
Ректор МФТИ 
Дмитрий Ливанов — 
о книге «Физика всего 
на свете без формул» 
и новых заданиях ЕГЭ

Сергей Тихонов

В 
России могут законода-
тельно ограничить рост 
розничных цен на бензин 

и дизельное топливо (ДТ). Соот-
ветствующий законопроект 
внесен в Госдуму и запланиро-
ван к рассмотрению в осеннюю 
сессию.

В документе предлагается 
установить максимально воз-
можные для торговли на автоза-
правочных станциях (АЗС) роз-
ничные цены на бензин и ДТ 
сроком не менее чем на три года 
и не более чем на пять лет. Уста-
навливаться предельно допу-
стимые розничные цены будут 
правительством.

Заработать эта мера в случае 
принятия законопроекта может 
уже с начала 2024 года. Доку-
мент внесен на рассмотрение 
партией ЛДПР, среди его разра-

ботчиков — первый заместитель 
председателя Комитета Госду-
мы по энергетике Валерий Се-
лезнев.

В пояснительной записке к 
законопроекту говорится, что 
ранее принятые меры (введение 
демпфирующего механизма с 
2019 года) «на сегодняшний 
день не дают для конечного по-
требителя видимых результа-
тов». В таких условиях введение 
механизма предельно допусти-

мых розничных цен на бензин и 
ДТ на конечном этапе оборота 
данных видов топлива пред-
ставляется обоснованным и 
оправданным в целях защиты 
законных экономических ин-
тересов граждан и общества в 
целом, сказано в документе.

Фактически это означает 
введение госрегулирования 
розничных цен на топливо. Если 
сейчас Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) следит за 

тем, чтобы цены на АЗС не рос-
ли выше средней инфляции (к 
чему есть много вопросов, по-
скольку оптовые цены на топли-
во часто сильно обгоняют сред-
нюю инфляцию), то теперь пре-
вышение предельной цены топ-
лива на АЗС станет нарушением 
закона.

Как известно, деньги не воз-
никают из ниоткуда, если АЗС 
будут торговать топливом по 
ценам ниже маржинальности, 
то они разорятся или их работу 
придется субсидировать. В по-
следнем случае понадобится 
«донор». То есть какая-то сфера 
экономики, которая будет 
компенсировать АЗС убытки.

Впрочем, в отрасли давно 
продвигается идея о том, чтобы 
АЗС зарабатывали с сервисных 
услуг (мойка, автокос-
метика) и магазинов 
на заправках. 

Наталья Козлова

Т
ишина во всей стране 
будет подчиняться 
общим нормам, если 
внесенный вчера в 
Госдуму доработан-
ный законопроект о 
тишине станет полно-
ценным законом.

А необходимость в 
нем — большая. Пожалуй, ни 
один законопроект не обсу-
ждался в последнее время так 
активно простыми гражданами, 
как закон о тишине.

Дело в том, что тишина, как 
показала практика, сегодня в 
каждом российском регионе 
своя.

Где-то можно кричать и 
громко слушать музыку до 9 ве-
чера, а где-то — аж до 11 часов. В 
одном городе вполне законно 
включить в многоквартирном 
доме отбойный молоток в вы-
ходные дни, а в другом — только 
в рабочий день, и так далее.

Ситуация с единым для всех 
законом в этой очень чувстви-
тельной области обсуждается 
на самых разных уровнях уже 
не первый год. Но до сих пор к 

какому-то единому знаменате-
лю тишину не привели. А в это 
время ситуация обострялась 
буквально во всех регионах.

И речь идет не только о неве-
роятно громких соседях. В стра-
не повсеместно идут стройки, 
массово переселяют граждан в 
новые дома. И зачастую людям, 
живущим возле таких ново-
строек, просто некуда спрятать-
ся от грохота круглые сутки ра-
ботающей техники.

Напомним, что не так давно 
— в прошлом году — на рассмот-
рение законодателей уже вно-
сили такой законопроект.

В нем основной идеей было 
ужесточение ответственности 
за нарушение покоя. Имелось в 
виду время, когда люди уже лег-

ли спать. Неразбериха с анало-
гичными законами в разных 
регионах показала: чтобы пра-
вила о соблюдении тишины дей-
ствительно работали, местных 
правовых норм явно недоста-
точно.

Нужен один закон, но — для 
всех. Прошлогодний документ 
был доработан и вчера был вне-
сен на рассмотрение законода-
телей.

В нем масса важных аспек-
тов, которых раньше и близко 
не было.

Так, к примеру, управляю-
щие многоквартирными дома-
ми компании по новому законо-
проекту получали право «про-
водить профилактические бесе-
ды с жильцами и привлекать их 

к ответственности», если они 
ведут себя слишком шумно.

Напомним, сегодня для сосе-
дей таких жильцов выход толь-
ко один — звонить в полицию. Но 
там, скорее всего, к такому вы-
зову отнесутся равнодушно и 
наряд могут не прислать.

Зато теперь составленный 
акт от имени жильцов дома по-
лиция обязана будет принять.

Как прокомментировал газе-
те «Известия» внесший законо-
проект председатель Комитета 
Госдумы по международным де-
лам Леонид Слуцкий: «У людей 
должна быть возможность ком-
фортного отдыха после рабоче-
го дня».

По его мнению, новый закон 
предусматривает все необходи-
мые правовые механизмы, кро-
ме того, должна заработать и си-
стема профилактики, которая 
успокоит тех, кто привык шу-
меть.

Что же главное в этом доку-
менте?

Первое — это одно на всю 
страну время, когда шуметь бу-
дет запрещено. Оно начнется в 
23.00 и продлится до 7.00 утра. 

Еще важнейший момент — те-

перь не только управляющие 
компании, но и простые гражда-
не, которые живут в многоквар-
тирных домах, получат право 
выбирать ответственного чело-
века. Этот человек, в свою оче-
редь, получит право составлять 
акты о нарушении закона и пере-
давать их в правоохранительные 
органы. Активный гражданин 
нужен в том случае, если управ-
ляющая компания будет делать 
это не очень оперативно.

К слову, штрафы в новом за-
коне, если его примут, будут 
очень чувствительные — верх-
няя планка до полумиллиона 
рублей.

Так почем будет нарушить 
покой граждан?

Вот минимальные суммы. За 
первое правонарушение — от 
500 до 2 тысяч рублей для гра-
ждан, от 5 тысяч до 10 тысяч для 
чиновников, которые не реаги-
руют на нарушения, и от 20 ты-
сяч до 50 тысяч рублей для юри-
дических лиц. Это будет квали-
фицировано как администра-
тивное правонарушение. Но 
если первое наказание 
ничему не научило, 
суммы возрастут. 
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Предложено установить одно на всю 
страну время, когда шуметь будет запре-
щено. Оно начнется в 23.00 и продлится 
до 7.00 утра
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СИТУАЦИЯ  
Калининградским 
торговым портом 
теперь будет управлять 
Росимущество

Морские бонды

Денис Гонтарь, 
«Российская газета», Калининградская область

Морской торговый порт самого западного региона 
страны переживает серьезные перемены. После много-
численных разбирательств и судебных тяжб его акции 
изъяли у частных лиц в пользу государства. Теперь 
управлять организацией будет Росимущество. Власти 
региона убеждены, что это решение «встряхнет» пор-
товую инфраструктуру и поможет найти новых инве-
сторов.

Сегодня морские ворота эксклава работают и при-
нимают суда, которые в санкционных условиях связы-
вают Калининградскую область с основной террито-
рией России. Здесь переваливают уголь, зерно, удобре-
ния и другие виды грузов. Несмотря на управленче-
ские изменения, сотрудники продолжают трудиться. 
Для них, заверили власти, ничего не изменилось. «Мы 
находимся в постоянном контакте с федеральным мин-
трансом и Росморпортом. Сегодня порту необходимы 
грамотные управленцы, которые будут заниматься его 
развитием. Полагаем, что в перспективе здесь может 
появиться инвестор, поскольку этот объект является 
стратегическим не только для нашего региона, но и для 
всей страны», — рассказал губернатор Калининград-
ской области Антон Алиханов.

Новая история морского торгового порта 
началась после решения Арбитражного суда 
Калининградской области.

ФИНАНСЫ Потребкредиты 
заметно подорожали

Денег 
не занимать

Кирилл Каштанов

За третий квартал средние ставки по потребительским 
кредитам в топ-15 банков выросли практически на 3,5 
процентных пункта, следует из данных Банки.ру, кото-
рое есть в распоряжении «Российской газеты». Удоро-
жание займов вместе с ужесточением регулирования 
уже в сентябре привело к замедлению потребкредито-
вания. Как сообщили эксперты, рост ставок продол-
жится, причем во всех сегментах розничного кредито-
вания. Объем выдачи в четвертом квартале снизится, 
но без резкого сокращения и сжатия рынка.

Вслед за ужесточением денежно-кредитной полити-
ки ЦБ займы закономерно подорожали, правда, в мень-
шей степени, чем выросла ключевая ставка. По данным 
аналитического центра Банки.ру, значение индекса 
средних ставок по потребкредитам выросло с 25 июня 
по 25 сентября сразу на 3,46 процентного пункта, в ре-
зультате достигнув 24,34%. Как отмечается в исследо-
вании, наименьший процент действовал по целевым 
кредитам на газификацию, которые доступны 
по программам с господдержкой. Он составил 
всего 5%.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 
Почему Израиль медлит 
с операцией в секторе Газа

Паузу заполнят 
ракеты

Игорь Дунаевский

Армия обороны Израиля (ЦАХАЛ) предъявила ульти-
матум палестинскому радикальному движению ХА-
МАС. Пресс-секретарь ЦАХАЛ Джонатан Конрикус 
заявил, что при сохранении существующего положе-
ния вещей наземная операция с целью ликвидации во-
енного потенциала ХАМАС в секторе Газа «практиче-
ски неизбежна». При этом Конрикус утверждал, что 
«если бы боевики вышли из своих укрытий, освободи-
ли всех заложников и безоговорочно капитулировали, 
то война была бы закончена». Нехитрая уловка, впро-
чем, выглядит не столько предложением договориться, 
сколько попыткой переложить на ХАМАС ответствен-
ность за кровопролитие в ходе возможной операции.

Представитель движения Абдель Латиф аль-Кану в 
Telegram-канале ответил, что ХАМАС «отличается 
сплоченностью и силой, высоким уровнем готовности 
противостоять любой наземной агрессии в Газе». Из 
чего следует, что капитуляции не планируется.

Хотя руководство Израиля заявляло, что подготов-
ка к операции закончена и военным дан «зеленый 
свет» на ее начало, ЦАХАЛ не торопится переходить к 
наземной зачистке сектора Газа. Источники амери-
канских СМИ утверждают, что промедление обуслов-
лено призывами Вашингтона и европейских 
столиц, которые хотят сначала добиться осво-
бождения заложников.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 24.10.23

Австралийский доллар  59,7703
Азербайджанский манат 55,7106
Армянский драм** 23,5469
Белорусский рубль 29,3123
Болгарский лев  51,2850

Бразильский реал  18,7448
Венгерский форинт** 26,1314
Вон Республики Корея***  69,9624
Вьетнамский донг****  39,3143
Гонконгский доллар  12,1234

Грузинский лари 35,1317
Датская крона 13,4422
Дирхам ОАЭ 25,7849
Доллар США  94,7081
Евро  100,3030

Египетский фунт* 30,6566
Индийская рупия* 11,3745
Индонезийская рупия**** 59,7301
Казахстанский тенге** 19,7696
Канадский доллар  69,1552

Катарский риал  26,0187
Киргизский сом* 10,6032
Китайский юань 12,9219
Молдавский лей*  51,9857
Новозеландский доллар 55,2338

Новый туркменский манат 27,0595
Норвежская крона* 85,1401
Польский злотый  22,5276
Румынский лей 20,1764
СДР  124,2068

Сербский динар** 85,4975
Сингапурский доллар 68,9689
Таджикский сомони*  86,3849
Таиландский бат*  25,9827
Турецкая лира*  33,8284

Узбекский сум**** 77,5660
Украинская гривна*  25,9102
Фунт стерлингов  115,0703
Чешская крона* 40,5828
Шведская крона* 86,0310

Швейцарский франк  106,1036
Южноафриканский рэнд* 49,6355
Японская иена**  63,1682
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ПРОЕКТ В Госдуму внесен закон, устанавливающий 
единое для страны время, когда можно шумно отдыхать 
и делать ремонт
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Денег 
не занимать

Наибольшая же средняя ставка пришлась на 
бесцелевые необеспеченные кредиты и вы-
росла сразу на 3,73 процентных пункта, до 

25,28%. Для работников по найму с подтвержденным 
доходом повышение составило больше, чем для само-
занятых, ИП и собственников бизнеса. Для последних 
ставка увеличилась на 2,37 процентных пункта.

Заметный рост наблюдался и по займам на рефи-
нансирование. Кредит на эти цели в среднем выдава-
ли под 23,87% годовых, что выше на 4,6 процентных 
пункта относительно первого квартала 2023 года, го-
ворится в исследовании. Такую программу реализуют 
практически все крупнейшие банки. Однако только 
два из рассматриваемых пятнадцати предоставляют 
кредит на ремонт, средняя ставка по которому соста-
вила 10,3%.

Замдиректора группы рейтингов финансовых 
институтов агентства НКР Егор Лопатин отмечает, что 
в случае ужесточения денежно-кредитной политики 
можно ожидать не-
которого увеличе-
ния средних ставок 
сразу во всех сег-
ментах рознично-
го кредитования. 
«Объем выдачи в 
четвертом квартале 
на фоне роста ста-
вок и ужесточения 
макропруденциаль-
ных лимитов может 
заметно снизиться 
в сравнении с тре-
тьим кварталом, на 
динамике которого 
отразился высокий 
спрос августа-сентября», — пояснил эксперт. Но резко-
го сжатия рынка он не ожидает. По его словам, конец 
года — традиционно высокий сезон в сегменте.

Как сообщила доцент кафедры финансов устойчи-
вого развития РЭУ им. Г.В. Плеханова Мария Ермило-
ва, пока ЦБ хочет стабилизировать ситуацию на рын-
ке кредитования за счет иных мер, кроме увеличения 
ключевой ставки. Если же ЦБ примет решение вновь 
повысить ставку, то кредиты подорожают существен-
но, считает эксперт. «Если рост все-таки будет до кон-
ца года, то вследствие подорожания кредитных про-
дуктов объемы кредитования сократятся. Однако есть 
вероятность, что ЦБ постарается сдержать настоящую 
ключевую ставку, и тогда по факту пиковые значения 
мы будем видеть в октябре-ноябре. Далее можно будет 
ожидать снижение», — поделилась Ермилова.

Из-за возросших ставок увеличение потребкреди-
тования в сентябре замедлилось до 1,5% вместо 2,4% в 
августе, следует из данных ЦБ. Как объясняют анали-
тики регулятора, это связано в том числе с ужесточе-
нием макропруденциального регулирования, мер для 
ограничения числа некачественных заемщиков.

С 1 сентября 2023 года повысились макропруден-
циальные надбавки по высокорискованным кредитам, 
которые требуют 
большего капитала 
банка в случае вы-
сокой долговой на-
грузки заемщика. 
С осени они нача-
ли действовать не 
только на кредиты с 
показателем долго-
вой нагрузки (ПДН) 
выше 80%, но и 
выше 50%. То есть 
теперь банку потре-
буется больше средств, если клиент тратит более по-
ловины дохода на платежи. Как отмечал ЦБ, под новые 
надбавки попадет 66% выдач по кредитам наличными 
и 82% по кредитным картам.

А с 1 октября ЦБ вновь ограничил долю кредитов с 
ПДН выше 80%. Если с третьего квартала их доля сни-
зилась с 30 до 20% от всего объема выдач, то с четвер-
того — резко до 5%, чтобы снизить высокий спрос и 
ограничить некачественных заемщиков. По прогно-
зу ЦБ, это может привести к еще большему снижению 
кредитования. Как рассказали «РГ» в компании «Срав-
ни», процент одобрений по кредитам наличными в 
октябре значительно снизился на фоне новых лимитов 
и надбавок и составил всего 19%.

Ускорившиеся выдачи кредитов и микрозаймов 
сказываются и на качестве заемщиков. Так, объем кол-
лекторских взысканий за 9 месяцев 2023 года по срав-
нению с тем же периодом прошлого года вырос сра-
зу на 20%, сообщили «РГ» в коллекторском агентстве 
«Защита онлайн». Связывают это как с увеличением 
объема продаваемых портфелей, так и с появлени-
ем новых компаний, реализующих долги. «Важно по-
мнить о закономерном с точки зрения коллекторского 
бизнеса и кредитования в целом тренде, когда с уве-
личением объема выдач кредитов снижается качество 
портфеля. В нашем случае это связано со специфи-
кой портфелей, приобретаемых у микрофинансовых 
компаний. Увеличение объемов выдач сопровождается 
изменением скоринга: тем клиентам, которым рань-
ше не выдавали средства из-за низкой вероятности 
возврата, теперь могут выдавать займы и тем самым 
влиять на объем», — пояснили в «Защите онлайн».  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин утвердил план реализации стратегии развития Сибири

Дороги сходятся
Владимир Кузьмин

В 
начале года правитель-
ством была одобрена 
стратегия социально-

экономического развития Си-
бирского федерального округа 
(СФО) на период до 2035 года. 
Теперь у нее появился план ре-
ализации, который включает 
более 150 мероприятий. Доку-
мент сформирован на основе 
предложений регионов округа 
и профильных ведомств.

Одно из важных направле-
ний работы — улучшение транс-
портной доступности и обнов-
ление инфраструктуры, расска-
зал премьер-министр Михаил 
Мишустин на оперативном со-
вещании со своими заместите-
лями. Предстоит реконструи-
ровать и увеличить пропуск-

ную способность более десят-
ка аэропортов, привести в над-
лежащее состояние крупные 
участки автомобильных дорог. 
Это очень важно, учитывая рас-
тущую популярность туристи-
ческих мест Алтая и Иркутской 
области, заметил премьер. «В 
ряде регионов округа уже сфор-
мирована прочная образова-
тельная и научно-исследова-
тельская база, которую необ-
ходимо совершенствовать для 
достижения технологического 
суверенитета нашей страны», — 
подчеркнул глава кабинета ми-
нистров. В ближайшие годы за-
вершится проект по созданию 
Сибирского кольцевого источ-
ника фотонов, для универси-
тетов Томска и Новосибирска 
будут построены два кампуса 
мирового уровня.

Особый акцент в плане сде-
лан на создании условий для 
масштабного привлечения 
частных инвестиций с при-
менением кластерного подхо-
да, заявил премьер. Будут реа-
лизованы инфраструктурные 
проекты в горнодобывающей, 
обрабатывающей промышлен-
ности, в сельском хозяйстве и 
нефтегазовом комплексе, а так-

же в сфере туризма. «Реализа-
ция предусмотренных меро-
приятий позволит обеспечить 
опережающий рост экономики 
этих регионов, повысить ее кон-
курентоспособность, создать 
новые рабочие места», — ожида-
ет Мишустин.

Модернизация и расшире-
ние транспортной инфраструк-
туры — масштабная работа, 
развернутая не в одном окру-
ге страны, а по всей России, 
причем процесс идет опережа-
ющими темпами. Только с нача-
ла текущего года создано и при-
ведено в надлежащее состоя-
ние более 10 тысяч километров 
дорог, напомнил премьер-ми-
нистр. «Все трассы, федераль-
ные, региональные, местные, 
должны быть обеспечены ин-
фраструктурой, которая необ-
ходима для безопасного движе-
ния», — указал он.

В последние годы в России 
набраны хорошие темпы разви-
тия дорожной сети, заявил ви-
це-премьер Марат Хуснуллин. 
С начала 2023 года в регионах 
построено и отремонтирова-
но более 10 тысяч километров 
дорог, уложено 118 миллионов 
квадратных метров верхнего 
слоя асфальта. «Ставим перед 
собой цель по итогам года — по-
строить и реконструировать, 
привести в нормативное состо-
яние более 31 тысячи километ-
ров дорог», — подчеркнул заме-

ститель председателя прави-
тельства. Этот объем включает 
4,5 тысячи федеральных и 26,5 
тысячи региональных и мест-
ных дорог. По словам вице-пре-
мьера, благодаря опережающе-
му финансированию в регионах 
в этом году будет уложено бо-
лее 180 миллионов квадратных 
метров асфальтобетона. Это бу-
дет рекорд. «Никогда еще в Рос-
сии не ремонтировался такой 
объем дорожного покрытия», — 
отметил Хуснуллин.

«Безопасные качественные 
дороги» — это отдельный нацио-
нальный проект, который стал, 
как выразился зампред прави-
тельства, мощным драйвером 
преображения дорожного кар-
каса страны. Нацпроектом уста-
новлена цель — привести к нор-
мативам не менее 60% регио-
нальных и межмуниципальных 
дорог в каждом субъекте, а так-
же до 85% дорог в крупнейших 
городских агломерациях к 2030 
году. «Могу сказать, что пока-
затели, установленные на 2023 
год, мы выполнили досрочно. В 
нормативе уже 52% региональ-
ных дорог и 81,2% — в агломера-
циях», — заявил вице-премьер.

Весь комплекс принимае-
мых на дорогах мер постепен-
но повышает безопасность дви-
жения. За девять месяцев 2023 
года количество пешеходов, по-
гибших в ДТП, снизилось почти 
на 5%. Число погибших в ДТП 
с участием водителей в состо-
янии опьянения с начала года 
снизилось на 26% по отноше-
нию к аналогичному перио-
ду 2022 года. Отдельные меро-
приятия национального проек-
та ориентированы на безопас-
ность детей на дорогах. К при-
меру, в течение месяца в стра-
не в четвертый раз проводилась 
онлайн-олимпиада «Безопас-
ные дороги».  

ВЛАСТЬ 

Малому 
бизнесу 
подготовят 
новый 
нацпроект

МЕРЫ 
НА ВЫРОСТ
Татьяна Замахина

Правительство РФ подготовит 
новый национальный проект 
по развитию малого и среднего 
предпринимательства (МСП). 
Об этом сообщил, выступая в 
Госдуме, первый вице-премьер 
Андрей Белоусов. Свои реко-
мендации дадут также депутаты 
и представители бизнеса.

Эта тема обсуждалась на 
больших парламентских слуша-
ниях на тему развития малого 
и среднего предприниматель-
ства. Планы, о которых объявил 
Белоусов, рассчитаны на 2025—
2030 годы. Среди готовящихся 
мер — освобождение малого с 
бизнес-выручкой менее 2 млрд 
рублей от уплаты НДС, что по-
способствует его «обелению». 
Пока это применяется для сфе-
ры общепита в порядке экспе-
римента. «Мера доказала свою 
эффективность. Будем масшта-
бировать», — заявил Белоусов.

В планах — упрощение усло-
вий создания нового бизнеса 
(прежде всего для молодежи), 
увеличение числа технопарков. 
Следующая категория мер — 
создание стимулов для выхо-
да малого бизнеса на внешние 
рынки, в том числе через ино-
странные маркетплейсы (в пер-
вую очередь Китая). С этой це-
лью власти начали проект по 
льготным контейнерным пере-
возкам. «Стоимость контейне-
ра для МСП — всего 700 долла-
ров», — уточнил Белоусов, пояс-
нив, что это очень низкая цена.

Правительство также сосре-
доточится на поддержке малого 
бизнеса на новых территори-
ях. Уже стартовали программы 
льготного кредитования и ли-
зинга, и это только начало, заве-
рил первый зампред кабмина.

В результате этих и других 
мер к 2030 году власти РФ ста-
вят задачу по увеличению вы-
ручки МСП на одного работни-
ка на 25% по сравнению с 2022 
годом. Если сейчас создается 
около 1 млн предприятий еже-
годно, то согласно планам будет 
«рождаться» на 20% больше. 
«Если угодно, это коэффици-
ент рождаемости, который мы 
просто подсмотрели у демогра-
фов», — заметил Белоусов.

Также в кабмине намерены 
увеличить такой показатель, 
как ожидаемая продолжитель-
ность жизни компаний. Если 
сейчас это чуть более 9 лет, к 
2030 году будет 13 лет. Как ожи-
дается, более разнообразными 
станут и виды деятельности ма-
лого бизнеса (сейчас это на 36 
процентов — торговля).

Председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин, комментируя 
выступление Белоусова, обра-
тил внимание на проблему с 
проверками. Сейчас действует 
мораторий на плановые меро-
приятия, а внеплановые прово-
дятся с ограничениями. Однако, 
как заметил спикер, проверки 
на самом деле «ушли больше в 
систему МВД». Он призвал ве-
домство ослабить давление на 
бизнес и дать ему спокойно ра-
ботать. По словам Володина, 
необходимо оперативно подго-
товить и принять законопроект 
об ограничении проверок пред-
принимателей со стороны МВД. 
Документ на эту тему депутаты 
ждут от кабмина и готовы под-
ключиться к работе над ним. 
Тем более что поручение на 
эту тему ранее дал глава госу-
дарства.

В ходе слушаний депутаты и 
представители бизнес-сообще-
ства выступили с целым рядом 
инициатив, которые могут вой-
ти в итоговый свод рекоменда-
ций кабмину. Так, в организа-
ции «ОПОРА РОССИИ» счита-
ют нужным установить предел 
ежегодного роста налоговой 
нагрузки для бизнеса в 10 про-
центов и кратно увеличить от-
ветственность муниципальных 
властей за развитие малого биз-
неса. Среди других заметных 
предложений выступавших — 
ввести заградительные пошли-
ны на ввоз уже производящихся 
в РФ товаров.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой 
Кабардино-Балкарии ситуацию в регионе 
и помощь семьям бойцов

Внимание — дети

Айсель Герейханова

О 
детях бойцов спе-
циальной военной 
операции надо про-
являть особую за-
боту, как о своих 
собственных.  Об 
этом президент РФ 
Владимир Путин 
заявил на встрече с 

главой Кабардино-Балкарской 
Республики Казбеком Коковым. 
Сейчас в регионе реализуется 
проект «Дети героев», в рамках 
которого поддерживаются дети 
участников специальной воен-
ной операции, оказывается им 
необходимая помощь.

«Проект направлен на то, 
что быть сыном, дочкой участ-
ника специальной военной опе-
рации — это гордо, это престиж-
но», — подчеркнул Коков. Он 
добавил, что работа с семьями 
бойцов выстроена на межве-
домственном взаимодействии. 
«Сегодня на реестре у нас, как 
вы обозначали, с социальны-
ми паспортами 1260 семей, за 

ними закреплено 44 куратора 
именно из социальных работ-
ников. Но непосредственно ра-
бота ведется в основном сни-
зу, именно с муниципалитетов, 
с самого нижнего уровня», — 
рассказал он. Открыт в респуб-
лике и филиал фонда «Защитни-
ки Отечества».

По словам Кокова,  весь 
регион включился в помощь 
участникам СВО, созданы пунк-
ты сбора гуманитарной помо-
щи. А с февраля прошлого года в 
зону спецоперации на постоян-
ной основе направляются пред-
меты первой необходимости, 
квадрокоптеры, средства защи-

ты, автомобили повышенной 
проходимости.

«Здесь все важно, но то, что 
вы сказали про детей, — это осо-
бое внимание, конечно. К детям 
наших ребят нужно проявлять 
особое внимание и заботу о них, 
как о своих собственных», — под-
черкнул президент.

В продолжении разговора о 
детях Путин также потребовал 
разобраться с нехваткой мест в 
дошкольных учреждениях Ка-
бардино-Балкарии. «Вы сказали 
про школы, про детские сады — 
там действительно многое де-
лается, особенно в столице. Но 
все-таки мест в детских садах 

пока не хватает. И конечно, осо-
бенно по республике в целом 
еще есть над чем работать с точ-
ки зрения состояния этих учре-
ждений. Вас прошу на это обра-
тить внимание. Так же как на ам-
булаторно-поликлиническую 
сеть. Вы сами знаете: в Нальчи-
ке одно, второе, третье делает-
ся, а по региону посмотреть еще 
надо», — указал президент.

Он подчеркнул, что эти во-
просы требуют особого внима-
ния и со стороны республики, 
и со стороны федерального цен-
тра. «В эти программы надо впи-
сываться и активнее работать с 
правительством. Что касается 
меня, то я с удовольствием вас 
поддержу», — заверил Путин гла-
ву региона.

В целом, говоря о социаль-
но-экономическом развитии 
республики, президент обра-
тил внимание на рост ВРП, про-
мышленного и сельскохозяй-
ственного производства в Ка-
бардино-Балкарии. А Коков со-
общил, что показатели роста 
экономики также подтвержда-

ются ростом собственных дохо-
дов. «Если брать с 2017 по 2022 
год, (начинали) с 9,8 миллиарда 
собственных доходов, по ито-
гам 2022 года эта сумма соста-
вила 16,2. И сегодня, по 2023 
году, также сохраняется дан-
ная тенденция по росту, сегодня 
имеем 14 процентов прирост 
собственных доходов, мы пла-
нируем, что они составят по-
рядка 18 миллиардов рублей», — 
рассказал он.

Отдельно глава КБР отме-
тил успехи в туристической от-
расли. По его словам, за пять 
лет турпоток в республику вы-
рос более чем вдвое. «И сегодня 
мы за январь — август ту же ди-
намику видим — это порядка 20 
процентов. Уже за восемь меся-
цев один миллион туристов по-
сетили Кабардино-Балкарскую 
Республику. Мы думаем, что эта 
цифра до конца года будет один 
миллион 400 тысяч», — сооб-
щил он.  

На встрече с главой региона прези-
дент потребовал разобраться 
с нехваткой мест в детских садах.

Михаил Мишустин: Развитие Сибири — одна из стратегических задач государства.

А К Ц Е Н Т

Сейчас в регионе реализуется проект 
«Дети героев», направленный 
на поддержку ребят из семей 
участников СВО

Кстати

Банки теперь обязаны указывать полную стоимость креди-

тов в рекламе своих продуктов, а не только минимальные 

процентные ставки, которые часто устанавливаются не на 

весь срок предлагаемого займа. Закон об этом вступил в 

силу 23 октября.

Финансовые организации обязаны сообщить сразу, под ка-

кой процент выдается кредит и все дополнительные усло-

вия, которые могут повлиять на сумму расходов заемщика. 

В текстовых сообщениях полную информацию о стоимо-

сти кредита они должны отображать тем же шрифтом, что и 

наиболее привлекательные проценты. В звуковой рекламе 

также не должны одни параметры быть менее заметными, 

чем другие.

Как поясняют в Федеральной антимонопольной службе, 

это поможет потребителю сразу оценить свою финансо-

вую нагрузку, а также увидеть, какие дополнительные плат-

ные товары или услуги ему придется приобрести, чтобы 

получить заем по более выгодной ставке.

Новое требование распространяется на все потребитель-

ские кредиты, в том числе ипотечные.

Подготовила Елена Манукиян

А К Ц Е Н Т

Предстоит реконструировать 
более десятка аэропортов, 
привести в надлежащее состояние 
крупные участки дорог

В планах — упро-
щение условий 
создания нового 
бизнеса 
(прежде всего 
для молодежи), 
увеличение числа 
технопарков

1

Самая высокая 
ставка — 
по необеспечен-
ным кредитам. 
В среднем — 
уже выше 
25% годовых

Потребительское 
кредитование 
серьезно 
замедлилось 
с начала осени

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета 
объема эфирного времени, затраченного в сентябре 2023 года на осве-
щение деятельности каждой парламентской партии в общероссийских 
и региональных телерадиопрограммах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в сентябре 2023 года 
государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами, 
учрежденными и распространяемыми федеральным государственным 
унитарным предприятием «Всероссийская государственная телевизион-
ная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требования Феде-
рального закона «О гарантиях равенства парламентских партий при осве-
щении их деятельности государственными общедоступными телекана-
лами и радиоканалами».
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ПРАВИЛА ПОЛЕВОЙ ХИРУРГИИ

Владимир Аносов, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

Б
ригада реконструктивных 
хирургов из Краснодар-
ского края каждый месяц 

выезжает в новые регионы Рос-
сии. Краснодарские врачи-до-
бровольцы работают в госпи-
талях и больницах в разных го-
родах в зоне СВО. Об особенно-
стях таких поездок нам расска-
зал врач-хирург высшей катего-
рии Государственного бюджет-
ного учреждения здравоохра-
нения «Краевая клиническая 
больница № 2» (ККБ № 2) Ан-
дрей Крячко.

— Доставили гуманитарную 
помощь в Донецкое клиниче-
ское территориальное меди-
цинское объединение (ДОКТ-
МО). Привезли препараты, по-
могающие бороться с различ-
ными видами кровотечений, 
острыми хирургическими па-
тологиями. Помощь собрали 
силами обычных простых гра-
ждан и наших коллег, которые 
тоже оказались неравнодуш-
ными и помогли всем, чем смог-
ли. Выполнили распределение 
медикаментов и лекарств соот-
ветственно по заявкам. Перед 
каждой поездкой связываем-
ся с нашими коллегами из но-
вых регионов и по их спискам 
собираем нужный груз. Как по-
казывает практика, такая ад-
ресная помощь более эффек-
тивна. Дальше едем в республи-
канский онкологический центр, 
передадим то, что они просили. 
Особое отношение — к гумани-
тарным грузам, на коробках с 
которыми надписи: «Мир Дон-
бассу!»

Не один десяток таких ко-
робок был накануне поездки 
загружен в грузовую «Газель» 
врачебной бригады. Едем в 
Донецк.

Раненый город
Давно опустевшие дома с пу-

стыми глазницами окон и ощу-
щение черной, всепоглощаю-
щей тоски — это окраины Донец-
ка. Город ежедневно подверга-
ется обстрелам. Удары наносят-
ся снарядами калибра 155 мм 
натовского образца, ракетами 
РСЗО «Град», а также другими 
боеприпасами. Объектами об-
стрелов уже давно стали жилые 
кварталы, больницы, школы. Но 
города живут, как и люди. Часто 
можно услышать от жителей 
Донецка, что их любимый город 
только ранен, но не убит. Они 
верят в победу.

У некоторых домов первые 
этажи обложены мешками с 
песком для защиты от оскол-
ков. Бомбардировке подвер-
гаются даже больницы и род-
дома. В таких условиях прихо-
дится выезжать на «скорой по-

мощи» к пострадавшим жите-
лям, принимать роды и делать 
операции.

Хирургия под обстрелом
Уже несколько дней под не-

прекращающимися обстрелами 
в Донецком клиническом тер-
риториальном медицинском 
объединении проходят опера-
ции и прием раненых и постра-
давших людей. Врач-хирург 
высшей категории Юрий Кузне-

цов рассказал, как в таких усло-
виях работают медики красно-
дарской бригады:

— Прилеты делают жизнь 
более напряженной, но люди 
не унывают и продолжают де-
лать свое дело. Помогая мест-
ным врачам, получаешь опыт 
военной медицины. В тылу та-
кой практики не наберешься, а 
здесь даже не за несколько ме-
сяцев, за несколько недель ра-
боты приобретаешь колоссаль-
ный опыт, который всегда при-
годится в мирное время, и даже 
что-то можно позаимствовать 
для лечения обычных пациен-
тов. Также делимся со своими 
донецкими коллегами своим 
опытом.

На минуту задумавшись, 
Юрий добавляет: «Запомнилась 
мне одна операция в Донецке. У 
военного было минно-взрыв-
ное ранение в область сердца, 

и парень лежал во вражеском 
доте неделю. Украинские воен-
ные посчитали его доходягой и 
не убивали, проявили «некое 
милосердие»… Через неделю 
наши штурмовики взяли линию 
обороны ВСУ и доставили ране-
ного бойца к нам. Он был благо-
получно прооперирован и спа-
сен. Нужно понимать, что каж-
дое ранение своеобразно, но об 
этом можно долго говорить. Мы 
с коллегами берем отпуск без 
содержания и самостоятельно, 
на своих машинах, едем в До-
нецк. Главное, что коллеги-вра-
чи полны сил, патриотизма, 
самоотверженности. Работают 
круглосуточно, помогают паци-
ентам и врачам. Живем в боль-
ницах, как пациенты».

— Чаще всего хирурги стал-
киваются с осколочными ране-
ниями, последствиями взрывов 
и разлета шрапнели. Таких па-
циентов достаточно много как 
среди мирного населения, так 
и среди бойцов. Кубанские хи-
рурги буквально создают зано-
во поврежденные части тела. 
Например, основой новой че-
люсти после тяжелейшего ране-
ния может стать фрагмент ма-
лой берцовой кости, — вступает 
в разговор Андрей Крячко про-
должает: — Сегодня мы спасли 
23-летнего бойца. Он получил 
пулевое ранение внутренних 
органов. Пуля калибра 5,45 мм 
повредила селезенку и осталась 
внутри. Мы ее извлекли, жизни 
парня ничего не угрожает. Не 
зря считается, что главная цель 
современной полевой хирур-
гии состоит в том, чтобы макси-
мально приблизить врача к по-
страдавшему человеку.  

КОШЕЛЕК

МИНИМАЛЬНЫЙ ОКЛАД БОЙЦА ВЫРОС 
ДО 210 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
Иван Петров

Е
жемесячная зарплата 
участников специальной 
военной операции после 

индексации составит минимум 
210 тысяч рублей. Об этом со-
общила замминистра обороны 
России Татьяна Шевцова.

«Учитывая, что 1 октября 
2023 года денежное доволь-
ствие военнослужащих проин-
дексировано на 10,5%, еже-
месячные денежные выплаты 
участникам специальной воен-
ной операции составят от 210 
тысяч рублей в месяц», — цити-
рует замглавы военного ведом-
ства газета «Красная звезда».

Уточняется, что установлен 
ряд дополнительных выплат по 
прибытии в зону боевых дей-
ствий и выплаты за особые от-
личия в ходе проведения спе-
цоперации. Ежесуточно участ-
никам СВО начисляется 4240 
рублей, положена ежемесячная 
надбавка к денежному доволь-
ствию в размере двух окладов 
по воинской должности, выпла-
ты за уничтожение военной тех-
ники. Еще из выплат — за каж-
дые сутки при выполнении за-
дач в районах непосредственно-
го соприкосновения с против-

ником — 8 тысяч рублей, кроме 
того, единовременная выпла-
та награжденным госнаграда-
ми в размере пяти окладов по 
воинской должности и воинско-
му званию.

Отдельно президентским 
указом от 31 марта 2023 года 
военнослужащим, проходящим 
военную службу по контракту, 
установлена ежемесячная со-
циальная выплата в размере 15 
тысяч рублей. При этом обеспе-
чение денежным довольствием 
граждан, призванных на воен-
ную службу по мобилизации и 
принимающих участие в спецо-
перации, осуществляется в том 
же порядке, что и военнослужа-
щих-контрактников.

Для мобилизованных, зани-
мающих воинские должности 
курсантов, установлена еже-
месячная социальная выпла-
та в размере 172 тысяч рублей, 
занимающих другие воинские 
должности — 158 тысяч рублей.

Кроме того, по словам Та-
тьяны Шевцовой, в 2023 году в 
целях повышения уровня пен-
сионного обеспечения воен-
ных пенсионеров и членов их 
семей произведена индексация 
военных пенсий на те же 10,5 
процента. Учитывается и то, 

что многие из военных пенсио-
неров в настоящее время при-
званы по мобилизации и сно-
ва продолжили службу, прини-
мая участие в спецоперации. 
При их последующем увольне-
нии выплата пенсии будет осу-
ществляться исходя из выслуги 
лет на текущий момент.

Также указом президента 
России установлена единовре-
менная денежная выплата в 
размере 195 тысяч рублей гра-
жданам, призванным по мо-
билизации, военнослужащим, 
проходившим военную службу 
по призыву, а также иным гра-
жданам РФ, которые заключили 
контракт в период СВО.

Отдельно прописаны компен-
сации за ранения и гибель воен-
нослужащих.

« В о е н н о с л у ж а щ и м ,  п о -
лучившим ранение, осуще-
ствляется единовременная 
выплата в размере трех миллио-
нов рублей, а в случае гибели 
военнослужащих членам их се-
мей положена единовременная 
выплата в размере пяти мил-
лионов рублей. Указанной кате-
гории лиц также выплачивают-
ся страховые выплаты, пособия 
и компенсации», — разъяснила 
Татьяна Шевцова.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

МИНОБОРОНЫ

ШОЙГУ ОБСУДИЛ С СЕНАТОРАМИ ПОСТАВКУ ОРУЖИЯ В ВОЙСКА

Юрий Гаврилов

В
чера председатель Со-
вета Федерации Ва-
лентина Матвиенко и 
члены Комитета Сов-
феда по обороне и без-
опасности провели 
выездное совещание 
в военном ведомстве.
Туда их пригласил ми-

нистр обороны Сергей Шойгу. 
Главным образом разговор шел 
о специальной военной опера-
ции. Но прежде чем к нему при-
ступить, сенаторам устроили 
своеобразную экскурсию по 
Национальному центру управ-
ления обороной России.

Гости, в частности, побыва-
ли в Центре боевого управле-
ния, где непрерывно собирают 
и обобщают данные о состоя-
нии войск, обстановке в зоне 
СВО. Оттуда до должностных 
лиц доводят принятые решения 
и контролируют результаты их 
выполнения.

— Вы пригласили в Центр 
управления национальной обо-
роной членов Комитета Сове-
та Федерации по обороне и без-
опасности. И, конечно, встреча 
с министром обороны, с ваши-
ми заместителями, — для них это 
важно: из первых уст услышать 
оценки. И ситуацию, и в чем 

нужна еще, возможно, поддерж-
ка законодателей. Конечно же, 
важна, очень важна консолида-
ция общества. Но не менее важ-
на слаженная работа всех орга-
нов власти — исполнительной, 
законодательной, — отметила на 
состоявшемся затем совещании 
Валентина Матвиенко.

С руководством миноборо-
ны сенаторы обсудили, как идет 
бюджетное финансирование 
целевых заданий по поставкам 
в армию и на флот вооружений 
и техники.

Говорили также о реализа-
ции мер поддержки участников 
СВО и членов их семей, в том 
числе с учетом законодатель-
ных инициатив Комитета по 
обороне и безопасности.

Сенаторы получили от воен-
ных исчерпывающую инфор-

мацию по спецоперации, в том 
числе о принимаемых в ведом-
стве мерах поддержки военно-
служащих. Им также доложи-
ли о системе военно-политиче-
ской работы в войсках и меди-
цинской реабилитации ране-
ных солдат и офицеров.

«Встречаясь с  разными 
людьми, депутатами, сенато-
рами, кстати сказать, не буду 
скрывать и с членами прави-
тельства, мы часто обсуждаем 
те вопросы, которые сегодня 
тревожат не только нас, не толь-
ко армию, но и всю страну. Для 
того, чтобы можно было пони-
мать масштабы и объемы того, 
что сегодня делают Вооружен-
ные силы», — обратился к зако-
нодателям Сергей Шойгу.

Он обратил их внимание на 
большое количество задач, ко-

торые военные решают в ходе 
СВО. «Для понимания масшта-
бов, мы только воды постав-
ляем в Вооруженные силы каж-
дые сутки 1,5 тысячи тонн — это 
только питьевая вода. Мы при-
мерно 350 тонн белья стираем 
в сутки. То есть надо понимать, 
что это не в одном месте все 
происходит. Это на огромной 
линии фронта, которая, если 
брать в общем, больше 1000 ки-
лометров получается у нас», — 
подчеркнул министр обороны.

Сергей Шойгу подчеркнул, 
что «всем этим, естественно, 
надо управлять, поставляя в 
Вооруженные силы в день до 
10 тысяч, а бывает в день до 15 
тысяч тонн разного рода мате-
риалов. Это боеприпасы, топ-
ливо. Все, что связано с произ-
водством ремонта и обслужива-
ния техники».

Министр сказал о важной 
роли задач нашей промышлен-
ности, в том числе в регионах. 
«Мы можем привести много 
примеров, очень ярких при-
меров, когда молодые люди, не 
имеющие никакого отношения 
к оборонной промышленности, 
поднимали, раскручивали в 
течение месяца производство», 
— отметил Шойгу.

Валентина Матвиенко по-
благодарила его за совместную 

работу. По оценке председате-
ля Совета Федерации, встре-
ча сенаторов и военных была 
конструктивной.

Между тем вчера в Минобо-
роны России сообщили, что за 
сутки на различных направле-
ниях спецоперации наши вой-
ска отразили в общей сложно-
сти три десятка атак ВСУ.

При этом до 1120 укра-
инских военнослужащих были 
убиты или ранены.

П о д  О л ь ш а н о й  в  Ха р ь -
ковской области была пресече-
на деятельность украинской ди-
версионно-разведывательной 
группы.

У Степовой Новоселовки 
уничтожили склад боеприпа-
сов ВСУ. Еще один такой склад 
накрыли огнем около Новоми-
хайловки в ДНР.

На Запорожском направле-
нии наши войска нанесли ог-
невое поражение живой силе и 
технике ВСУ в районах Новода-
ниловки и Малой Токмачки.

В ДНР и Херсонской области 
под огонь попали пункты управ-
ления 53-й мехбригады, 15-го 
полка нацгвардии и 38-го зе-
нитного ракетного полка ВСУ.  

А К Ц Е Н Т

С руководством Минобороны России 
сенаторы в том числе говорили 
о  реализации комплекса мер 
по поддержке участников специальной 
военной операции и членов их семей

АРСЕНАЛ

РЕАКТИВНЫЙ ИЗВОЗЧИК

Сергей Птичкин

К
ак сообщалось,18 октя-
бря 2023 года авиастрои-
тели передали министер-

ству обороны очередной, тре-
тий по счету в этом году, тя-
желый военно-транспортный 
самолет Ил-76МД-90А.

Эти самолеты в интересах 
военно-транспортной авиации 
выпускает предприятие «Авиа-
стар» в Ульяновске. О необходи-
мости существенного увеличе-
ния парка Ил-76МД-90А  гово-
рил во время недавнего визита 
на «Авиастар» министр оборо-
ны Сергей Шойгу.

Этот самолет, которому от-
роду почти 50 лет, — настоя-
щий трудяга. Раньше самоле-
ты-транспортники называ-
ли воздушными извозчиками. 
Если говорить об Ил-76, можно 
уточнить — он реактивный из-
возчик. Это первый отечествен-
ный военно-транспортный 
самолет с турбореактивными 
двигателями. В эксплуатации с 
1975 года.

Самолеты выпускались в 37 
вариантах. Ил-76 принимали 
самое активное участие в вой-
не в Афганистане, показав там 
высокую эффективность и жи-
вучесть. За время боевых дей-

ствий было потеряно всего две 
машины.

В настоящий момент имен-
но Ил-76МД в огромной мере 
обеспечивают потребности на-
ших войск, участвующих в спе-

цоперации. Они своевременно 
доставляют необходимые при-
пасы, эвакуируют раненых, вы-
полняют другие функции, тре-
бующие оперативности и на-
дежности.

Ил-76МД-90А — глубоко мо-
дернизированная версия Ил-
76. Причем новый старый само-
лет принципиально отличает-
ся от своего предшественника, 
несмотря на внешнее сходство. 
Ил-76МД-90А позволяет ре-
шать большинство задач воен-
но-транспортной авиации на 
качественно новом техниче-
ском уровне.

На лайнере модернизирова-
ны практически все самолет-
ные системы, например, значи-
тельно усилены крыло и шасси, 
что позволило повысить грузо-
подъемность и эффективность 
эксплуатации воздушного суд-
на. На прежних модификаци-
ях Ил-76 панели крыла изго-
тавливались из двух частей. У 
Ил-76МД-90А панели крыла 
изготавливаются цельными, 25 
метров в длину. Это уменьши-
ло вес крыла и увеличило его 
ресурс.

Шасси, что очень важно, так-
же модернизированы. Теперь 
они способны выдерживать 

общую взлетную массу в 210 
тонн, в том числе 60 тонн полез-
ной нагрузки. Благодаря этому 
транспортник может эксплуа-
тироваться на оборудованных 
и необорудованных аэродро-
мах, на бетонных и грунтовых 
взлетно-посадочных полосах 
при экстремально низких и вы-
соких температурах окружаю-
щей среды.

В результате модернизаци-
онных мероприятий удалось по-
высить грузоподъемность воен-
но-транспортного самолета с 48 
до 60 тонн. При этом дальность 
полета увеличилась на 18 про-
центов, а расход топлива сни-
жен на 12—15 процентов.

Немаловажно и то, что Ил-
76МД-90А полностью создан 
из отечественных комплекту-
ющих, оснащен отечественны-
ми системами и оборудовани-
ем. По сравнению с зарубеж-
ными аналогами российский 
самолет отличается высокой 
степенью автономности экс-
плуатации, не требует допол-
нительных комплексов обору-
дования и людей для погрузки 
и разгрузки грузов. Все функ-
ции может обеспечить экипаж, 
который состоит из шести че-
ловек.

Разработчики постарались 
сделать все для того, чтобы 
улучшить условия работы эки-
пажа. И это важно, так как само-
лет большую часть времени ра-
ботает вдали от базы, зачастую 
доставляет грузы на необорудо-
ванные аэродромы.

Ил-76МД-90А не только воз-
душный транспортник, но и 
основной самолет доставки воз-
душно-десантных войск.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Ил-96МД-90А считается модернизационным проектом, но по основным параметрам это, по сути, новый самолет.

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2667213
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Жизни бойца, из тела которого хирурги-добровольцы извлекли эту пулю, 
теперь ничего не угрожает.

А К Ц Е Н Т

Грузоподъемность Ил-76-МД-90А 
увеличена до 60 тонн, дальность полета 
возросла на 18 процентов, а расход 
топлива снижен на 12—15 процентов

Сложнейшие операции, которые хирурги из Краснодара проводят с донец-
кими коллегами, это не только спасение жизней, но и обмен опытом.

А К Ц Е Н Т

Здесь даже не за несколько месяцев, 
за несколько недель работы приобрета-
ешь колоссальный опыт, который всегда 
пригодится в мирное время

Этот снимок сделан на Купянском направлении, где контрбатарейной борьбой ежедневно занимаются в том числе расчеты гаубиц Д-30. Они также наносят удары по позициям и объектам ВСУ.
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Громкая 
тишина

За повторное нарушение тишины по предлага-
емому законопроекту штраф вырастет следу-
ющим образом.

Отдельные не понимающие с первого раза граждане 
обязаны будут заплатить в казну от 2 до 5 тысяч руб-
лей. Чиновники, которые не прореагировали на преды-
дущее наказание, раскошелятся уже на сумму от 10 до 
20 тысяч рублей.

А вот всевозможные фирмы и организации, или, 
как пишется в официальных документах, юридические 
лица, заплатят уже больше — от 50 до 100 тысяч рублей.

Для особо упертых граждан и организаций в новом 
законопроекте наказание предусмотрено и совсем се-
рьезное.

Так, за систематическое нарушение закона о тиши-
не штрафы еще более возрастут. Под словом «система-
тическое» в проекте закона подразумевается наруше-
ние, совершенное после трех наказаний, которые не 
подействовали.

Таким «злостным» гражданам-нарушителям при-
дется заплатить административный штраф в сумме от 
5 до 10 тысяч рублей. А вот всякие должностные лица 
будут наказаны штрафом от 20 до 50 тысяч рублей. 
С фирмы и организаций возьмут больше всех. Мини-
мальная планка штрафа — 100 тысяч рублей. Макси-
мальная — до 500 тысяч рублей.

Если и это не подействует, то фирме грозит при-
остановление деятельности на срок от 10 до 30 дней. За 
нежелание разговаривать с представителями жильцов 
управляющей компании также придется ответить. За 
«неповиновение законному требованию представите-
ля власти либо иного лица, исполняющего обязанно-
сти по охране общественного порядка или пресекаю-
щего нарушение общественного порядка» отдельные 
граждане могут быть оштрафованы на сумму от 10 до 
20 тысяч рублей.

А самым непонятливым может даже грозить адми-
нистративный арест на срок до пятнадцати суток. И 
тогда вместо нарушения тишины граждане займутся 
очень полезным для общества, но тихим делом — к при-
меру, будут подметать улицы или красить ограду дет-
ского садика. Чиновники за грубый ответ будут оштра-
фованы на чувствительную для них сумму от 50 до 100 
тысяч рублей.  

Неравный бак
Правда, на сегодняш-
ний день это лишь поз-
воляет АЗС сводить 

концы с концами. Во всем опять 
виновата экономика. Компен-
сация выпадающих доходов 
АЗС должна быть «вшита» в 
стоимость товаров и услуг, что 
автоматически их делает доро-
же. А люди у нас деньги считать 
умеют.

Но и с этим можно разобрать-
ся при желании, главное не до-
пустить резкого подорожания 
топлива и его дефицита, как 
случилось этой осенью. По мне-
нию главы Фонда националь-
ной энергетической безопас-
ности Константина Симонова, 
рассматриваемый законопроект 
никак от этого не защитит. И бо-
лее того — может спровоциро-
вать новый топливный кризис.

Все это восстановление ста-
линских методов управления 
экономикой нас до добра не до-
ведет, считает он. Если мы гово-
рим про рыночную экономику, 

какие могут быть предельные 
цены на внутреннем рынке? А 
если при этом экспортные цены 
останутся рыночными, то тогда 
нефтяники все топливо отпра-
вят на экспорт. Запретят экс-
порт бензина и дизеля, отпра-
вят сырую нефть. Запретят экс-
порт нефти, снизится добыча, 
бюджет будет получать мень-
ше доходов (бюджет получает 
основные доходы с объемов до-
бычи нефти). Бизнес не может 
работать в убыток. В результате 
случится падение объемов неф-
тепереработки, добычи нефти и 
снижение качества продукции, 
поясняет Симонов.

Схожая точка зрения — у 
эксперта Института развития 
технологий ТЭК Кирилла Ро-
дионова, который считает, что 
введение предельно допусти-
мых топливных цен лишь усу-
губит проблемы топливного 
рынка. Одной из них являет-
ся дефицит, возникший из-за 
резкого увеличения нагрузки 

на сеть РЖД, которое приве-
ло к удлинению сроков достав-
ки дизельного топлива с НПЗ и 
нефтебаз до коммерческих по-
требителей. Любое регулиро-
вание цен всегда и везде приво-
дит к дефициту, поэтому при-
нятие законопроекта обернет-
ся ужесточением проблемы не-
хватки топлива.

На это могут возразить, что 
в некоторых нефтедобываю-
щих странах, бывших респуб-
ликах СССР, например Казах-
стане и Туркменистане, дей-
ствует жесткое государствен-
ное регулирование розничных 
цен на топливо. В облегченном 
виде оно присутствует также в 
Азербайджане. Но эти страны, 
хотя и экспортируют нефть, по-
чти не поставляют за границу 
нефтепродукты. При этом по 
разным видам топлива они еще 
и зависимы от импорта (чаще 
всего из России). Ну а самый 
важный момент заключается в 
том, что доступность бензина 
и ДТ (то есть количество лит-
ров топлива, которое можно 
купить на среднюю зарплату) 
в этих странах ниже, чем в Рос-
сии. Поэтому пример жестко-
го государственного регулиро-
вания топливного рынка с них 
брать нежелательно.

Как отмечает Симонов, госу-
дарство может вмешиваться в 
работу рынка, но методы долж-
ны быть экономическими, а не 
командно-административны-
ми. Это могут быть экспортные 
пошлины, демпфер, схожие ме-
ханизмы. По мнению эксперта, 
сейчас больше внимания стоит 
обратить на курс националь-
ной валюты. Нефтяные компа-
нии платят налоги в рублях, но 
после пересчета из долларовой 
цены объемов добытой нефти. 
Если сейчас бочка нефти сто-
ит почти 8000 руб., и в ней 80% 
налогов, литр бензина не мо-
жет стоить 30 руб., говорит Си-
монов.

Цены на АЗС в России рас-
тут почти непрерывно уже два-
дцать лет, к этому все привык-
ли, и рост в среднем не опере-
жает инфляцию. В этом году 
они сильно подскочили, во 
многом компенсировав «топта-
ние на месте» в 2022 году, когда 
сильно отстали от инфляции. 
Но важно даже не это, а то, что 
сейчас для существенного сни-
жения розничных цен на бен-
зин и ДТ в России нет никаких 
предпосылок. Они могут упасть 
только в двух случаях. Сильно-
го снижения цен на нефть, что 
совсем не в интересах пополне-

ния нашей казны, или если на-
логи для нефтяных компаний 
будут снижены, что, учиты-
вая потребности в наполнении 
бюджета страны, представляет-
ся малореальным.

По мнению Родионова, есть 
три ключевых механизма, ко-
торые могут обеспечить устой-
чивое снижение цен в розни-
це. Во-первых, это сокращение 
топливных акцизов, которые за 
последние восемь лет выросли 
почти втрое. Сокращение ак-
цизов приведет к снижению из-
держек нефтеперерабатываю-
щих заводов (НПЗ) и, как след-
ствие, будет работать на сни-
жение оптовых цен, от которых 
зависит стоимость бензина в 
рознице.

Во-вторых, это резкое уве-
личение нормативов бирже-
вых продаж: с 13% для бензина 
и 9,5% для ДТ до 50% и 33% со-
ответственно. Резкое повыше-
ние нормативов приведет к уве-
личению конкуренции на бир-
же и, как следствие, снижению 
биржевых цен. С одной сторо-
ны, это сделает топливо более 
доступным для независимых 
АЗС, из-за чего крупные сети 
не смогут повышать цены без 
угрозы потери рынка. С другой 
стороны, это снизит стоимость 
закупки топлива для трейде-
ров, которые смогут перепро-
давать топливо коммерческим 
потребителям по более низким, 
нежели у региональных произ-
водителей, ценам.

В-третьих, это облегчение 
региональных правил предо-
ставления земли под строитель-
ство новых АЗС, которое упро-
стит вход для новых игроков 
на региональные розничные 
рынки и приведет к росту кон-
куренции. В отличие от дирек-
тивного регулирования цен эти 
меры окажут долговременное 
воздействие на нефтяной ры-
нок, которому в таком случае 
не потребуется «ручное управ-
ление», считает Родионов.  

ПОЛИЦИЯ Правоохранители раскрыли необычную кражу 
с десятков километров дорог целого региона

Знаки исчезают ночью  
Наталья Козлова

Д
остаточно редкое для 
наших дней преступ-
ление чрезвычайно 
быстро смогли рас-
крыть полицейские в 
Чувашии.

В регионе неожи-
данно стали массово 
исчезать новые до-

рожные указатели.
В МВД России рассказали 

подробности этой масштабной 
аферы.

В начале сентября в Комсо-
мольском и Батыревском окру-
гах республики неизвестными 
гражданами были срезаны и уве-
зены в неизвестном направле-
нии более 70 дорожных знаков.

От бывших указателей на 
протяжении трех десятков ки-
лометров остались практически 
только основания. Полицейские 
следователи позже дотошно 
подсчитали — дорожной орга-
низации был причинен ущерб 
на сумму порядка 200 тысяч 
рублей.

Но дело было даже не столь-
ко в сумме украденного, хотя и 
она имеет значение. В послед-
ние годы дороги нашей страны 
буквально засияли новыми до-
рожными знаками и указателя-
ми. И это всем, кто сидит за ру-
лем или просто передвигается в 
качестве пассажира, очень хоро-
шо заметно.

Любой специалист по дорож-
ному движению добавит, что 
грамотно установленные знаки 
— это не столько красота и поря-
док, сколько безопасность на до-
рогах страны.

Водители всю схему движе-
ния видят заранее, им не надо 
останавливаться, расспраши-
вать дорогу и создавать аварий-
ную ситуацию. В общем, новы-
ми и красивыми знаками можно 
гордиться.

И вдруг два района оказались 
в прямом смысле — «слепыми».

Именно поэтому перед мест-
ными правоохранителями вста-
ла задача найти тех, кто по-
срезал знаки на десятках кило-
метров.

 — Cотрудники межмуници-
пальных отделов МВД России 
«Батыревский» и «Комсомоль-
ский», проверив транспортные 
средства, заезжавшие в этот пе-
риод на территорию указанных 
округов, обратили внимание на 
«ГАЗель», оборудованную для 
перевозки металла, — рассказа-
ли в полиции.

След машины они нашли за 

считаные часы. Оперативни-
ки довольно быстро выяснили, 
что транспортное средство, ко-
торое привлекло их внимание, 
в настоящий момент находится 
в Самарской области. И туда не-
медленно выехала группа поли-
цейских из Чувашии.

Сыщикам повезло:  они 
прибыли как нельзя вовремя. 

Во-первых, они обнаружили ав-
томашину, которой заинтересо-
вались. А во-вторых, они нашли 
все украденные знаки. По их 
рассказам, гражданин в «ГАЗе-
ли», который планировал сдать 
знаки на металлолом, банально 
не успел распорядиться похи-
щенным имуществом.

К чести сотрудников поли-

ции это преступление они смог-
ли раскрыть в рекордный срок — 
в течение суток.

После проведения необхо-
димых следственных действий 
все похищенные знаки возвра-
щены представителю потерпев-
шей стороны.

Грабителем с больших дорог 
оказался житель Самарской об-
ласти. Против него уже возбу-
ждено уголовное дело.

Но вполне вероятно, что 
подобное преступление было не 
первым в его послужном списке. 
Ведь дорожные указатели исче-
зали и в других регионах.

По мнению специалистов, 
какая-то доля вины в аналогич-
ных преступлениях лежит на 
многочисленных пунктах прие-
ма металлов.

Эксперты имеют все основа-
ния утверждать, что должного 
контроля за этими организаци-
ями все-таки не ведется.

На сегодняшний день у нас 
нет четко прописанного меха-
низма, который закроет доро-
гу туда подобным грабителям. 
Ведь не впервые пункты прие-
ма цветных металлов становят-
ся объектами расследования са-
мых разных краж и грабежей.

Наказание для тех, кто туда 
привез «железки», есть, и оно 
с реальными сроками лишения 
свободы. Но вот такой же ответ-
ственности и реального наказа-
ния для хозяев пунктов приема 
ни разу не было.  

Дорожный знак — это вовсе не то, 
что плохо лежит или стоит. 
За его кражу грозит статья УК.

Цены на бензин в России растут, но в среднем не выше инфляции.

А К Ц Е Н Т

По мнению специалистов, какая-то доля 
вины в аналогичных преступлениях 
лежит на многочисленных пунктах 
приема цветных металлов

А К Ц Е Н Т

Если сейчас бочка нефти стоит почти 
8000 рублей, и в ней 80% налогов, литр 
бензина не может стоить тридцать 
рублей

МЕДИЦИНА 

Медики 
озаботились 
подготовкой

ВЕК УЧИСЬ

Ирина Невинная

Врачам нужно выделить в рабо-
чем графике хотя бы 30 минут 
в неделю на обучение. А вот ку-
пить аттестаты о якобы прой-
денных курсах повышения ква-
лификации станет сложнее: за 
продажу таких документов для 
руководителей образователь-
ных центров может быть введе-
на уголовная ответственность. 
С такими предложениями вы-
ступил глава Национальной 
медицинской палаты Леонид 
Рошаль.

«Наш приоритет — повыше-
ние квалификации врачей че-
рез аккредитацию, систему до-
пуска к профессии, разработку 
профстандартов, контроль над 
соответствием образователь-
ных программ единым стан-
дартам», — заявил Рошаль на 
съезде НМП. Подготовка врача 
должна продолжаться в тече-
ние всей карьеры — это аксио-
ма. В большинстве стран каж-
дый доктор обязан учиться по 
50 часов ежегодно и периоди-
чески подтверждать квали-
фикацию на экзамене, — напо-
мнил Рошаль. В России тоже 
введена система непрерывно-
го медицинского образования 
(НМО). Врачи проходят учеб-
ные курсы, участвуют в кон-
ференциях и получают баллы 
НМО и удостоверения о повы-
шении квалификации. Эти дан-
ные передаются в Федераль-
ный аккредитационный центр 
— чтобы заниматься лечебной 
работой, врач должен пройти 
аккредитацию.

Но проблем возникает 
много. Во-первых, перегружен-
ные работой медики не имеют 
возможности обучаться в рабо-
чее время, во-вторых, далеко не 
все обучающие центры предла-
гают программы, которые дей-
ствительно нужны и полезны. 
Более того, в стране появился 
«серый» рынок — врачи могут 
получить баллы и «корочку» о 
пройденном курсе, хотя по фак-
ту обучения не было.

В НМП считают, что ситуа-
цию можно улучшить. Предла-
гают включить время на учебу 
в рабочий график врача — хотя 
бы 30 минут в неделю. Так мож-
но обеспечить принцип непре-
рывного профобразования, — 
отмечает Леонид Рошаль.

Кроме того, предлагается 
ужесточить требования к ли-
цензированию образователь-
ных центров. Более того, как 
считает Рошаль, если такой 
центр торгует документами о 
якобы пройденном обучении, 
в отношении его руководите-
ля может быть применена уго-
ловная ответственность. А для 
начала, говорят в НМП, стоит 
хотя бы создать реестр недо-
бросовестных поставщиков об-
разовательных услуг.

«Это очень правильно, что 
Национальная медицинская 
палата в очередной раз обрати-
ла внимание на проблемы ка-
чества дополнительного меди-
цинского образования. В этой 
сфере давно пора навести по-
рядок, — сказал «РГ» гендирек-
тор сервиса дистанционного 
образования медработников 
Vrachu.ru Игорь Степанюков. — 
Некоторые недобросовестные 
организации продают учеб-
ные программы вне всякого 
контроля, просто через свои 
сайты. И если познакомиться с 
таким продуктом, оказывается, 
что они подсовывают пустыш-
ку, вообще не обучая медработ-
ников. При этом начисление 
баллов идет исправно».

Один из вариантов реше-
ния проблемы — лицензиро-
вать сами программы обуче-
ния. «Для этого надо тщательно 
проверять содержание каждой 
программы. И начислять баллы 
по итогам обучения только че-
рез официальный портал НМО 
минздрава», — считает Степа-
нюков.

Но и здесь есть случаи мо-
шенничества. «Некоторые не-
чистые на руку дельцы получа-
ют от врачей логин и пароль для 
входа в систему учета на пор-
тале НМО и «отмечаются» во 
время учебы за медработников. 
Эту проблему также надо ре-
шать. Самый очевидный выход 
— предусмотреть возможность 
идентификации медработни-
ка на портале минздрава через 
биометрические данные», — 
предложил эксперт.  

За продажу вра-
чам фальшивых 
аттестатов об обу-
чении предлагают 
ввести уголовную 
ответственность

— Узнайте также: Как на нефть 
может повлиять эскалация 
на Ближнем Востоке
rg.ru/art/2663042

СИТУАЦИЯ Почему 
администрация древнего 
города возражает против 
строительства важного 
туристического объекта — 
пятизвездочной 
гостиницы?

Отель на улице 
Саратова

Иван Конев

Туристическая отрасль по объему валового продук-
та (свыше 9 трлн долларов) занимает третье место 
в мировой экономике. Отечественный туризм тоже 
набирает обороты  — 3,6 трлн рублей, однако ситуа-
ция в лучшую сторону, к сожалению, меняется не так 
быстро.

На совещании с членами кабинета министров в ян-
варе этого года Владимир Путин обсудил проблему 
развития внутреннего туризма в 2023 году. По мнению 
президента, эта тема в российской экономике очень 
актуальна. Министр экономразвития Максим Решет-
ников отметил, что одним из приоритетных вопросов 
в отрасли является поддержка частных инвестиций в 
строительство гостиниц.

Доподлинно неизвестно, знала ли саратовская 
предпринимательница Светлана Храмова, какое по-
вышенное внимание уделяется необходимости раз-
вития туристической отрасли, но так совпало, что в 
2019 году, когда, будучи премьер-министром, Дмит-
рий Медведев под-
писал Стратегию 
развития туризма 
в России до 2035 
года, ею тоже были 
подписаны важные 
документы с мест-
ной администраци-
ей. Саратов — город 
древний, красивый 
и самобытный. Но 
если говорить о раз-
витии города, то в 
нем явно кое-чего 
не хватает. Преж-
де всего речь идет 
о необходимости 
строительства 5-звездочных отелей. Дабы воспол-
нить этот дисбаланс, ООО «Боконцепт Отель», учре-
дителем которого является Светлана Храмова, подпи-
сало соглашение с администрацией муниципального 
образования «Город Саратов» о реализации проекта 
по строительству в городе на набережной Волги оте-
ля международного класса. Чуть позже был заклю-
чен 10-летний договор аренды участка для будущей 
стройки.

Однако город не дает разрешения на строительство. 
Более того, хочет расторгнуть действующий до 2029 
года контракт. Причем администрация подала в суд, 
игнорируя тенденцию роста туриндустрии в стране.

Договор был заключен в 2019 году, а уже в следую-
щем разразилась пандемия. Все это не способствова-
ло работам на стройке. Тем более что целый ряд прави-
тельственных документов в целях принятия неотлож-
ных мер, направленных на обеспечение устойчивого 
развития экономики, регламентировали пролонгацию 
заключенных ранее договоров на год и более.

А может быть, дело в другом? Не является ли строй-
площадка на самой красивой набережной Волги в цен-
тре Саратова лакомым кусочком, и не нашлись ли же-
лающие, которым очень хочется получить землю у 
человека, вложившего силы и средства в реализацию 
проекта?

Согласимся: 5-звездочный отель повысит инвести-
ционную привлекательность региона, даст работу сот-
ням горожан и станет украшением самой протяженной 
набережной в Европе. Должностные лица, среди кото-
рых авторитетные специалисты градостроительства, 
которые приезжают в город, считают, что при разви-
тии Саратова правильнее было бы начинать с набереж-
ной. И правда, хотелось бы, чтобы на набережной был 
полный порядок и она получила все объекты, которые 
на ней запланированы. А благодарные жители, ради ко-
торых осуществляется уникальный проект, наверняка 
скажут спасибо. Как сделать, чтобы это произошло?  

Пятизвездочный 
отель повысит 
инвестиционную 
привлекатель-
ность региона, 
даст работу 
сотням горожан 
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Тем временем

Глава «Газпрома» Алексей Миллер заявил, что поставки газа в Китай по 

Дальневосточному маршруту начнутся не позднее 2027 года.

Поставки составят до 10 млрд кубометров газа в год. Таким образом 

суммарная мощность газопроводов из России в Китай вырастет до 48 

млрд кубометров. Сейчас работает только один маршрут «Сила Сиби-

ри», поставки по которому должны выйти на проектируемый уровень — 

38 млрд кубометров в год в 2025 году. По Дальневосточному маршруту 

в Китай будет поставляться газ с месторождений Сахалинского шельфа.
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ПРАВО Верховный суд РФ 
защитил права хозяйки 
нежилой недвижимости

Апартаменты 
со штрафом

Наталья Козлова

Исключительно важный для немалого числа граждан 
гражданский спор изучил Верховный суд РФ. Речь в нем 
шла о ремонте в апартаментах и о том, по каким зако-
нам разбирать коллизии, возникающие при подобном 
ремонте. Если выразиться точнее — какие законы долж-
ны защищать владельца апартаментов.

Почему такой вопрос возник? Известно, что в по-
следние годы граждане активно покупают апартамен-
ты — они дешевле квартир и в них можно прекрасно 
жить, хотя по закону апартаменты и не считаются жи-
лым помещением. Тем не менее их число растет год от 
года, особенно в крупных городах. К слову, многочис-
ленные разговоры о том, чтобы приравнять апартамен-
ты к жилью, идут очень активно, и вполне вероятно, их 
уравняют в правах. Но на сегодняшний день апартамен-
ты официально — нежилые помещения со всеми исходя-
щими из этого последствиями для рядовых граждан.

Этот спор, который заметил портал Право ru, слу-
чился в Северной столице. Там хозяйка апартаментов 
решила сделать ремонт. Работы должен был выполнить 
индивидуальный предприниматель, с которым владе-
лица договорилась заранее. Но что-то пошло не так, и 
этот человек не закончил ремонт в оговоренный срок.

Вот тогда заказ-
чица решила взыс-
кать с подрядчика 
деньги. И отправи-
лась в суд с иском. 
Там она утвержда-
ла, что ее права, как 
потребителя услуг, 
нарушены. Но в суде 
хозяйке апартамен-
тов не повезло.

Все три местные 
судебные инстан-
ции пришли к выво-
ду, что к спорным 
правоотношениям 
не применяется За-
кон «О защите прав потребителей», потому что апар-
таменты — это нежилое помещение. Соответствуют 
ли эти решения нормам права, объяснил Верховный 
суд РФ*.

А теперь приведем детали этого дела. Гражданка ре-
шила отремонтировать свои апартаменты в одном из 
петербургских ЖК. Для этого она обратилась к индиви-
дуальному предпринимателю. Они заключили договор 
строительного подряда. В указанный в договоре срок 
ремонт не был закончен. А конфликт начался тогда, 
когда гражданин, не закончивший ремонт, отказался 
возвращать заказчице излишне уплаченные деньги.

Вот тогда возмущенная гражданка и отправилась в 
суд с требованием о взыскании 655 174 рублей, как вы-
ражаются юристы, «неосновательного обогащения». 
Плюс к этому она попросила суд взыскать с предприни-
мателя еще 276 682 рубля неустойки. И в 100 000 руб-
лей дама оценила свой моральный ущерб от недоделок. 
В иске гражданка именовала себя потребителем. Она 
решила, что общее правило территориальной подсуд-
ности в ее случае не применяется и она может подать 
иск не только по месту жительства гражданина, делав-
шего ремонт. Владелица апартаментов при этом сосла-
лась на статью 29 Гражданского процессуального ко-
декса РФ.

Но районный суд Петербурга, куда она обратилась, 
с хозяйкой недвижимости не согласился. Суд в своем 
решении подчеркнул: апартаменты — нежилое помеще-
ние, которое не предназначено для проживания. Следо-
вательно, к таким спорным правоотношениям не при-
меняется Закон «О защите прав потребителей».

После этого заключения первая инстанция благо-
получно отправила дело по месту нахождения горе-ре-
монтника — в другой райсуд Петербурга. Но там согла-
сились с коллегами во мнении, что хозяйка апартамен-
тов — не потребитель. Такой вывод подтвердил сначала 
Санкт-Петербургский городской суд, а позже и Третий 
кассационный суд. Вот только гражданку такие выводы 
местных судов не устроили. И она отправилась в Вер-
ховный суд.

Там спор изучили и заявили следующее: Закон 
«О защите прав потребителей» регулирует отношения 
между потребителями и исполнителями, изготовителя-
ми, импортерами, продавцами.

Потребителями, в частности, являются граждане, 
которые заказывают, приобретают или используют ра-
боты (услуги) для 
личных, семейных, 
домашних и дру-
гих нужд. Главный 
критерий — такие 
нужды не долж-
ны быть связаны 
с предпринима-
тельской деятель-
ностью, подчерк-
нул ВС.

В свою очередь 
исполнители — это 
организации и ин-
дивидуальные пред-
приниматели, которые выполняют работы или оказыва-
ют услуги потребителям «по возмездным договорам».

Наша героиня и ее муж купили апартаменты для 
постоянного проживания. В деле нет никаких доказа-
тельств, что женщина планировала использовать не-
движимость в предпринимательских целях, сказал 
высокий суд. И принявший заказ на работы в этих по-
мещениях индивидуальный предприниматель должен 
был отремонтировать апартаменты именно для того, 
чтобы граждане там жили.

Таким образом, вывод о том, что к спорным право-
отношениям не применяется Закон «О защите прав по-
требителей», — необоснованный, подвел итог Верхов-
ный суд. Суд отменил все решения своих коллег из ни-
жестоящих инстанций и отправил дело на рассмотре-
ние в районный суд Петербурга.

Эксперты говорят, что вывод, к которому ВС при-
шел в деле, полностью соответствует уже сложившей-
ся практике. Достаточно посмотреть обзор практики 
самого Верховного суда по делам о потребителях. Юри-
сты подчеркивают, что ВС справедливо отметил: отне-
сение апартаментов к нежилым помещениям автома-
тически не означает предпринимательскую цель их ис-
пользования. Напротив, такая недвижимость вполне 
может использоваться для личных и семейных нужд, 
для постоянного проживания.

Профессионалы уверяют, что этот вывод Верховно-
го суда позволит не только правильно определять под-
судность, но и, к примеру, взыскивать штраф в размере 
50 процентов от присужденной потребителю суммы.  

*Определение Верховного суда № 78-КГ20-66-КЗ.

СЛЕДСТВИЕ 

СК рассказал 
о махинациях 
на сотни 
миллионов 
рублей

ПОЖИВИТЬСЯ 
ЗА ЧУЖОЙ 
СЧЕТ
Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет 
РФ рассказал, как идет рассле-
дование вопиющей махинации, 
когда недобросовестный пред-
приниматель решила зарабо-
тать на обмане государства. Об-
мануть в итоге не вышло. Но по-
лучилось наработать на десят-
ки томов уголовного дела.

— Следственными органа-
ми Следственного комитета РФ 
по Кемеровской области — Куз-
бассу расследуются уголовные 
дела в отношении 58-летней ди-
ректора ООО, — заявили в ве-
домстве.

Бизнесвумен проходит сра-
зу по двум уголовным делам. 
По первому ее обвинили в осо-
бо крупном мошенничестве. А 
второе уголовное дело касается 
чиновников, которые ей помо-
гали. Но и в этом деле дама фи-
гурирует, как говорится, в пол-
ный рост. В нем речь идет о пре-
вышении полномочий долж-
ностными лицами администра-
ции. Это статья 286 Уголовного 
кодекса РФ.

В ведомстве Александра Ба-
стрыкина рассказали, что, по 
версии следствия, все случи-
лось еще в декабре 2013 года.

В тот год комитетом по 
управлению имуществом му-
ниципального образования 
«Междуреченский городской 
округ» «в целях развития 
застроенной территории му-
ниципального образования» 
площадью более 15 га со строи-
тельной фирмой заключен до-
говор.

Согласно условиям этого 
договора дома, находившиеся 
на территории 15 га, подлежа-
ли расселению за счет средств 
коммерческой организации.

После выполнения всех 
этих условий фирма этой гра-
жданки могла получить в соб-
ственность несколько земель-
ных участков на безвозмездной 
основе.

— В декабре 2014 года об-
виняемая обратилась в го-
родскую администрацию с та-
ким заявлением, при этом за-
ведомо знала, что ее организа-
ция никаких затрат на расселе-
ние граждан из многоквартир-
ных домов, расположенных на 
указанной территории, не по-
несла, поскольку жильцы были 
расселены ранее за счет бюд-
жетных денежных средств, — 
объяснили в Следственном 
комитете.

Таким ну совсем незакон-
ным путем, обманув местную 
власть, эта коммерческая ор-
ганизация получила право соб-
ственности на участки общей 
стоимостью более 175 млн 
рублей.

В Следственном комитете 
подчеркивают, что преступная 
схема получения земельных 
участков была выявлена про-
куратурой. И потом все мате-
риалы были надзорным ведом-
ством переданы в следственные 
органы.

Там работу прокуроров оце-
нили по достоинству. Как вы-
ражаются в ведомстве, им дали 
«надлежащую правовую оцен-
ку» в виде томов уголовного 
дела.

В Следственном комитете 
заявили, что в настоящее время 
директор коммерческой фир-
мы задержана. Ей уже предъ-
явлено обвинение. И в бли-
жайшие дни будет решаться 
вопрос об избрании меры пре-
сечения.

— Следователями СК Рос-
сии по уголовным делам прово-
дятся необходимые следствен-
ные действия, направленные 
на установление всех обстоя-
тельств произошедшего, сбор 
и закрепление доказательств, — 
уточнили в ведомстве.

Но когда будет завершено 
расследование, в СК затрудни-
лись сказать. Не исключено, 
что по ходу дела в нем приба-
вятся не только тома, но и ве-
роятные фигуранты, которые 
в скором будущем могут сесть 
рядом с этой предпринима-
тельницей на одну скамью под-
судимых.  

АВТОМОБИЛИ ГИБДД не будет штрафовать за нестандартные 
регистрационные знаки

Номера в квадрате

Владимир Баршев

Г
осавтоинспекция Рос-
сии направила в регио-
ны разъяснения, со-
гласно которым квад-
ратные регистрацион-
ные знаки на передней 
части авто разрешают-
ся. Но при одном усло-
вии: для таких знаков 

предназначено штатное место.
До сих пор квадратный знак 

можно было размещать толь-
ко на задней части автомобиля. 
Это было связано с тем, что на 
многих моделях машин, постав-
ляемых в Россию, именно такие 
«посадочные» места для номе-
ров изначально установлены 
производителями. С задними 
номерами проблему решили. 
Но вот беда. На некоторых ав-
томобилях и место размещения 
передних номеров квадратное. 
Это относится к подержанным 
японским и американским ма-
шинам. А также к поставляемым 
из Китая по параллельному им-

порту автомобилям, которые не 
адаптированы для использова-
ния в России, а также в Европе.

В результате установка на-
ших, положенных по ГОСТу, 
прямоугольных номеров вызы-
вала большие проблемы у ав-
товладельцев вышеназванных 
машин. Они могут перекрывать 
доступ воздуха к радиатору, за-
крывать различные датчики. В 
конце концов, если речь идет об 
автомобиле с лебедкой, то реги-
страционный знак вообще при-
ходилось переносить на боко-
вую часть бампера. Актуальна 
эта тема также и для владельцев 

раритетных автомобилей. В Со-
ветском Союзе все номера были 
квадратными.

Ранее с предложением об-
ращались представители Рос-
сийской автомобильной фе-
дерации в Росстандарт. Они 
предлагали внести изменения 
в ГОСТ, который, с одной сторо-
ны, разрешает устанавливать 
квадратные знаки на заднюю 
часть машины, но запрещает на 
переднюю. Однако их предло-
жение было проигнорировано.

Однако за это дело взялось 
МВД. Как пояснил кореспон-
денту «РГ» источник в Госавто-

инспекциии России, они ини-
циировали внесение измене-
ний в стандарт. К нам поступает 
огромное количество машин по 
параллельному импорту. Среди 
них с нестандартной для России 
формы крепления знака прихо-
дят не только японские, но и ки-
тайские автомобили. Знак, кото-
рый поставят в это место, если 
не изменить его форму, просто 
сдует во время движения. Поэто-
му Госавтоинспекция иниции-
ровала внесение изменений в 
ГОСТ о регистрационных зна-
ках. МВД эту идею поддержало, 
и Росстандарт внес поправки в 
действующий стандарт.

Соответственно, Госавто-
инспекция направила в регио-
ны разъяснения. В них говорит-
ся, что квадратный регистра-
ционный знак на передней ча-
сти автомобиля соответствует 
новому стандарту. А поэтому 
водителей с таким знаком при-
влекать к ответственности не 
за что. Но при одном условии. 
Квадратный знак размещен в 

положенной для него нише. На 
машину, для которой произво-
дитель установил место разме-
щения для нормального прямо-
угольного знака, квадратный 
знак станет поводом для нака-
зания.

Как корреспонденту «РГ» 
подтвердили в пресс-службе 
оператора подмосковной си-
стемы фотовидеофиксации на-
рушений Правил дорожного 
движения «МВС Групп», все 
камеры, установленные на до-
рогах, способны считывать и 
распознавать номера квадрат-
ных знаков, на каком бы ме-
сте машины они ни стояли. Так 
что квадратные знаки на перед-
ней части автомобилей уйти от 
штрафов не позволят.  

За квадратные номера не накажут, 
если они размещены в нишах, 
предусмотренных производителем. 

А К Ц Е Н Т

С нестандартной для России формой 
крепления знака приходят 
не только японские машины, 
но и китайские автомобили

— О других разъяснениях Верховного суда узнайте на сайте
rg.ru/sujet/2605

ПРОЕКТ Рабочая группа 
подготовит проект поправок 
в УК по защите адвокатов

Садитесь 
и не мешайте

Владислав Куликов

Федеральная палата адвокатов 
создала рабочую группу по раз-
работке законопроекта об уго-
ловной ответственности за вос-
препятствование профессио-
нальной деятельности адвока-
тов. Возглавил группу  советник 
ФПА РФ Евгений Рубинштейн.

Идея витает в воздухе давно, 
и подобные проекты уже обсу-
ждались. Но предложение тре-
бует дополнительного обосно-
вания. Этим и займется адво-
катское сообщество. Новость 
прозвучала на заседании Совета 
ФПА России.

Как рассказал член Совета 
ФПА РФ Сергей Зубков, в пра-
вительстве России планируют 
направить запрос в адвокатское 
сообщество, чтобы собрать ин-
формацию о случаях воспрепят-
ствования адвокатской деятель-
ности. Например, нападениях на 
адвокатов в связи с осуществле-
нием ими профессиональной де-
ятельности. От анализа инфор-
мации будет зависеть судьба 
инициативы.

В свою очередь, председатель 
Комиссии Совета ФПА РФ по за-
щите прав адвокатов Генри Рез-
ник в ходе научно-практической 
конференции Федеральной па-
латы адвокатов РФ «Адвокату-
ра. Государство. Общество» от-
метил, что адвокатское сооб-
щество должно требовать, что-
бы норма об ответственности за 
воспрепятствование профессио-
нальной деятельности адвокатов 
была принята, и не имеет значе-
ние, как часто она будет приме-
няться. Он привел в качестве при-
мера норму об ответственности 
за воспрепятствование профес-
сиональной деятельности жур-
налистов, которая за все время ее 
действия применялась всего три 
раза, но имеет важное значение.

По мнению Генри Резника, 
норма об ответственности за 

воспрепятствование профес-
сиональной деятельности адво-
катов ликвидирует дисбаланс, 
при котором предусмотрена от-
ветственность за вмешатель-
ство в деятельность обвинения, 
а за вмешательство в деятель-
ность защиты — нет. Наличие 
данной нормы будет являться 
знаком уважения адвокатской 
профессии.

Заместитель председателя 
Комиссии ФПА РФ Нвер Гаспа-
рян в ходе конференции отметил 
положительные тенденции борь-
бы с коррупцией, которая актив-
но идет в последнее десятилетие.

Повысилась ценность адво-
катов, которые знают закон, и 
обесценились те, кто закон зна-
ет слабо. Такие адвокаты в по-
следние годы оказались на гра-
ни исчезновения, поскольку их 
помощь мало кому нужна. До-
верители ищут защитников, на-
целенных на профессиональ-
ную борьбу с обвинением. Их 
не интересуют какие-то конъ-
юнктурные возможности пред-
ставителя. Эти обстоятельства 
расставили адвокатов в пра-
вильный «рейтинг», подчерк-
нул спикер.

Кроме того,  ад вокаты в 
большей степени стали свобод-
ными и независимыми. При 
этом он привлек внимание к слу-
чаям привлечения адвокатов к 
уголовной ответственности по 
обвинению в передаче взятки 
от имени доверителя должност-
ному лицу. По его словам, такие 
ситуации подрывают репутацию 
адвокатского сообщества.

В адвокатских палатах следу-
ет разъяснять адвокатам недо-
пустимость таких действий, 
считает он. Адвокаты не долж-
ны давать ни малейшего повода 
для возбуждения в их отноше-
нии уголовных дел. Правило на 
самом деле единственное: стро-
гое и неукоснительное соблюде-
ние закона.  

СУД Защита просит отменить приговор Илье 
Сачкову, осужденному на 14 лет за госизмену

Секретные связи

ДОРОГИ Количество ДТП с нетрезвыми 
водителями снизилось

Градус аварии

Иван Егоров

П
ервый апелляционный 
суд  общей юрисдик-
ции в понедельник на-

чал рассматривать жалобу на 
приговор основателю Group-IB 
Илье Сачкову.

Ранее в июле Мосгорсуд при-
говорил известного бизнесмена 
и специалиста в области кибер-
безопасности к 14 годам коло-
нии строгого режима за госиз-
мену. Также ему был назначен 
штраф в 500 тысяч. При этом 
прокурор требовала для него 18 
лет строгого режима.

Все слушания по делу про-
ходили в закрытом режиме из-
за наличия в деле материалов с 
грифом «секретно».

Илью Сачкова арестовали в 
Москве в конце сентября 2021 

года. Как сообщали адвокаты, 
вину бизнесмен не признает, а 
уголовное дело не связано с де-
ятельностью основанной им 
компании.

Как сообщала ранее защи-
та со ссылкой на следствие, 
Сачкову вменили передачу в 
2011 году секретных сведений 
о кибербезопасности амери-
канской разведке. Основным 
свидетелем обвинения на суде 
выступал руководитель отде-
ла Центра информационной 
безопасности ФСБ Сергей Ми-
хайлов, который в 2019 году 
был осужден за госизмену на 
22 года. По словам адвокатов, 
Сачков свою вину и сотрудни-
чество с иностранными развед-
ками категорически отрицает 
и считает, что Михайлов огово-
рил его. Так как именно Сачков 

в свое время выяснил, что имен-
но высокопоставленный со-
трудник ЦИБ ФСБ сотруднича-
ет с американцами и «сливает» 
им секретную информацию. В 
2016 году Илья Сачков входил в 
список самых успешных в мире 
предпринимателей в возрасте 
до 30 лет (по версии Forbes).

Стоит отметить, что создан-
ная Сачковым компания актив-
но сотрудничает с российски-
ми правоохранительными ор-
ганами и спецслужбами. И не 
раз оказывала содействие им в 
расследовании громких IT-пре-
ступлений. Весной компания по 
кибербезопасности Group-IB 
завершила выделение россий-
ских активов, бизнес был вы-
куплен локальными акционера-
ми и продолжил работать в Рос-
сии под брендом F.A.C.C.T.  

Владимир Баршев

К
оличество ДТП с участи-
ем водителей с признака-
ми опьянения за девять 

месяцев текущего года сократи-
лось на 14%, а число погибших 
и получивших ранения в них — 
на 26% и 13% соответственно. 
Об этом ТАСС сообщили в Глав-
ном управлении по обеспече-
нию безопасности дорожного 
движения России МВД России.

Это довольно выдающий-
ся результат. За девять месяцев 
этого года на российских доро-
гах зарегистрировано 9599 до-
рожно-транспортных проис-
шествий с участием водителей 
с признаками опьянения. В том 
числе тех, кто отказался прой-
ти процедуру медицинского 
освидетельствования. Это на 

14,2% меньше, чем годом ранее. 
В сравнении с аналогичным пе-
риодом 2022 года за три кварта-
ла текущего года число погиб-
ших и раненых уменьшилось и 
составило 2050 человек и 12 602 
человека соответственно.

По словам собеседника 
агентства, тенденция к сниже-
нию количества ДТП с участи-
ем пьяных водителей в России 
отмечается на протяжении уже 
нескольких лет. Статистика по 
этому виду аварийности в пе-
риод с января по сентябрь 2023 
года не только подтверждает 
устойчивость этой тенденции, 
но и позволяет говорить об ак-
тивном нарастании ее темпа.

В Госавтоинспекции напо-
мнили, что вождение в состоя-
нии опьянения остается одной 
из самых серьезных и трудноис-

коренимых проблем безопасно-
сти во всем мире. В России борь-
ба с этой проблемой идет на 
всех уровнях. Это и совершен-
ствование законодательства, 
и неотвратимость наказания 
за управление транспортным 
средством в состоянии опья-
нения. А также модернизация 
методов медицинского осви-
детельствования, регулярные 
профилактические рейдовые 
мероприятия по выявлению на-
рушителей, просветительская 
работа с населением.

Госавтоинспекция делает 
ставку именно на масштабную 
информационно-пропагандист-
скую работу. Ее задача сфор-
мировать в обществе резко не-
гативное отношение к пьяным 
за рулем, по вине которых поги-
бают люди.  

— Читайте также: 
Как сэкономить при покупке 
зимних шин
rg.ru/art/2667809

Такая недвижи-
мость вполне 
может 
использоваться 
для личных нужд 
и для постоянного 
проживания 

Предприниматель 
должен был отре-
монтировать апар-
таменты для того, 
чтобы граждане 
там жили

Фирма обманом 
получила право 
собственности 
на участки стои-
мостью более 
175 млн рублей
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РАКУРС

В Аргентине 
подвели 
первые итоги 
президентских 
выборов

НЕ ПОШЛИ 
ЗА ДОЛЛАРОМ
Алексей Чуриков, 
«Российская газета», 
Буэнос-Айрес

На выборах в Аргентине вопре-
ки прогнозам экспертов и со-
цопросам победил кандидат от 
правящей коалиции, министр 
экономики Серхио Масса, на-
бравший 36,7 процента голо-
сов. Считавшийся фаворитом 
либертарианец и «несистем-
ный» политик Хавьер Милей за-
нял лишь второе место, набрав 
немногим больше 30 процен-
тов. Впрочем, оба не набрали 
достаточного числа голосов для 
победы в первом туре, поэто-
му новый президент Аргентины 
будет определен по итогам вто-
рого раунда, который намечен 
на 19 ноября.

Парадоксальность ситуации 
заключается в том, что Мас-
са является министром эконо-
мики страны, которая на всех 
парах почти два года мчится к 
глубочайшей социально-эко-
номической пропасти. Но в на-
роде популярно мнение о том, 
что нынешняя ситуация яв-
ляется следствием многомил-
лиардных долгов перед меж-
дународными кредиторами, в 
которые Аргентину втянула оп-
позиция.

В избирательном штабе Ми-
лея рассчитывали явно на дру-
гой результат. По мнению ряда 
местных изданий, политик за-
игрался в своем напускном ра-
дикализме. Чего только стоит 
пассаж Милея о национальной 
валюте, которую он сравнил с 
низкокачественным навозом, 
непригодным даже для удобре-
ний. Идея долларизации эконо-
мики и предложение о закры-
тии Центрального банка оказа-
лись очень уж радикальными 
для аргентинцев.  

Паузу заполнят ракеты
Ранее движение ХАМАС 
отпустило из плена двух 
американок, а накануне 

еще двоих заложников. Теперь, 
по слухам в СМИ, при посредни-
честве Катара идут переговоры 
об освобождении около 50 плен-
ников, имеющих двойное гра-
жданство. Всего ХАМАС после 
нападения 7 октября, предполо-
жительно, удерживает в плену 
более 200 заложников.

Впрочем, как сообщает теле-
канал CNN, на время этих пере-
говоров Израиль не планиру-
ет прекращать ракетные удары. 
ЦАХАЛ методично утюжит сек-
тор Газа, только наращивая ин-
тенсивность бомбардировок. 
Израильские военные накану-
не отчитались, что только за по-
следние сутки атаковали свыше 
300 объектов в палестинском ан-
клаве. Источники в Тель-Авиве 
подчеркивают, что приоритетом 
остается ликвидация ХАМАС, а 
гуманитарные соображения сто-
ят на втором месте.

Кроме того, американцы не 
скрывают, что их цель — это не 
предотвращение наземной опе-
рации Израиля, которая мо-
жет привести к многочислен-
ным жертвам с обеих сторон. Ва-
шингтон играет в дипломатию и 
бряцает оружием в регионе для 
того, чтобы сохранить локали-
зацию конфликта, запугать дру-
гие силы от попыток вмешаться 
в боевые действия против Изра-
иля, являющегося ключевым во-
енным союзником американцев 
в регионе.

С каждым днем растет ин-
тенсивность боестолкновений 
на границе Израиля с Ливаном, 
где ЦАХАЛ и движение «Хезбол-
ла» обмениваются ударами по 
позициям друг друга. Госдепар-
тамент США порекомендовал 
американским гражданам сроч-
но покинуть территорию Лива-
на «в связи с непредсказуемой 
ситуацией в сфере безопасно-
сти», похоже, не исключая втя-
гивания «Хезболлы» в конфликт 
и расползания боевых действий. 
Источники The New York Times 
указывают, что США просят Из-
раиль повременить еще и пото-
му, что хотят лучше подготовить 
свои силы на Ближнем Востоке 
к возможным атакам. Пентагон 
заявил о стягивании в регион до-
полнительных сил. По данным 
газеты, глава минобороны США 
Ллойд Остин практически еже-
дневно обсуждает с израильским 
коллегой Йоавом Галантом ситу-
ацию в регионе и поставки аме-
риканского оружия.

Кроме того, несмотря на от-
срочку с началом операции, 
США и Ко на публику поддер-
живают стремление Израиля 
ликвидировать движение ХА-
МАС. Поэтому речь, скорее 
всего, не про то, быть ли опе-
рации в секторе Газа, а про ее 
сроки и масштабы. Агентство 
Bloomberg утверждает, что ЦА-

ХАЛ вместо широкого наступ-
ления может провести более то-
чечные атаки. Но министр обо-
роны Израиля Йоав Галант на-
кануне вновь заявил, что следу-
ющим шагом будет операция «с 
моря, суши и воздуха».

В последние пару дней в сек-
тор Газа через контрольно-про-
пускной пункт «Рафах» на гра-
нице с Египтом начали пропус-
кать грузовики с медикамента-
ми и продовольствием, но пока 
столь небольшими партиями, 
что говорить о предотвращении 
гуманитарного кризиса не при-
ходится. Власти Египта заявля-
ли, что не закрывали КПП, но 
наращиванию потока помощи 
мешают постоянные бомбарди-
ровки армии Израиля. Тем вре-
менем, как заявил руководитель 
миссии гуманитарной организа-
ции «Врачи без границ» в Иеру-

салиме Лео Канс, доктора в сек-
торе Газа вынуждены опериро-
вать пострадавших от ракетных 
ударов Израиля без препаратов 
для анестезии.

При этом суета стран Запада 
во главе с американцами вокруг 
гуманитарной помощи выглядит 
попыткой искупить свою поли-
тическую поддержку военным 
действиям и планам Израиля. 
Ведь одновременно президент 
США Джо Байден на прошлой 
неделе прилетал в Израиль с ви-
зитом солидарности, после ко-
торого запросил у Конгресса 14 
миллиардов долларов на воен-
ную помощь ЦАХАЛ и команди-
ровал в Израиль американских 
военных советников. По возвра-
щении из зоны конфликта глава 
Белого дома отправился на вы-
ходных отдохнуть от тревожных 
новостей на берегу океана.

Пока ЦАХАЛ отчитывается о 
все новых ликвидированных ко-
мандирах ХАМАС, палестинские 
власти заявляют, что жертвами 
бомбардировок ежедневно ста-
новятся сотни мирных жителей 
анклава, а общее число погиб-
ших там уже превысило 5 тысяч 
человек.

Израиль пользуется паузой 
перед операцией как для нара-
щивания ракетных ударов по 
сектору Газа, так и для пропа-
гандистской работы в поддерж-
ку своих планов, которые вызы-
вают акции протеста в самых 
разных странах мира. Пресс-
секретарь ЦАХАЛ заявил, что в 
таких акциях участвуют «либо 
не осведомленные о происходя-
щем в Газе, либо ненавидящие 
Израиль». На днях израильский 
президент Ицхак Герцог убе-
ждал приехавшего в гости пре-

мьера Великобритании Риши 
Сунака заблокировать на теле-
канале BBC новости, оправды-
вающие действия палестинской 
стороны и критикующие Из-
раиль. Неприкасаемых в этом 
смысле для Тель-Авива нет. Под 
каток попала даже популярная 
на Западе шведская экоакти-
вистка Грета Тунберг, которая 
попозировала в соцсетях с пла-
катом в поддержку Палестины. 
За это министерство образова-
ния Израиля решило удалить из 
школьных материалов все упо-
минания об активистке. «Эта 
позиция лишает ее права быть 
образцом с точки зрения мо-
ральных и образовательных 
ценностей, и она более не мо-
жет служить примером для под-
ражания и воспитания для изра-
ильских учащихся», — подчерк-
нули в министерстве.  

Армия обороны Израиля методично ровняет с землей районы в секторе Газа (на фото). Движение ХАМАС огрызается ударами по территории Израиля.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Новая партия в Германии может получить поддержку четверти 
немецких избирателей

Сара хочет мира
Василий Федорцев

Н
емецкий левый поли-
тик и депутат бундес-
тага Сара Вагенкнехт 

объявила накануне о создании 
собственной партии. Партия 
начнет действовать в январе 
следующего года и уже в июне 
примет участие в выборах в 
Европарламент.  Главными 
пунктами ее программы ста-
нут восстановление социаль-
ной справедливости и разви-

тие немецкой экономики, про-
ведение мирной внешней поли-
тики и отказ от военного вме-
шательства в конфликты. Пер-
спективы новой партии выгля-
дят многообещающе — согласно 
соцопросам, проголосовать за 
нее готовы более четверти не-
мецких избирателей.

«Мы решили создать новую 
партию, потому что убеждены, 
что так продолжаться не мо-
жет, иначе через десять лет мы, 
вероятно, не узнаем нашу стра-

ну», — заявила Вагенкнехт в по-
недельник на пресс-конферен-
ции в Берлине. По ее словам, 
Германии нужна новая сила, 
которая сможет противопоста-
вить ошибочной политике дей-
ствующего правительства се-
рьезную и продуманную кон-
цепцию. Кабинет Олафа Шоль-
ца политик считает, вероят-
но, худшим правительством за 
всю историю ФРГ, хаотичным, 
недальновидным и отчасти не-
компетентным.

Вагенкнехт и ее соратники 
по будущей партии намерены 
добиваться серьезных пере-
мен во внутренней и внешней 
политике Германии, полагая, 
что сейчас страна движется в 
тупик. Они указывают на то, 
что санкции против России и 
безудержная климатическая 
политика властей привели к 
сильному подорожанию энер-
гии, в результате чего немец-
кой экономике грозит потеря 
целых отраслей и сотен тысяч 

рабочих мест. При этом Герма-
ния отстает от других стран в 
технологическом плане, ее со-
циальная система разруше-
на, а благосостояние населе-
ния падает. «Внешняя полити-
ка Германии разжигает войны 
вместо поиска мирных реше-
ний», — констатируют основа-
тели новой партии, отмечая, 
что конфликты не только угро-
жают миру, но и влекут за со-
бой серьезные экономические 
потрясения. Правительство 
же, по их мнению, неспособно 
справиться с кризисами и вме-
сто этого пытается задавить в 
стране любое инакомыслие, в 
том числе и недовольство вме-
шательством Германии в укра-
инский конфликт.

Перемены, которые обещает 
новая партия, — это то, чего сей-
час ждет значительная часть 
немецких избирателей. Немец-
кое общество разочаровано не 
только правительством, но и 
системной оппозицией в лице 

консервативного блока ХДС/
ХСС. Это разочарование и ста-
ло причиной наблюдающего-
ся в последние месяцы роста 
популярности «Альтернативы 
для Германии». До сих пор АдГ 
была, по сути, единственной 
партией, кто не стеснялся вы-
сказывать резкие оценки по по-
воду текущей ситуации в стра-
не и предлагать кардинальные 
решения. Но многие немцы при 
всем их недовольстве и разоча-
ровании не готовы голосовать 
за крайне правую АдГ. Именно 
на эту часть избирателей, судя 
по всему, и рассчитывает пар-
тия Вагенкнехт, причем небез-
основательно.

По данным свежего соцо-
проса, проведенного газетой 
Bild, за новую партию готовы 
проголосовать 27 процентов 
немцев. Интерес, по всей ви-
димости, подогрели появив-
шиеся на прошлой неделе слу-
хи о предстоящей пресс-конфе-
ренции и официальном анон-
се. Германию могут ждать се-
рьезные перемены. Даже если 
новая партия не сможет прий-
ти к власти, она сильно изме-
нит весь политический и пар-
тийный ландшафт страны, а 
недовольные текущим курсом 
граждане получат еще один 
сильный голос для выражения 
своего мнения.  
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Сара Вагенкнехт не стесняется ставить на место и власть, и системную 
оппозицию, критикуя их за предательство интересов Германии.

А К Ц Е Н Т

Сара Вагенкнехт указывает на разруши-
тельные последствия антироссийских 
санкций для экономики Германии

СИТУАЦИЯ МИД рассказал 
о получивших 
гражданство РФ 
за рубежом 
и об отказавшихся от него

Достают 
из широких 
штанин

Александр Ленин

Примерно 4,4 тысячи человек за девять месяцев 2023 
года отказались от российского гражданства за рубе-
жом. Такую статистику привели в МИД России, указав, 
что в целом это совпадает с данными последних лет. 
«Что касается прекращения российского гражданства, 
то в 2023 году выйти из него изъявили желание 4,4 ты-
сячи человек», — рассказал директор консульского де-
партамента МИД России Алексей Климов в интервью 
информагентству «Россия сегодня».

По словам ди-
пломата, эти цифры 
сопоставимы с дан-
ными за прошлые 
годы. Так, в 2022 
году от российских 
паспортов отказа-
лись 4,3 тысячи че-
ловек, проживаю-
щих за границей. 
Для сравнения: в 
2021 году таких 
насчитывалось 4 
тысячи человек, в 
2020 году — 3,9 ты-
сячи, в 2019 году — 
4,3 тысячи.

При этом в первые девять месяцев 2023 года ряды 
россиян за границей пополнили 15,1 тысячи человек. 
На Смоленской площади пояснили, что в основном это 
дети, рожденные в смешанных браках. За этот период 
российские загранучреждения удостоверили наличие 
гражданства по рождению у 12,5 тысячи детей. В 2022 
году эти показатели составили 23,5 тысячи (получив-
шие гражданство РФ) и 13,6 тысячи (дети, получившие 
гражданство по рождению) соответственно.  
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Джо Байден после стрессового визита в Израиль отпра-
вился на выходных подлечить нервы видами океана.

Карикатуристы метко шутят на тему того, что американцы помогают Израилю тысячами бомб 
и снарядов, а сектору Газа — милостыней в форме скромной гуманитарной помощи.
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Российское 
гражданство 
за рубежом 
с начала 2023 года 
получили 
более 15 тысяч 
человек

ДИПЛОМАТИЯ Лавров 
обсудил с коллегами 
по Южному Кавказу 
международные кризисы

Три плюс три 
равно пяти

Юрий Когалов

Нагорно-карабахский и палестино-израильский кон-
фликты стали главными темами обсуждения на первой 
встрече глав МИД в формате «3+3» для Южного Кав-
каза, которая прошла накануне в Тегеране. Эта регио-
нальная консультативная группа объединяет Азер-
байджан, Армению, Грузию, Иран, Россию и Турцию. 
Правда, Тбилиси пока в нем участия не принимает, 
поэтому обсуждение насущных проблем велось меж-
ду представителями остальных пяти стран. Впрочем, 
стремление властей Грузии защищать свои националь-
ные интересы, как отметил глава МИД России Сергей 
Лавров, «дает осно-
вания полагать, что 
полноценный фор-
мат «3+3» может 
заработать в неда-
леком будущем».

Как обратил 
внимание россий-
ский министр, на-
горно-карабах-
ский конфликт «по 
большому счету 
урегулирован». 
«Обе стороны со-
гласились с тем, что 
Карабах принадлежит Азербайджану, а это была глав-
ная нерешенная проблема. Сейчас остаются, конечно 
же, практические шаги по полной нормализации отно-
шений, прежде всего по подготовке мирного договора, 
делимитации границ и налаживанию транспортных 
экономических связей без каких-либо препятствий, 
как об этом всем было договорено на встречах прези-
дентов России, Азербайджана и Армении», — отметил 
Лавров. По его словам, эти аспекты армяно-азербай-
джанских отношений в формате «3+3» не обсуждают-
ся, для этого есть другие каналы. Однако само наличие 
такой платформы позитивно сказывается на обстанов-
ке в регионе. Ведь отношения нормализуются не толь-
ко между Баку и Ереваном, но и Баку и Тегераном, Ере-
ваном и Анкарой.

Не могла остаться без внимания министров и ситу-
ация в секторе Газа. Как заметил Лавров, у стран, гла-
вы МИД которых собрались в Тегеране, «очень близ-
кие позиции». «Россия не приемлет любые проявле-
ния терроризма, любые проявления насилия, наруше-
ния международного гуманитарного права, включая 
неизбирательное применение силы. Мы исходим из 
того, что необходимо не допускать взятия людей в за-
ложники, не допускать блокады населенных пунктов с 
гражданским населением», — отметил российский ми-
нистр.

«Мы понимаем, что Израилю нужен мир, но мир ну-
жен также и его соседям. Это включает в себя и Сирию, 
и Ливан, и палестинцев, которым уже 75 с лишним лет 
не позволяют создать собственное государство», — от-
метил Лавров, назвав одним из возможных путей выхо-
да из кризиса инициативу Турции о странах-гарантах, 
которые бы выработали и согласовали некие рекомен-
дации. По словам Лаврова, он попросил турецкого кол-
легу Хакана Фидана конкретизировать эту идею.  

Нагорно-
карабахский кон-
фликт по большо-
му счету урегули-
рован, указал 
Сергей Лавров

ГРОМКОЕ ДЕЛО  

Газета из США 
обвинила СБУ 
в убийстве 
Дарьи Дугиной

А УЧИЛО ЦРУ

Владислав Шабловский

Убийство российского полито-
лога Дарьи Дугиной в авгу-
сте 2022 года спланировала 
Служба безопасности Украи-
ны (СБУ), утверждает амери-
канская газета The Washington 
Post со ссылкой на источники в 
спецслужбах США.

То, что именно киевский ре-
жим стоит за убийством Ду-
гиной, ФСБ установила почти 
сразу же после трагедии. Ис-
полнителем теракта была гра-
жданка Украины Наталья Вовк.

Однако публикация в The 
Washington Post — это первый 
случай, когда американские 
СМИ указывают на ответствен-
ность властей Украины. Амери-
канская газета утверждает, что 
эсбэушники прикрепили потай-
ной отсек к кошачьей перенос-
ке, с которой убийца въехала на 
территорию России за месяц до 
преступления. Именно в этот 
отсек якобы и были спрятаны 
компоненты бомбы, которой 
был подорван автомобиль Дуги-
ной. Газета также подтвердила, 
что истинной целью террори-
стов была не Дарья, а ее отец — 
философ Александр Дугин.

Как пишет The Washington 
Post, наставлением и подготов-
кой украинских шпионов-тер-
рористов уже почти 10 лет за-
нимается ЦРУ, чья агентурная 
сеть на Украине очень обшир-
на. Известно, что цэрэушники 
снабжали своих украинских 
протеже всем необходимым, 
включая разведданные и систе-
мы наблюдения. Тем не менее 
газета пытается снять ответ-
ственность со спецслужб США 
и представить все как эксцесс 
исполнителя, утверждая, что 
«склонность Украины к смер-
тоносным операциям ослож-
нила ее сотрудничество с ЦРУ, 
вызвав обеспокоенность по по-
воду соучастия агентства».  
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СВОИМИ ГЛАЗАМИ В России 
прошел Единый день 
открытых дверей 
в колледжах

Диктуют 
колеса 
вагонные

Вячеслав Немиров

Вы были когда-нибудь в кабине машиниста? Мне по-
везло: я там оказался. И признаюсь, испытал  настоя-
щий шок вперемежку с  едва ли не детским восторгом. 
Столько экранов, кнопок, рычагов...

Я управляю электропоездом «Иволга». Смотрю 
вперед на полотно железной дороги. Стараюсь не от-
влекаться, но боковым зрением постоянно «цепляю» 
проносящиеся за окном леса, станции, небольшие по-
селки. Хорошо, что рядом — опытный наставник, кото-
рый всегда напомнит о приближающемся светофоре и 
подскажет, что нужно сбавить скорость. Все настолько 
реалистично, что трудно поверить: я сижу не в настоя-
щем поезде, а внутри... специального тренажера.

Кабина «Иволги» до мелочей воссоздана в учебной 
лаборатории Кол-
леджа Московского 
транспорта, став-
шего одной из пло-
щадок Единого дня 
открытых дверей 
в колледжах в рам-
ках федерально-
го проекта «Про-
фессионалитет». 
Тут можно все: го-
сти колледжа, сре-
ди которых много 
старшеклассников, 
уже попробовали 
управлять и тяже-
ловесным электро-
возом «Синара», предназначенным для грузопере-
возок, и элегантной «Ласточкой» — такие курсируют, 
например, по Московскому центральному кольцу, и 
пассажирским поездом ЭП2Д, который возит из Моск-
вы в пригород.

Конечно, мало кто из школьников с ходу сообразит, 
как заставить поезд сдвинуться с места. Поэтому на 
помощь им приходят студенты. Глаза горят у всех: и у 
школяров, и у тех, кто старше. Кажется, сами учащиеся 
колледжа готовы часами рассуждать о преимуществах 
и недостатках машин, объясняя принципы их работы и 
тонкости устройства.

— Моя любовь к железной дороге, как это ни стран-
но, началась с баскетбола, — рассказывает Кирилл Мат-
веев, студент второго курса. — С первого класса я ездил 
на соревнования по всей стране, и чаще всего, конеч-
но, на поездах. Эти машины мне так понравились, что я 
без раздумий выбрал профессию машиниста.

В колледже можно получить не только профессию 
машиниста. На выбор — тринадцать программ, две из 
которых — «Техническая эксплуатация подвижного со-
става железных дорог» и «Электроснабжение» — ор-
ганизованы по стандарту федпроекта «Профессиона-
литет».

Что это значит? Как можно больше практики! С 
самого первого курса ребята один день в неделю пол-
ностью проводят на предприятии — партнере колле-
джа. Так будущие специалисты осваивают профессию 
и быстрее, и эффективнее. Проект «Профессионали-
тет» был запущен с 1 сентября 2022 года и уже «охва-
тил» 868 тысяч студентов в 68 регионах страны.

— Наверняка при устройстве на первую работу мно-
гим доводилось слышать фразу: «Забудь все, чему тебя 
учили». Так вот «Профессионалитет» нужен для того, 
чтобы выпускники приходили на производство имен-
но с теми навыками и умениями, которые нужны рабо-
тодателю, — говорит заместитель директора по воспи-
танию Колледжа Московского транспорта Вячеслав Ге-
расимов. — Мы существенно пересмотрели программы, 
оптимизировали общеобразовательную часть учебно-
го плана. Это необходимо, чтобы ребята уже с послед-
него курса могли работать на производстве, заключив 
с предприятием срочный трудовой договор.

Одни из самых горячих вопросов, конечно, о зар-
плате. Сколько можно получать, начав работать еще во 
время обучения? Уровень дохода в первую очередь за-
висит от специальности и работодателя, но студенты 
последних курсов колледжа получают как минимум 30 
тысяч рублей в месяц. Неплохо, правда? Некоторые их 
сверстники — второкурсники вузов могут о таком толь-
ко мечтать. Разумеется, ни о каких проблемах с поис-
ком работы ребята даже не думают. По данным колле-
джа, уровень трудоустройства выпускников достигает 
80 процентов.

У Колледжа Московского транспорта налажены 
связи с десятком транспортных предприятий столицы. 
Среди них Центральная пригородная пассажирская 
компания, акционерное общество «Мослифт», РЖД, 
однако главным партнером остается столичный мет-
рополитен.

— В колледже всегда идут навстречу тем, кто хочет 
работать по специальности, — отмечает выпускница 
колледжа Вероника Добшик. — На последнем курсе я 
уже работала в метрополитене, перейдя на свободное 
посещение занятий. После поступила в вуз, на целе-
вое обучение. Мне кажется, очень важно, что студен-
ты сразу практикуются на предприятии. Так они могут 
взглянуть на будущую профессию «изнутри» и совер-
шенно точно понять, чем будут заниматься после ди-
плома.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Ректор МФТИ Дмитрий Ливанов: Задания в ЕГЭ 
по физике должны стать более реалистичными

Код — ученый
Мария Агранович

К
огда доктор физи-
ко-математических 
наук, ректор веду-
щего техническо-
го вуза и в прошлом 
министр образова-
ния и науки вместе 
с проректором еще 
одного техническо-

го вуза пишут книгу, ожидаешь 
как минимум серьезного науч-
ного подхода, а как максимум 
— обилия формул и графиков. А 
оказывается, книжка — для де-
тей. И называется она «Физика 
всего на свете без формул». Ав-
торы — ректор МФТИ Дмитрий 
Ливанов и первый проректор 
МИСИС Сергей Салихов.

Как увлечь детей наукой? 
Нужны ли эксперименты на 
ЕГЭ по физике? В каком состо-
янии сегодня школьная физи-
ка? На вопросы «Российской 
газеты» отвечает ректор МФТИ 
Дмитрий Ливанов.

Дмитрий Викторович, по-
чему вы решили написать не 
учебник, не научный труд, 
а книжку для младшекласс-
ников?

ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Представьте, 
еще в школе мне очень нрави-
лись и литература, и русский 
язык. Я даже в разные кружки 
ходил литературные. Но после 
8-го класса окончательно сде-
лал выбор в пользу физики, по-
ступив в физматкласс. А с 2017 
по 2021 год, когда я отошел от 
административной работы, 
появилось время. И это было 
счастливое время, которое я с 
большим удовольствием посвя-
тил творчеству. Книга «Физика 
всего на свете без формул» — для 
детей, у которых еще не было в 
школе физики, и для взрослых, 
которые уже забыли, что она у 
них была.

Почему день сменяет ночь, 
почему меняются времена года, 
почему идет дождь, снег, что та-
кое радуга, почему во время 
грозы гремит гром и сверкает 
молния… Масса вопросов, свя-
занных с тем, как устроено все 
вокруг. Дети очень любозна-
тельны, а взрослые иногда не 
могут найти ответ на их, каза-
лось бы, простые вопросы. Кни-
га поможет. Она для семейного 
чтения.

Если эти вопросы можно объ-
яснить детям с ранних лет, 
почему физика начинает-
ся в школе только в седьмом 
классе?

Д М И Т Р И Й  Л И В А Н О В :  Язык совре-
менной науки — математика. 
Чтобы изучать физику на науч-
ной основе, школьникам нужно 
знать важные математические 
понятия, например, что такое 
вектор, как решать уравнения и 
так далее. А такие компетенции у 
школьников появляются как раз 
после 6—7-го классов. Но зато в 
начальной школе есть предмет 
«Окружающий мир», на кото-
ром и начинается знакомство с 
устройством этого мира, разных 
явлений природы, в основе кото-
рых в том числе и физика. Физи-
ческие явления рассматривают-
ся без сложных математических 
формул, и интерес к физике как 
науке у ребенка можно пробу-
дить еще в младшей школе.

Сегодняшние дети — визуалы, 
воспринимают информацию 
«клипами», картинками. В 
вашей книжке их много. Мо-
жет, надо так же и учебники 
перестроить?

ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Учебники — бо-
лее строгий жанр. Они пишут-
ся людьми, которые знают ме-
тодику преподавания, понима-
ют логику школьной програм-
мы. Там, естественно, тоже нуж-
ны иллюстрации, рисунки. Но 
— другие. А задача нашей кни-
ги — вызвать интерес к физике, 
понятно объясняя детям явле-
ния, окружающие их в реаль-
ном мире.

В МФТИ приходят ребята со 
средним баллом ЕГЭ по физи-

ке не менее 85. Что вы дума-
ете о преподавании физики в 
школах?
Дмитрий Ливанов: У нас в 

стране очень сильные тради-
ции преподавания физики, ма-
тематики и других естествен-
ных наук. В советское время и 
даже раньше, в дореволюцион-
ной гимназии, и физика, и мате-
матика преподавались на очень 
высоком уровне. Но сейчас мы 
видим некоторые проблемы. 
Последние лет пять все меньше 
выпускников 11-го класса вы-
бирают физику на Едином гос-
экзамене. При этом одновре-
менно уменьшается число тех, 
кто сдает профильную мате-
матику, биологию и химию. 
На первый план выходит ин-
форматика, и это, конечно, хо-
рошо, так как это требование 
времени.

Но в любом случае для под-
готовки будущих инженеров и 
ученых естественно-научная 
и математическая подготов-
ка в школах имеет очень важ-
ное значение, не менее важное, 
чем владение цифровыми тех-
нологиями. Необходимо рабо-
тать над тем, чтобы и число де-
тей, которые сдают физику и 
математику, и уровень учеб-
ных программ, и качество учеб-
ников повышались. Поскольку 
именно нынешним школьникам 
предстоит в будущем развивать 
технологии, двигать вперед че-
ловеческую цивилизацию.

Ведь на это и направлена сов-
местная программа минпро-
свещения и минобрнауки по 
повышению качества препо-
давания физики в школе, в ко-
торой участвуют ведущие 
технические вузы, в том числе 
и МФТИ. Как она идет?

ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Программа на-
чалась с августа. Прошел съезд 

учителей физики, где мы еще 
раз обсудили все главные мо-
менты. В сентябре в школах 
провели День физики: препода-
ватели из университетов, уче-
ные приходили в классы и про-
сто и понятно рассказывали де-
тям про физику. И на будущее 
планы очень большие: появят-
ся специальные курсы и для 
школьников, и для учителей, 
интересные творческие со-
ревнования, новые учебники, 
которые разрабатывает консор-
циум ведущих вузов и научных 
организаций. Кроме Физтеха 
туда входят, например, МИФИ, 
Курчатовский институт, Физи-
ческий факультет Московского 
университета. Курсы в режиме 
онлайн будут помогать детям 
готовиться к экзамену по фи-
зике, начиная уже с 6-го класса. 
Чтобы к окончанию 9-го, когда 
нужно будет выбирать профиль, 
они осознанно и уверенно шли 
в профильные физико-матема-
тические и инженерные классы. 
Кстати, в Сети на портале физи-
кадлявсех.рф, есть полная ин-
формация об этом.

Когда увидим эффект?
ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Программа рас-
считана минимум на пять лет. 
Конечно, работаем не только со 
школьниками, но и с учителя-
ми. Здесь надо действовать од-
новременно. Ведь детям нужно 
рассказывать о физике не су-
хими фактами, а как о потря-
сающе интересной науке про-
шлого, настоящего и будущего, 
науке, достижения которой ле-
жат в основе всех современных 
технологий — от смартфона до 
ракеты для межпланетных пу-
тешествий. Причем учить это-
му нужно не только педагогов 
с опытом, но и добавлять новые 
подходы в учебные программы 
педвузов.

И конечно, сам экзамен по 
физике должен стать более ре-
алистичным, чтобы решать за-
дания было интересно. Приведу 
пример. Все, наверное, в школе, 
изучая физику, решали задачу 
про брусок, который лежит на 
склоне и начинает скользить 
вниз с определенным коэффи-
циентом трения. Почему бру-
сок лежит на склоне? Кто его 
туда положил, почему он вдруг 
поехал вниз? Но стоит нам вме-
сто бруска «взять» лыжника, 
который стоит на горнолыж-
ном склоне, и посчитать время, 
в течение которого он спустит-
ся с горы… Совершенно другая, 
понятная картинка, а физика в 
основе всех действий — одна и 
та же.

Может, в ЕГЭ по физике для 
максимальной реалистично-
сти добавить практическую, 

экспериментальную часть? 
Знаю, есть и такие предложе-
ния у некоторых экспертов.

ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Конечно, фи-
зика — это экспериментальная 
наука. И очень важно, чтобы 
при ее изучении в школе дей-
ствительно широко использова-
лись опыты, потому что основ-
ные физические закономерно-
сти могут быть установлены и 
поняты только путем проведе-
ния довольно простых экспе-
риментов. Но что касается экза-
мена — не думаю. Опыты все же 
должны проводиться на опре-
деленном оборудовании, в при-
способленной для этого ауди-
тории.

Вы — автор идеи о трех обяза-
тельных EГЭ — по физике, ма-
тематике и зачета по русско-
му языку для поступающих на 
технические направления. Ре-
шение на подходе?

ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Эту инициати-
ву поддержали и в министер-
стве науки и высшего образова-
ния, и в министерстве просве-
щения. Думаю, решение будет 
принято. Но важный момент: 
поскольку школьники начина-
ют подготовку к ЕГЭ уже после 
9-го класса, то о таких измене-
ниях необходимо будет объ-
явить сильно заранее. Поэто-
му перемены могут произой-
ти не ранее 2026—2027 годов, 
а объявить о них мы должны не 
позднее 2024 года, чтобы все — 
и школьники 8—9-го классов, и 
учителя — успели подготовить-
ся, адаптироваться.

А почему русский язык на 
уровне зачета? Именно это 
вызвало активные дискуссии 
и среди учителей, и среди ро-
дителей.

ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Экзамен по рус-
скому языку в любом случае 
останется обязательным для 
всех. Конечно, инженеру, как и 
любому другому человеку, ну-
жен русский язык, поэтому, уве-
рен, внимание, которое школь-
ники и школы уделяют подго-
товке по русскому языку, никак 
снижаться не будет.

Но, например, нам в Физте-
хе кажется странным, что при 
приеме абитуриентов мы скла-
дываем баллы ЕГЭ по физике, 
математике или информатике с 
баллами по русскому языку. За 
этими баллами стоят совершен-
но разные трудозатраты. К эк-

замену по физике, по профиль-
ной математике или информа-
тике подготовиться объективно 
гораздо сложнее, чем к экзаме-
ну по русскому языку. Именно 
поэтому мы считаем, что есть 
профильные экзамены, кото-
рые важны для будущих инже-
неров или будущих ученых. Это 
физика, математика и информа-
тика. И их нужно суммировать 
при учете конкурсного балла. А 
русский принимать во внима-
ние на уровне зачета.

Расскажите, как начал-
ся учебный год, пришли ли в 
МФТИ новые вундеркинды?

ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Я считаю, что 
каждый ребенок уникален, и 
у каждого есть свой талант. А 
задача системы образования, 
школы, вуза сделать так, что-
бы талант каждого ребенка про-
явился, чтобы каждый нашел, 
чем ему интересно заниматься 
и соответственно выбрал пра-
вильно свой путь в жизни. Физ-
тех каждый год на первый курс 
принимает около тысячи чело-
век. Это выпускники школ, ко-
торые показали действительно 
выдающиеся результаты. Вот 
несколько цифр: примерно по-
ловина тех, кого мы приняли 
в этом году на первый курс, — 
победители и призеры разных 
олимпиад, в том числе более 
180 человек — победители и при-
зеры Всероссийской Олимпиа-
ды школьников, самого сложно-
го и авторитетного соревнова-
ния. Другая половина поступа-
ет по результатам Единого гос-
экзамена. Средний балл — выше 
97, более 150 человек — сто-
балльники по одному предмету, 
16 человек имеют 200 баллов. 
И 5 уникальных первокурсни-
ков, которые получили 300 бал-
лов по трем экзаменам. А в этом 
году по всей России таких всего 
17 человек. Пятеро из них вы-
брали МФТИ, чем мы очень гор-
димся. Но сдать экзамены и пре-
красно окончить школу — это 
очень важный шаг, но он лишь 
первый на пути к успеху в жиз-
ни. Мы об этом всегда говорим 
нашим первокурсникам. Пото-
му что учиться в Московском 
Физтехе трудно. Нужно посто-
янно преодолевать сложности, 
чтобы потом стать успешным 
профессионалом.  

Дмитрий Ливанов: Интерес к физи-
ке как науке у ребенка можно про-
будить в младшей школе.

А К Ц Е Н Т

Есть профильные экзамены, которые 
важны для будущих инженеров 
или будущих ученых. Это физика, 
математика и информатика

ПРОЕКТ

Зачем при вузе 
открывают 
научный детсад

ЭЙНШТЕЙН 
С ПЕЛЕНОК
Михаил Сухарев, 
«Российская газета», 
Ставропольский край

При Северо-Кавказском феде-
ральном университете откры-
вается детский сад. Причем не 
простой, а... научный. Что это 
такое?

Как рассказали «РГ» в вузе, 
в садике будет более обшир-
ный подход к вроде бы несвой-
ственным для маленьких де-
тей предметам: химии, физике, 
биологии. Кроме того, учебное 
заведение станет своеобраз-
ной «лабораторией» для сту-
дентов-педагогов самого вуза.

Пока это пилотный проект. 
Сад разместят в одном из об-
щежитий университета, где 
сейчас уже действует комната 
пребывания для детей студен-
тов и самих сотрудников. Но 
это пока. В будущем создадут 
полноценный научно-образо-
вательный центр в формате 
детсада.

— Образовательный фунда-
мент и основы научной культу-
ры должны закладываться с 
самого раннего возраста. Бу-
дущих ученых нужно воспи-
тывать с детства, поощряя их 
любознательность и развивая 
креативное мышление, — от-
мечает ректор СКФУ Дмитрий 
Беспалов. — У вузов есть все ре-
сурсы, чтобы это осуществить.

В Северо-Кавказском феде-
ральном университете больше 
24 тысяч студентов. Вообще, 
по статистике, около 30 про-
центов браков в России заклю-
чаются в годы учебы. В неко-
торых семьях малыш рожда-
ется, когда мама еще учится, 
поэтому одна из задач детса-
да при вузе — брать на себя за-
боту о ребенке. Как пояснил 
проректор СКФУ по образова-
тельной деятельности Василий 
Иванов, вуз хочет разработать 
собственный новый формат 
обучения малышей, а не поль-
зоваться стандартными под-
ходами.

 — Мы уже участвуем в экс-
перименте со Специализи-
рованным научно-учебным 
центром (СУНЦ), где старше-
классники углубленно изуча-
ют профильные предметы и 
занимаются научными иссле-
дованиями под руководством 
ученых, — говорит Василий 
Иванов. — Это федеральный 
проект, такие центры есть 
по всей стране. Как правило, 
речь об обучении школьников 
из 10—11 классов, некоторые 
«опускаются» ниже, вплоть до 
шестого класса. Но даже это, 
к сожалению, уже поздно. С 
детьми надо начинать зани-
маться сильно заранее.

По словам проректора, 
сад будет выполнять сразу 
несколько задач. Во-первых, в 
вузе учится много иногород-
них студентов, а также ино-
странцев. Университет заин-
тересован в том, чтобы эти 
люди оставались на Ставро-
полье. Чтобы они не уезжали, 
нужно создавать комфортные 
условия. В том числе у чело-
века не должна болеть голова 
о том, где будет его ребенок, 
пока он занят.

Во-вторых, простор для 
практики получат студенты 
психолого-педагогического 
факультета СКФУ. Они смо-
гут практиковаться в детском 
саду, а также испытывать но-
вые подходы в воспитании.

Малышей будут водить в 
лаборатории, знакомить с ин-
тересными научными разра-
ботками и простым языком 
рассказывать о самых захва-
тывающих аспектах научной 
работы. Естественно, програм-
ма для трехлетних детей будет 
щадящей, а вот на этапе подго-
товки к школе — уже более се-
рьезной.

Для студентов и сотрудни-
ков СКФУ садик однозначно 
будет бесплатным. Если опыт 
сочтут удачным, то подобные 
научные детские садики могут 
появиться и на базе других ву-
зов России.  

Экраны, кнопки, рычаги... Все настолько реалистично, 
что забываешь: это не настоящий поезд, а учебный тренажер.

В СКФУ уверены: чтобы вырастить 
ученого, нужно вовлекать детей 
в науку уже в детском саду.

Студенты с перво-
го курса приходят 
на предприятие. 
Так они могут 
взглянуть на буду-
щую профессию 
«изнутри» 

Мнение

Сергей Салихов, первый проректор НИТУ МИСИС:
 — Когда мы задумали эту книгу, то я все моменты сначала проговаривал 

со своей дочкой, и только после этого записывал и редактировал. Так 

что она у нас в соавторах, по сути. Оказалось, есть масса простых дет-

ских вопросов, на которые даже взрослые отвечают неправильно. 

Например, «классика жанра»: почему зимой холодно, а летом тепло? 

Самый распространенный ответ: потому что летом Земля ближе к Солн-

цу, а зимой — дальше. Но когда в северном полушарии лето, в южном-то 

— зима, несмотря на то что оно дальше от солнца… Почему облака на 

землю не падают, почему снежинки кружатся?...

Работая над книгой, мы поставили достаточно сложную цель — не терять 

физической строгости при изложении. Понятно, что о физике легче 

всего говорить языком математики. Но мы от этого полностью отказа-

лись. Возможно, такое упрощение кто-то посчитает ошибочным, но в 

любом случае это совершенно никак не отражается на общем смысле 

и физической строгости. В книге, которая выходит в издательстве «Бомбора», на каждой странице — 
яркие иллюстрации.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» извещает  
о проведении торгов (публичного предложения)  

в электронной форме
Собственник: ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург». 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Тел.: 8 (343) 359-71-11, 8 (343) 359-72-23, 8-800-100-66-22
Дата и время начала приема заявок: 20.10.2023 

с 12.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 20.11.2023 

до 18.00 (МСК).
Дата проведения торгов: 22.11.2023 в 12.00 (МСК).
Предмет торгов:  Земельный участок площадью 

41 800 кв.м.
Адрес: Московская обл., Ленинский р-н, с/о Картинский, 

в р-не дер. Ащерино.
Начальная цена: 209 209 000,00 руб., НДС не облагается.
Минимальная цена: 178 000 000,00 руб., НДС не облагается.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией в элек-

тронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Вертикаль-Интерьер» извещает о проведении 
 торгов (аукциона) по продаже имущества.

Сведения о продавцах (собственнике): ООО «Вертикаль- 
Интерьер» (ОГРН 1027739836497)

Имущество продается через электронные торги.
Форма проведения торгов: открытый аукцион на повы-

шение цены в электронной форме.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Контактные лица: Михайленкова Надежда Владимировна, 

телефон: +7 (812) 207-01-05 (доб. 2331), e-mail: mikhailenkova.
nv@gpte.ru, Безденежных Марианна Игоревна тел. 8 (495) 540-
84-25 доб. 50122, e-mail: bezdenezhnykh.mi@50.gpte.ru.

Сведение о предмете продажи: право заключения до-
говора купли-продажи принадлежащего ООО «Вертикаль- 
Интерьер» (ОГРН 1027739836497) земельного участка, пло-
щадью 125 815 кв. м, в составе единого землепользования 
с кад. № 50:27:0030254:105, по адресу: Москва, поселение Во-
роновское, вблизи с. Вороново. Категория земель: земли насе-
ленных пунктов, разрешенное использование: для размещения 
объектов, характерных для населенных пунктов.

Начальная цена: 316 809 718,90 рублей, НДС не обла-
гается.

Заявки на участие в торгах принимаются с 20 октября 
2023 г. в 10.00 (МСК) по 04 декабря 2023 г. до 18.00 (МСК)

Дата и время проведения торгов: 06 декабря 2023 г. 
в 12.00 (МСК).

Полный текст извещения на сайте в сети Интернет: http://
etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» извещает  
о проведении торгов  (публичного предложения)  

в электронной форме на право заключения  
договора купли-продажи имущества.

Собственник: ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург». 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Тел.: 8 (343) 359-71-11, 8 (343) 359-72-23, 8-800-100-66-22
Дата и время начала приема заявок: 20.10.2023 

с 12.00 (МСК)
Дата и время окончания приема заявок: 20.11.2023 

до 18.00 (МСК)
Дата проведения торгов: 22.11.2023 в 12.00 (МСК)
Предмет торгов: Объекты нефтепромыслового назначе-

ния, состоящие из 23 ед. недвижимого и 41 ед. движимого иму-
щества, геологической информации: 17 законсервированных 
продуктивных скважин на Сухореченском и Сабардинском неф-
тегазовых месторождениях Красноуфимского лицензионного 
участка в Красноуфимском р-не Свердловской обл., объектов 
инфраструктуры (площадка, емкости, линии электропередач, 
ограждение, прожекторная вышка, блок-контейнеры, станки, 
дизельная электростанция) и геолого-геофизическая информа-
ция (отчеты по геофизическим работам разной степени деталь-
ности).

Начальная цена: 600 000 000,00 руб., без учета НДС.
Минимальная цена: 347 200 000,00 руб., без учета НДС.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документаци-

ей в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https:// 
etp.gpb.ru/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

На заседании Арбит-
ражного суда удовле-
творили иск Генпроку-

ратуры, поданный совместно 
с ФАС России, об изъятии бо-
лее 45 процентов акций порта 
в доход государства. Дело в том, 
что внушительный объем цен-
ных бумаг принадлежал груп-
пе лиц, в которую входили де-
путат Госдумы РФ, его теща и 
иностранный инвестор, зареги-
стрированный в шотландском 
Эдинбурге.

Владея фактически контроль-
ным пакетом акций, они устано-
вили контроль над портовой ин-
фраструктурой, которая крайне 
важна для обеспечения безопас-
ности государства. Что интерес-
но — сделки по покупке бондов 
никто не согласовывал с феде-
ральным правительством. Учи-
тывая специфику калининград-
ского порта, это должно было 
быть обязательным условием. 
В итоге прокуратура потребо-
вала взыскать в доход государ-
ства 46,5 тысячи незаконно про-

данных ценных бумаг. У депута-
та и его тещи по решению суда 
изъяли более 50 тысяч акций, 
дополнительно с них взыскали 
сумму неполученного дохода, 
которая превысила 369 миллио-
нов рублей. Имущество народ-
ного избранника и членов его се-
мьи арестовали.

Участники сделок по прода-
же 46,5% акций морского тор-
гового порта, включая шот-
ландскую компанию, пытались 
оспорить доводы о том, что 
объект является для региона 
стратегическим. Однако ФАС 
привела доказательства о том, 
что доля предприятия на рын-
ке перевалки грузов в кали-
нинградском порту превыша-
ет 20%. По действующему за-
конодательству такие объемы 
свидетельствуют о доминиру-
ющем положении на рынке. По-
зиция акционеров в суде не под-
твердилась.

Теперь калининградские 
морские ворота перешли в соб-
ственность государства. Управ-

лять торговым портом будут 
пока через Росимущество. Од-
нако власти не исключают пере-
дачу активов инвестору, кото-
рый готов вложиться в развитие 
портовой инфраструктуры. Вот 
только требования к нему будут 
предъявлять куда более жесткие.  
«Поскольку длительное время 
порт управлялся частными ак-
ционерами, сложно говорить о 
том, насколько эффективно ра-
ботало предприятие. Сегодня 
инфраструктуре есть куда рас-
ти, поскольку терминалы не за-
гружены на полную мощность, 
— прокомментировал предсе-
датель комитета по экономиче-
ской политике и развитию ин-

фраструктуры областного Зак-
собрания Александр Никулин. 
— Это застарелая проблема. Гру-
зы, которые приходили в наш 
порт, должны были обязательно 
идти транзитом через Литву, что 
негативно отразилось на кон-
курентоспособности калинин-
градских предприятий. Литов-
цы специально устанавливали 
высокие тарифы на транзит, что-
бы их порт в Клайпеде выглядел 
более привлекательно. Сего-
дня мы также весьма ограниче-
ны, поскольку грузы, идущие 
на Россию, выгоднее завозить в  
Усть-Лугу».

Однако эксперт убежден, 
что портовая инфраструкту-

ра в любом случае нуждается 
в развитии. Перспективным 
направлением является ки-
тайский транзит. До введения 
санкций Калининград высту-
пал удобным логистическим 
хабом, где аккумулировались 
грузы из Поднебесной, предна-
значенные для Европы. Сейчас 
логистика перестраивается, 
и у региона открываются пер-
спективы прямого экспорта и 
импорта товаров на азиатском 
направлении.

Заинтересованность Ки-
тая в транзите через Калинин-
град подтверждает недавний 
контейнеровоз из Поднебес-
ной, который впервые пришел в 
российский эксклав по Севмор-
пути. На маршрут «Санкт-Пе-
тербург, Калининград — порты 
Китая» уже планируют поста-
вить четыре судна, каждое из 
которых вмещает грузы объе-
мом 1,6—3,5 тысячи TEU. И Ка-
лининградский порт сыграет в 
развитии этого направления не 
последнюю роль.  

Изменения в морском торговом порту не повлияли на работу коллектива. 

А К Ц Е Н Т

Новая история морского торгового порта 
началась после решения Арбитражного 
суда Калининградской области

Морские бонды
1

МНЕНИЕ

ЗАЩИТИТЬ ИНФРАСТРУКТУРУ
Владимир Цыганов, Заведующий Московским отделением 
института проблем транспорта РАН:

— Решение, принятое в отношении Калининградского морского торгово-

го порта, верное, подобные меры могут стать системой. Несколько лет 

назад, еще до введения санкций против России, Институт проводил ис-

следование для правительства, тогда мы указывали на риски резкого 

ухудшения отношений и нарастание агрессии со стороны западных 

стран. Если сейчас эти сценарии начали сбываться, а это, к сожалению, 

так, то надеяться на то, что в стратегических отраслях мы в ближайшие 

годы сможем рассчитывать на лояльность зарубежных владельцев 

транспортной инфраструктуры, не приходится.

Евросоюз фактически запретил российским судам заходить в свои пор-

ты. В такой ситуации опасно держать в качестве владельцев транспорт-

ной инфраструктуры зарубежных собственников. Если в ЕС отказывают-

ся от миллиардных доходов, связанных с транспортировкой наших гру-

зов, то, конечно, смогут давить на зарубежного собственника с целью 

негативного влияния на наши транспортные потоки. Приходится давать 

симметричный ответ. Но это должно быть системное, аккуратное, мето-

дичное действие без резких движений. Необходимо проводить полити-

ку по защите объектов нашей стратегической инфраструктуры.

Подготовил Евгений Гайва

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 П

Р
А

В
И

Т
Е

Л
Ь

С
Т

В
А

 К
А

Л
И

Н
И

Н
Г

Р
А

Д
С

К
О

Й
  О

Б
Л

А
С

Т
И

ТРАНСПОРТ 

В Москве 
назвали 
нарушения, 
которые часто 
фиксируют 
камеры

СТОП! СНЯТО

Александр Мелешенко

Своеобразный рейтинг нару-
шений Правил дорожного дви-
жения, которые чаще всего 
в этом году фиксировали ви-
деокамеры, составили в Моск-
ве. Результаты оказались од-
новременно ожидаемыми и 
необычными. Корреспондент 
«РГ» — о том, какие именно 
правила чаще всего нарушают 
москвичи.

Начнем с ожидаемого — по 
традиции самым распростра-
ненным нарушением со сторо-
ны столичных водителей стало 
превышение скорости. Каждый 
второй штраф, который оформ-
ляется в городе на основании 
данных камер, водители полу-
чают за лихую езду. Наказание 
варьируется от 500 рублей до 
5 тысяч рублей в зависимости 
от величины превышения. Го-
няют чаще всего все же несиль-
но — превышают разрешенную 
скорость от 20 до 40 км в час. 
Но нужно учитывать, что в на-
шей стране высокий нештра-
фуемый порог — целых 20 км в 
час. Вот и получается, что еду-
щий по тихой улочке со знаком 
«40» водитель на скорости 79 
км в час выложит за это из кар-
мана лишь 500 рублей штрафа, 
да еще и может заплатить его с 
50-процентной скидкой, если 
не будет тянуть с оплатой.

На втором месте — несоблю-
дение требований разметки на 
дороге — на него приходится 17 
процентов нарушений, зафик-
сированных камерами в январе-
сентябре этого года. Чаще всего 
это банальное пересечение 
сплошной линии — в автошко-
лах ее учат воспринимать как 
бетонную стену, однако многие 
водители пересекают ее даже 
без острой необходимости.

А вот дальше начинается ин-
тересное. 12 процентов всех 
штрафов с камер выписаны за 
разговоры по телефону за ру-
лем, непристегнутый ремень 
безопасности, а также езду без 
мотошлема и ближнего света 
или дневных ходовых огней. 
Интересно, что еще несколько 
лет назад наказывать за такие 
нарушения камеры не умели — 
для этого понадобился искус-
ственный интеллект. Именно 
его научили видеть, что води-
тель разговаривает по телефо-
ну, а не чешет за ухом, и что ре-
мень именно не пристегнут, а 
не слился со свитером черного 
цвета. Так что «умные» камеры 
теперь фиксируют приличную 
долю нарушений. Причем не-
давно камеры научились штра-
фовать за непристегнутый ре-
мень не только водителей, но 
и пассажиров. Штраф в тыся-
чу рублей при этом приходит 
владельцу авто. А за телефон 
в руках во время езды наказа-
ние еще выше — полторы тыся-
чи.  На четвертом месте по рас-
пространенности — нарушения 
требований знаков. Это, напри-
мер, проезд прямо с полосы, 
знак у которой обязывает по-
вернуть налево или направо.

Замыкают пятерку те, кто 
выезжают на выделенки. Каж-
дое 20-е нарушение, фиксируе-
мое камерами, касается именно 
езды по выделенке. Но тенден-
ция обнадеживает — доля таких 
нарушений год от года снижает-
ся — все больше водителей вос-
принимают автобусную полосу 
как запретную независимо от 
того, есть ли на дороге пробки 
и будни ли или выходной день. 
Столичный дептранс больше 
всего беспокоит именно пре-
вышение скорости. «Каждая 
восьмая автомобильная авария 
с пострадавшими происходит 
из-за несоблюдения скоростно-
го режима. По данным ВОЗ, 
увеличение средней скорости 
на 1 км/ч влечет за собой рост 
числа смертельных ДТП на 4—5 
процентов», — объясняют там. 
Для борьбы с нарушителями в 
городе не только устанавлива-
ют камеры, но и меняют схемы 
движения на улицах, чтобы у 
водителей не было соблазна го-
нять. Но там, где это возможно, 
дептранс даже повышает раз-
решенную скорость движения 
— обычно это касается больших 
магистралей.  

Каждая восьмая 
авария с постра-
давшими происхо-
дит из-за несоблю-
дения скоростного 
режима

ОБЩЕСТВО Более 
110 тысяч москвичей 
присоединились 
к движению волонтеров

Помощь рядом

Ирина Огилько

В столице растет число волонтеров: по данным го-
родских властей, в волонтерском движении уже за-
действовано более 1,15 миллиона человек. 110 тысячи 
москвичей присоединились к добровольчеству только 
с начала этого года.

Как рассказали в комитете общественных связей и 
молодежной политики Москвы, добровольцами ста-
новятся люди разных профессий, школьники, студен-
ты, горожане старшего возраста. Например, самой 
возрастной волонтерше столицы Эльзе Болотнико-
вой в этом году исполнилось 84 года. Как она расска-
зала «РГ», в московском добровольчестве она почти 
десять лет, пришла по велению сердца. «У меня было 
свободное время, дети давно выросли, и я решила, по-
чему бы не стать волонтером? Тем более что у меня 
за плечами в юно-
сти был подобный 
опыт, — рассказала 
она. — А чтобы быть 
полезной не толь-
ко соотечественни-
кам, прошла курсы 
английского язы-
ка, что помогло мне 
стать волонтером 
во время чемпиона-
та мира по футболу, 
помогать иностран-
цам». Но основной 
костяк движения, 
а это более 950 тысяч волонтеров, составляют люди в 
возрасте от 18 до 35 лет. Самые популярные направле-
ния в их работе — событийное, социальное и культур-
ное волонтерство. Например, в этом году многие во-
лонтеры помогали в работе Московского урбанистиче-
ского форума, патриотических акциях «Линия памя-
ти» и «Вахте памяти», книжном фестивале, собирали 
подарки и гуманитарную помощь.

Прежде чем стать полноправным участником дви-
жения, ресурсный центр «Мосволонтера» обучает но-
вичков базовым навыкам. По данным добровольче-
ской организации, с начала 2023 года обучение про-
шли более 10 тысячи человек. Происходит это на дей-
ствующих площадках, расположенных в Северном, 
Западном, Зеленоградском и Юго-Восточном округах. 
К ноябрю заработают еще три центра: на востоке, севе-
ро-западе и в центре города.

Для привлечения юных москвичей заработала шко-
ла волонтера «Добровольчество». «Добровольчество — 
колоссальный ресурс для успешной социализации уче-
ников школ и студентов колледжей, — рассказала ди-
ректор Московского центра воспитательных практик 
департамента образования и науки Мария Андриано-
ва. — Сегодня в волонтерское движение в школах и кол-
леджах столицы вовлечены почти 90 тысяч учащихся. 
Дети активно участвуют в подготовке и проведении 
культурных, просветительских, спортивных событий, 
заботятся об окружающей среде и реализуют социаль-
но значимые проекты». Это помогает детям почувство-
вать сопричастность к общему делу.  

Основной костяк 
движения 
волонтеров 
составляют люди 
в возрасте 
от 18 до 35 лет

РАКУРС В столице вырос спрос на прокат игровых консолей

Приставьте себе

Сергей Буланов

И
гровые приставки 
и электрогитары 
вошли в число са-
мых популярных 
прокатных това-
ров в Москве. Об 
этом говорится в 
новом исследова-
нии рынка компа-

нии «Арентер».
В  л и д е р а х  о к а з а л и с ь 

PlayStation с комплектом из 
400 игр и гитара Ibanez Gio. 
Дневная стоимость подписки 
на оба гаджета — менее 600 
рублей. В топах оказался и iPad 
12 из того же ценового сегмен-
та, планшет также популярен у 
поклонников игр. По данным 
недавнего исследования Yota, 
больше всего игрового трафи-
ка приходится на Roblox, уве-
ренное второе место удержи-
вает шутер PUBG, в пятерке по-
пулярных приложений также 
Mobile Legends, War Thunder 

и всем известный World of 
Tanks.

Среди самых молодых фана-
тов игр парней оказалось в 2,5 
раза больше, чем девушек. Зато 
в зрелом возрасте доля мужчин 
и женщин среди играющих по-
степенно выравнивается. По 
мнению столичного психоло-
га Марии Борисенко, популяр-
ность компьютерных и мобиль-
ных игр — это способ ухода от 
стресса в условиях мегаполиса. 
Зачастую горожане уходят от 
реальности наиболее простым 
способом: едой, питьем, «из-
лишествами нехорошими». Не-
редко выручает и параллельная 

вселенная — москвичи просто 
скачивают себе реальность вир-
туальную. Причем с помощью 
сервисов подписки сделать это 
стало максимально просто: не-
дельные расходы на игровую 
консоль не превышают в сред-
нем 4 тысяч рублей, тогда как 
покупка обойдется в 45—50 ты-
сяч рублей, свидетельствуют 
данные «Яндекс. Маркета». Та-
ким образом получается, что 
аренда игровых приставок на 
долгий срок крайне невыгодна. 
Например, год подписки даже 
при самых лояльных условиях 
обойдется раза в два дороже, 
чем покупка. Но у аренды при-

ставок есть главное преимуще-
ство — пользователь сам вправе 
решать, в течение какого вре-
мени он хочет держать товар у 
себя. И при желании можно пре-
кратить подписку — например, 
заменить устройство на другое 
или попробовать что-то новое 
для себя, подобрать с учетом 
вновь появившихся потребно-
стей. Наигрался — взял ноутбук 
для работы или что-то для твор-
ческой реализации.

Как подмечает Мария Бори-
сенко, отрадно, что люди в поис-
ках терапии от стресса выбира-
ют креатив, о чем говорит рост 
спроса на электрогитары. Кста-
ти, представители «Арентера» 
подчеркивают, что музыкаль-
ные инструменты охотно брали 
в аренду и раньше: например, 
они были в топах в декабре про-
шлого года и в январе нынеш-
него. А вот игровые пристав-
ки вышли в лидеры только сей-
час. Ретейлеры констатировали 
аналогичную ситуацию весной 

2020 года, когда москвичи уда-
рялись в игры на фоне нахлы-
нувших тогда тревожных ново-
стей о пандемии.

Впрочем, москвичи активно 
берут в пунктах проката и това-
ры из других сфер. Например, не 
менее популярными, чем при-
ставки, становятся различные 
гаджеты для домашней работы. 
А у фрилансеров весьма попу-
лярны ноутбуки. Стоимость ме-
сячного проката для работы над 
каким-то срочным проектом со-
ставит менее 4 тысяч рублей. Та-
ким образом пользователь зна-
чительно сэкономит, ведь но-
утбуков дешевле 15—18 тысяч 
в магазинах столицы практиче-
ски не найти. Но в сервисах под-
писки на электронику встреча-
ются и отказы: например, доро-
гостоящую технику не доверяют 
горожанам с испорченной кре-
дитной историей.  

А К Ц Е Н Т

Недельные расходы на приставку 
вместе с набором игр не превышают 
в среднем 4 тысяч рублей

Для постоянно стрессующих на 
работе москвичей джойстик в руке 
гораздо лучше журавля в небе.
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КОШЕЛЕК 

Долгосрочные 
пенсионные 
сбережения 
можно тратить 
на лечение

В ОСОБЫХ 
СЛУЧАЯХ 
Ольга Игнатова, 
Татьяна Шмелева

Правительство разработало 
перечень видов дорогостояще-
го лечения, на которые можно 
будет потратить средства, ин-
вестированные по программе 
долгосрочных пенсионных сбе-
режений. Проект постановле-
ния правительства представлен 
на общественное обсуждение.

Всего в перечне 16 пунктов. 
В частности, деньги пенсион-
ных сбережений можно будет 
потратить на хирургическое, 
терапевтическое и комбини-
рованное лечение онкологи-
ческих заболеваний, включая 
злокачественные новообразо-
вания лимфоидной, кроветвор-
ной и родственных им тканей; 
хирургическое лечение добро-
качественной опухоли мозга; 
лечение острого инфаркта мио-
карда, включая операции с ис-
пользованием аппаратов ис-
кусственного кровообращения, 
операции по реваскуляризации 
миокарда, лазерных техноло-
гий, коронарной ангиографии.

В списке также пересад-
ка одного или более поражен-
ных клапанов сердца, лечение 
острого нарушения мозгового 
кровообращения (инсульта); 
комбинированное лечение 
осложненных форм сахарно-
го диабета; терапевтическое 
лечение демиелинизирующих 
заболеваний нервной систе-
мы. Здесь же все виды лечения 
терминальной почечной недо-
статочности, лечение тяжелых 
форм заболеваний слухового 
аппарата, лечение ожогов.

Кроме того, можно будет 
воспользоваться накопленными 
средствами для прохождения 
пластики. Но, конечно же, не с 
целью омоложения, а исключи-
тельно для лечения последствий 
травм или заболеваний.

Напомним, что програм-
ма долгосрочных сбережений 
заработает с 2024 года. Вклад-
чики банков смогут копить по 
специальной программе, часть 
средств они смогут вносить 
сами, а часть добавит государ-
ство, которое в результате по-
лучит «длинные деньги» для 
экономики.

Как считают в ЦБ, и населе-
нию этот новый сберегатель-
ный продукт выгоден. Он поз-
волит гражданам получать до-
полнительный доход в будущем 
или создать для себя «подушку 
безопасности».

Накопления будут формиро-
ваться из  регулярных взносов с 
зарплаты, государственной под-
держки. Сформированные до 
2014 года пенсионные накопле-
ния в НПФ также можно будет 
переносить в новую программу.

Предусмотрено софинанси-
рование уплачиваемых взно-
сов граждан государством, оно 
может составить до 36 тыс. руб. 
в год в течение трех лет после 
вступления в программу. Госу-
дарственная поддержка будет 
предоставляться в том случае, 
если гражданин ежегодно вно-
сит по договору не менее двух 
тысяч рублей.

Доход можно будет начать 
получать не раньше чем че-
рез 15 лет или по достижении 
60-летнего возраста у мужчин 
и 55-летнего — у женщин. Вло-
женные средства можно будет 
забрать в любой момент. Но до-
срочно без потери дохода вы-
вести их возможно  только в 
особых жизненных ситуациях. 
Среди них оплата дорогостоя-
щего лечения участнику про-
граммы или, например, потеря 
кормильца. Вот как раз пере-
чень видов дорогостоящего 
лечения и разработан сейчас 
правительством. Его предсто-
ит утвердить до начала следую-
щего года.

При досрочном выходе из 
программы по собственному 
желанию можно забрать только 
деньги, внесенные лично. Сред-
ства, полученные от государ-
ства, и накопительную часть 
пенсии, переведенную в про-
грамму, выплачивать не будут. 
Полученный налоговый вычет 
придется возместить.  

Вложенные сред-
ства можно будет 
забрать досрочно 
без потери дохода, 
например, 
на оплату дорого-
стоящего лечения

ЗДОРОВЬЕ 

Диспансеризацию 
можно будет пройти 
на рабочем месте

Не отрываясь 
от дел

Ольга Игнатова

Работники смогут проходить профилактические мед-
осмотры и диспансеризацию и профосмотры по месту 
работы или учебы. Соответствующие поправки в пра-
вила проведения таких обследований внес минздрав.

Работодатели и руководители образовательных ор-
ганизаций по согласованию с медицинскими органи-
зациями теперь смогут формировать списки сотруд-
ников и учащихся для прохождения профосмотров и 
диспансеризации по месту работы и учебы. Для этого 
клиникам будут передаваться личные данные россиян 
— ФИО, дата рождения, номер полиса ОМС и СНИЛС. 
Полученные данные сотрудники медучреждений бу-
дут передавать в территориальные фонды ОМС для 
сверки и дублиро-
вать для страховых 
медорганизаций. 
Итоги профосмот-
ров и диспансериза-
ции в электронном 
виде попадут в базу 
амбулаторных кли-
ник. На предприя-
тия же и в учебные 
организации будут 
прибывать мобиль-
ные бригады меди-
ков из поликлиник.

Как пояснил 
«Российской газете» адвокат Филипп Наставшев, по-
явилась возможность организовать проведение профи-
лактических медицинских осмотров, диспансеризации 
не только в медицинских учреждениях, но и по месту 
нахождения мобильных медицинских бригад на терри-
тории учебных заведений или организаций, где учатся 
или работают граждане. «Данное решение повысит до-
ступность медицинских осмотров и диспансеризации 
для граждан без отрыва от учебы или работы. Это зна-
чительно упростит порядок медосмотров, вместе с тем 
гражданам не надо будет изыскивать время и возмож-
ности для посещения медицинского учреждения. Долж-
на повыситься профилактика заболеваний, а значит, 
здоровых людей станет больше», — подчеркивает юрист.

Напомним, что все россияне могут пройти диспан-
серизацию бесплатно по полису ОМС. При этом гра-
ждане моложе 40 лет проходят диспансеризацию раз 
в три года. А те, кто старше 40 лет, проходят диспансе-
ризацию ежегодно. Работодатель должен предоставить 
один оплачиваемый выходной день сотруднику раз в 
три года. А если сотруднику 40 лет и более, то оплачи-
ваемый выходной предоставляется каждый год. Со-
трудники предпенсионного и пенсионного возраста 
имеют право на два оплачиваемых выходных дня.

По итогам обследования человеку присваивается 
определенная группа здоровья. Так, первая группа озна-
чает, что у человека нет хронических неинфекционных 
заболеваний. А вот пациенты, которых причислили к 
третьей группе, либо уже страдают от хронических за-
болеваний, либо нуждаются в дополнительном обследо-
вании, потому что есть подозрения на их развитие.  

По итогам 
обследования 
человеку 
присваивается 
определенная 
группа здоровья

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ В России пока не будут разрешать 
продажу мяса из пробирки

Взяли на пробу

Татьяна Карабут

С
тоимость раститель-
ного мяса вплотную 
приблизилась к на-
туральному. Почти 
треть россиян гото-
ва употреблять аль-
тернативные про-
дукты. Но законо-
дательно разрешать 

продажу выращенного в про-
бирке мяса в России пока не го-
товы. Об этом в интервью «Рос-
сийской газете» рассказал за-
меститель министра промыш-
ленности и торговли Михаил 
Юрин.

Назовите наиболее интерес-
ные альтернативные про-
дукты, которые за последний 
год появились на прилавках. 
Пользуются ли они спросом? 
Насколько дороже обычных 
продуктов они стоят?

МИХАИЛ ЮРИН: Самая популярная 
и быстрорастущая категория — 
это продукты из растительно-
го мяса. У нас появились уже и 
котлеты, и сосиски, и наггетсы, 
и т.д. По вкусу — не отличить от 
обычного животного мяса. И 
цены на него хотя пока и выше, 
чем на традиционное мясо, но 
снижаются и уже вплотную к 
нему приблизились. Распро-
странены протеиновые батон-
чики с различными функцио-
нальными добавками, витами-
нами и аминокислотами. У нас 
есть такой интересный и по-
лезный продукт, как газировка 
из молочной сыворотки.

Сыворотка же побочный про-
дукт переработки. Она тоже 
идет в дело?

МИХАИЛ ЮРИН: С одной стороны, 
сыворотке, которая являет-
ся побочным продуктом при 
производстве сыра, находится 
применение. С другой сторо-
ны, сам продукт получился по-
лезным. На последней выстав-
ке Innofood была представле-
на, например, инновационная 
разработка наших биотехно-
логов — функциональные пи-
щевые оболочки для мясопро-
дуктов на основе альгинат-
ных и коллагеновых гелей. Мы 
производим муку из амаранта 
— в ней не содержится глютена, 
но зато в состав входит веще-
ство сквален, которое задержи-
вает процесс старения клеток. 
Также на выставке можно было 

попробовать антиоксидант-
ные белковые пребиотические 
комплексы из капустных кре-
стоцветных, которые нормали-
зуют работу желудочно-кишеч-
ного тракта, снижают холесте-
рин, стабилизируют давление, 
активизируют метаболизм. 
У нас много инновационных но-
винок.

А россияне готовы употреб-
лять в пищу такие продук-
ты? Как за последний год из-
менилось потребление про-
дуктов вроде растительного 
мяса, заменителей молока и 
других?

МИХАИЛ ЮРИН: Фундаментальных 
изменений — чтобы все вдруг 
стали есть котлеты из расти-
тельного мяса — за последний 
год-два, конечно, не произо-
шло. Мы очень консерватив-
ны в своих пищевых привыч-
ках. По-прежнему абсолютное 
большинство (более 90%) насе-
ления — приверженцы традици-
онных продуктов питания.

Но при этом мы отмеча-
ем, что с каждым годом на пол-
ках магазинов появляется все 
больше альтернативных про-
дуктов. Если бы вас еще пять 
лет назад спросили в кофейне, 
на каком молоке приготовить 
капучино, вы бы сильно удиви-
лись. А сейчас это абсолютно 
нормально — предложат множе-
ство вариантов.

То же самое касается и мяса: 
раньше мы знали курицу, сви-
нину, говядину, баранину, а 
сейчас уже во многих рестора-
нах есть возможность заказать 
котлету из соевого или горохо-
вого белка. Есть мой личный 
опыт. Моя дочка не может есть 
продукты с глютеном и кури-
ный белок. И еще пять лет назад 
мы не могли далеко отъехать 
от дома, поскольку не получа-
лось обеспечить ей подходящее 
питание. А сейчас мы можем 
поехать в любую точку на кар-
те России, потому что уверены, 

что нужные нам продукты пита-
ния мы купим в любом магази-
не. То же самое с безлактозными 
продуктами — сейчас они прода-
ются практически везде.

Так что постепенно эти тех-
нологии приходят в нашу жизнь 
и находят своего потребителя. 
Если два года назад потреблять 
альтернативную еду были гото-
вы 8—10% населения, то сейчас, 
по нашим оценкам, это уже око-
ло 30%.

С чем это связано?
МИХАИЛ ЮРИН: Сейчас люди ста-
ли смотреть на пищу не только 
как на источник питательных 
веществ, но и с точки зрения 
лечебно-профилактических 
возможностей. Мы стараемся 
предупреждать заболевания, в 
том числе с помощью питания. 
Особенно это характерно для 
молодых людей. Мы стремимся 
сбалансировать свой рацион по 
количеству белков, жиров, уг-
леводов, добавлять в него необ-
ходимые организму витамины, 
аминокислоты, чтобы пита-
ние было максимально эффек-
тивным. А производство таких 
функциональных добавок нахо-
дится на стыке традиционных 
и инновационных технологий. 
Те же витамины, аминоксило-
ты получаются с помощью био-
синтеза.

Есть ли планы разрешить 
продажу искусственного мяса, 
как это уже сделали в некото-
рых странах? Когда оно мо-
жет появиться в наших ма-
газинах?

МИХАИЛ ЮРИН: Технология полу-
чения альтернативного мяса 
у нас в стране есть. Но ключе-
вой вопрос в возможности ее 
масштабирования, экономиче-
ской целесообразности массо-
вого производства, надежно-
сти и безопасности. На данный 
момент массового примене-
ния этих технологий нет нигде. 
Законодательно искусствен-
ное мясо разрешено к прода-
же только в США и Сингапуре. 
Мы пока недостаточно понима-
ем последствия употребления 
альтернативного мяса. Нужно 
время, чтобы изучить этот во-
прос, и уже только после этого 
можно думать над разрешени-
ем продаж.

Как скоро такое мясо по-
явится в магазинах, сказать 
сложно. Технологические скач-
ки имеют свойство происхо-
дить неожиданно, как показы-
вает история. Но технологии 
развиваются, хотим мы это-

го или нет. У многих дома сей-
час есть кофемашины, кото-
рые готовят кофе. Почему не 
может когда-нибудь появиться 
устройство, которое будет бы-
стро синтезировать необходи-
мые продукты?

Как санкции повлияли на раз-
витие сектора «умной» еды? 
Откуда берем ингредиенты, 
технологии, оборудование?

МИХАИЛ ЮРИН: Безусловно, санк-
ции повлияли — они перекры-
ли доступ к технологическим 
решениям, производственно-
му и аналитическому обору-
дованию, к ингредиентам. Но, 
во-первых, мы не с 2022 года 
начали погружаться в эти тех-
нологии. Во-вторых, послед-
нее время мы видим явное сме-
щение центра компетенций с 
запада на восток. И это понят-
но: из 8 млрд живущих на пла-
нете людей 3 млрд — это Ин-
дия и Китай. Есть еще афри-
канские регионы. Вопрос обес-
печения продуктами питания 
в этих странах стоит гораздо 
острее, чем в высокоразвитых 
странах, которые считаются 
лидерами в этих технологиях. 
Поэтому мы активно занима-
лись сами развитием техно-
логий и ингредиентной базы. 
Во-вторых, мы очень ценим и 
продолжаем развивать парт-
нерские отношения с друже-
ственными нам странами. Что 
касается витаминов, амино-
кислот, у нас уже есть суще-
ственные наработки. Есть даже 
компании, которые уже выхо-
дят на экспорт со своей про-
дукцией.

Но, конечно, еще предстоит 
многое сделать. Мы не уделя-
ли должного внимания вопро-
су развития биотехнологий. 

В советское время существова-
ла сильная база. Но в 90-е годы 
она была разрушена. Сейчас в 
нашей стране это направление 
выделено в отдельный трек — в 
частности, разработана «до-
рожная карта» развития рын-
ка FoodNet. В том числе преду-
сматривается господдержка 
для этого направления. Около 
30—40% тех работ, которые мы 
проводим по развитию новых 
технологий с участием субси-
дий государства, — это как раз 
биотех, в том числе развитие 
ингредиентной базы.

Как вы относитесь к ГМО? 
Нужно ли разрешать выра-
щивать у нас гмо-культуры, 
ведь это по сути тоже отно-
сится к «умной» еде?

МИХАИЛ ЮРИН: Уже долгое время 
генная модификация микроор-
ганизмов рассматривается не-
которыми странами как один 
из способов повышения эффек-
тивности технологий. Сейчас 
наше законодательство разре-
шает это использовать только 
на лабораторном уровне, пото-
му что важно отследить послед-
ствия этих модификаций. Рабо-

та в этом направлении прово-
дится. Но сейчас, честно при-
знаться, это не первоочередная 
задача для нашей экономики. 
Кроме того, те грандиозные ре-
зультаты, которые демонстри-
рует наше сельское хозяйство, 
доказывают правильность вы-
бранной политики государства 
в отношении АПК. Мы за по-
следние несколько лет вырос-
ли с точки зрения производства 
традиционных продуктов пи-
тания. Из нетто-импортера мы 
превратились в нетто-экспор-
тера. Мы полностью обеспечи-
ваем себя многими социально 
значимыми продуктами. В этом 
смысле мы достигли полного су-
веренитета. Но надо понимать, 
что этих результатов невоз-
можно было бы достичь без тех-
нологических инноваций, кото-
рые произошли, например, в от-
расли минеральных удобрений, 
средств защиты растений, сель-
хозтехники, технологий сбора и 
хранения урожая.

FoodNet — это также «умное» 
сельское хозяйство. Разрыв 
связей с западными компани-
ями повлиял на развитие это-
го сектора?

МИХАИЛ ЮРИН: Все современные 
технологии у нас существуют 
свои. Например, в стране произ-
водятся комбайны, которые ис-
пользуют геопозиционирова-
ние. У нас есть инжекторы, ко-
торые подают питание для рас-
тений непосредственно в кор-
невую систему. Созданы систе-
мы, которые на основе геодан-
ных могут спрогнозировать, 
какое количество питательных 
веществ нужно внести. Это не 
фантастика — это уже давно ре-
альность. Другое дело, что с точ-
ки зрения массового использо-
вания этих технологий нам есть 
к чему стремиться.

Важно, что сейчас грядет 
эпоха платформенных реше-
ний, когда все агротехнологии 
будут замкнуты в единую систе-
му — что выращивать, как обслу-
живать, чем собирать, как хра-
нить и транспортировать. Это и 
есть умное сельское хозяйство, 
когда на всех жизненных эта-
пах продукта достигается мак-
симальный эффект за счет при-
менения самых современных 
технологий.  
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— Диспансеризация населения — все новости по теме 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/2577
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А К Ц Е Н Т

В России развиваются собственные 
технологи и ингредиентная база. 
По витаминам, аминокислотам уже есть 
существенные наработки

А К Ц Е Н Т

Если два года назад потреблять 
альтернативную еду были готовы 
8—10% населения, то сейчас, по нашим 
оценкам, это уже около 30%

СОТРУДНИЧЕСТВО

Объем торговли России 
и Монголии в нацвалютах 
вырос в два раза 

Нарастили 
товарообороты

Татьяна Карабут

Товарооборот России и Монголии в национальных ва-
лютах в 2023 году увеличился более чем в два раза по 
сравнению с прошлым годом, сообщила вице-премьер 
Виктория Абрамченко на заседании межправитель-
ственной Российско-Монгольской комиссии по торго-
во-экономическому и научно-техническому сотруд-
ничеству.

«В блоке взаимной торговли отошли от расче-
тов в валютах недружественных стран. Подавляющее 
большинство платежей сейчас осуществляется в наци-
ональных валютах или валютах дружественных стран», 
— сказала она. Также 
растет торговля по 
отдельным направ-
лениям. В частно-
сти, в 2023 году се-
рьезно увеличились 
поставки в Монго-
лию российской 
продукции АПК: в 
2,5 раза — кормов 
для животных, в 7 
раз — злаков.

Россия также на-
ращивает поставки 
монгольских това-
ров на наш рынок. 
Положительно ре-
шили вопрос беспошлинного ввоза в Россию отдель-
ных видом сельхозпродукции из Монголии, рассказала 
вице-премьер. Во взаимной торговле агропродукцией 
российское правительство видит большой потенциал, 
отметила Абрамченко. Например, на российских плат-
формах интернет-торговли появятся монгольские из-
делия из кожи и кашемира. Прямые поставки  предла-
гается организовать еще до создания зоны свободной 
торговли. По словам вице-премьера, на заседании 
было принято решение активизировать проработку 
временного соглашения с Евразийским экономиче-
ским союзом (ЕАЭС) о создании такой зоны.

Есть совместные проекты и в области туризма. 
К концу года совместно с монгольской и китайской 
сторонами Россия подготовит дорожную карту по реа-
лизации трансграничного туристского маршрута «Ве-
ликий чайный путь», в котором будет содержаться на-
бор конкретных проектов. География турмаршрута по-
вторяет торговый путь, созданный в  XVIII веке из Ки-
тая через Монголию, Сибирь, Урал и Поволжье в Моск-
ву и Санкт-Петербург. По прогнозам, уже к концу 2023 
года турпоток между Россией и Монголией достигнет 
допандемийного уровня в 500 тыс. поездок.  

Поставки 
в Монголию кор-
мов для животных 
в 2023 году 
выросли 
в 2,5 раза, злаков — 
в 7 раз 

Когда выращенное мясо появится 
в магазинах, сказать сложно, 
все может произойти неожиданно.

Михаил Юрин: Около 30—40% тех работ, которые мы проводим по развитию 
новых технологий с участием субсидий государства, — это биотех.

— Печенье из сверчков, 
биодобавки из капусты, аналог 
черной икры — как выглядят 
пищевые инновации
rg.ru/art/2659001

МЕЖДУ ТЕМ

Росрыболовство предложило 

правительству запретить ввозить 

рыбную продукцию с Фарерских 

островов (автономной террито-

рии Дании). Такая мера предлага-

ется в качестве ответной на загра-

дительные меры по отношению 

к российским рыболовецким 

предприятиям.

В основе импорта с этих островов 

— мороженая рыба (мойва, скум-

брия, сельдь). Как отмечают в Рос-

рыболовстве, запрет не отразится 

на продовольственной безопас-

ности страны. С 2018 по 2022 г. 

импорт этой продукции умень-

шился на 50,4%.

Подготовила Марина Гусенко
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ПРИЦЕЛ НА МИКРО
Достижение технологического суве-

ренитета невозможно без нацио-

нальной индустрии электроники. В 

каком состоянии находится сейчас 

российская микроэлектронная про-

мышленность, как она должна раз-

виваться, какие задачи решать и ка-

кие цели стоят перед российскими 

компаниями? «Российская газета» 

собрала мнения экспертов и пред-

ставителей бизнеса, наиболее глу-

боко погруженных в тему развития 

российской микроэлектроники.

Термин «технологический суверени-

тет» появился относительно недав-

но. Согласно формулировке минпро-

мторга под технологическим сувере-

нитетом подразумевается разработ-

ка национальных критических и 

сквозных технологий, производство 

продукции на этих технологиях и ме-

ждународное научно-техническое 

сотрудничество. Однако профиль-

ные специалисты обозначают раз-

личные акценты при обсуждении как 

самой концепции технологического 

суверенитета, так и путей его дости-

жения. Президент Ассоциации «До-

веренная Платформа» Андрей Тихо-

нов считает, что если Россия претен-

дует на роль супердержавы, то она 

должна ликвидировать свою техно-

логическую зависимость от других 

стран и создать полностью свой тех-

нологический стек, чтобы и добыча 

сырья, и конечные продукты базиро-

вались целиком на собственных ре-

сурсах. А генеральный директор 

ПАО «Микрон» Гульнара Хасьянова 

обращает внимание на то, что объе-

мы инвестиций, сделанные глобаль-

ными компаниями в различные сек-

торы технологий настолько велики, 

что часто превышают емкость рынка 

отдельно взятой страны: «На мой 

взгляд, теория, в которой под техно-

логическим суверенитетом подразу-

мевается, что мы все делаем сами, 

является утопичной». По мнению 

главы «Микрона», более актуальна и 

востребована кооперационная мо-

дель технологического суверените-

та, которая позволяет странам, уча-

ствующим в такой кооперации, изба-

виться от технологической и полити-

ческой зависимости от глобальных 

игроков. При этом общий рынок 

стран-участниц становится значи-

тельно более привлекательным для 

бизнеса, чем небольшие локальные 

рынки.

Исполнительный директор Ассоциа-

ции российских разработчиков и 

производителей электроники 

(АРПЭ) Иван Покровский считает, 

что участие России в международ-

ной кооперации может стать одним 

из драйверов развития отечествен-

ной микроэлектроники. «Сегодня 

мировой рынок микроэлектроники 

гиперцентрализован и даже в какой-

то части монополизирован. К приме-

ру, сосредоточение у тайваньской 

компании TSMC 60% мирового кон-

трактного производства полупро-

водников — это явно избыточная цен-

трализация. Идея перестройки гло-

бальных кооперационных связей и 

ликвидация зависимости от одного 

поставщика витает в воздухе. Это 

обсуждается и в Индии, и в Китае, и в 

других странах. Такая диверсифика-

ция будет способствовать более рав-

номерному распределению центров 

компетенции по разным странам 

мира. Россия со своей стороны уже 

сейчас может предложить диверси-

фикацию цепочек проектирования и 

внести свой вклад в создание библи-

отек сложнофункциональных бло-

ков для проектирования микросхем, 

которые в данный момент контроли-

руют американские компании», — 

подчеркнул Покровский.

Эксперты отмечают, что сегодня рос-

сийские компании сталкиваются с 

целым рядом задач, которые другие 

страны решали в течение нескольких 

десятилетий. Так, Андрей Тихонов от-

мечает, что Китай шел к своему теку-

щему уровню развития националь-

ной микроэлектроники почти 30 лет, 

причем в очень благоприятных усло-

виях, не находясь под санкциями.

При этом, согласно дорожной карте 

развития российской микроэлектро-

ники до 2030 года, представленной 

Минпромторгом, уровень проекти-

рования микросхем и чипов, должен 

вырасти с сегодняшних 28 наноме-

тров до 3 нанометров, а уровень про-

изводства с 90 до 14 нанометров. 

Доля российского оборудования в 

особо критичных базовых техноло-

гических процессах должна достиг-

нуть 70% (в 2023 году она составила 

12%), а доля российских специальных 

материалов для микроэлектроники 

через 7 лет составит 70% против те-

кущих 13%.

В рамках программы развития элек-

тронного машиностроения до 2030 

года объем только бюджетного фи-

нансирования превысит 240 млрд 

руб. Однако на недавно прошедшем 

форуме «Микроэлектроника 2023» 

почти все опрошенные «РГ» специа-

листы называли нехватку эксперти-

зы и недостаток квалифицирован-

ных специалистов в области микроэ-

лектроники серьезной проблемой, 

которая может помешать эффектив-

но использовать запланированные в 

развитие отрасли инвестиции и от-

метили важость подготовки новых 

инженерных кадров. 

КИБЕРСПОРТ В ЗОНЕ .RU
На заседании совета по развитию 

спорта президенту Владимиру Пути-

ну предложили блокировать онлайн-

игры, в том числе с «антигосударст-

венными ценностями», в домене .

com. Было решено, что серверы всех 

игр должны находиться в России. Эк-

сперты киберспорта отмечают обо-

снованность такого решения, но 

считают, что для более мягкого пере-

хода стоит привлечь экспертизу от-

расли.

В России сегодня отсутствует орган 

регулирования сетевых игр, отме-

тил в ходе заседания глава исполни-

тельного комитета Федерации бок-

са России Умар Кремлев. Интернет-

играми, по его словам, занимаются 

американские и канадские компа-

нии. «Около 5 млрд долл. примерно 

оборот, который выводится через 

зону.com за границу», — сказал 

Кремлев.

По оценке основателя студии 

Vengeance Games, преподавателя 

Высшей школы бизнеса НИУ ВШЭ 

Константина Сахнова, больше поло-

вины российского рынка онлайн-игр 

для ПК по-прежнему занимает плат-

форма Steam. Epic Games Store и 

GOG.com суммарно занимают не бо-

лее 20%, добавил он. Единственным 

конкурентом этим зарубежным 

платформам он видит VK Play, допу-

ская, что доля VK Play в России в пер-

спективе ближайших лет может до-

стигнуть 25%. По словам Сахнова, 

основное беспокойство вызывает 

то, что чаще всего за любые инициа-

тивы такого рода платят игроки. 

«Сейчас инициатива вызывает очень 

много вопросов. Не очень понятно, 

какие конкретно продукты подпада-

ют под этот перенос. Я полностью 

понимаю логику президента, под-

держивающего перенос данных, же-

леза и юридической регистрации в 

Россию. Но вот следующий уро-

вень — проработка инициативы — 

пока еще только в планах», — говорит 

Сахнов.

Он отмечает, что российский рынок 

потребления игр составляет не бо-

лее 1,5% от мирового. «Поэтому раз-

работчикам, издательствам и плат-

формам проще отказаться от Рос-

сии, чем выполнить требования регу-

лятора», — говорит Сахнов. По сло-

вам эксперта, в случае если произво-

дители игр увидят экономические 

перспективы работы на российском 

рынке, то они найдут способ выпол-

нить требования законодательства. 

Так как это сегодня происходит с 

Apple или Microsoft, которые находят 

возможности для работы «несмотря 

на различия в политических позици-

ях, вызванные тем, что эти компании 

являются американскими».

Эксперт отмечает важность обсу-

ждения инициатив, связанных с ре-

гулированием игровой индустрии, с 

сообществом профессионалов. 

«К счастью, в России появились та-

кие сообщества и ассоциации. 

В частности это РВИ и АПРИОРИ. 

Они объединили участников разно-

го масштаба, являющихся признан-

ными экспертами в области разра-

ботки и издания игр. Именно такой 

подход позволит продумать регуля-

торные меры, снизив риски для ин-

дустрии», — заявил Сахнов «РГ».

Безусловно, есть Китай, который не 

позволяет странам извне продвигать 

свою игровую политику, запрещает 

многие игры или использует цензу-

ру, — говорит собеседник «РГ» на рын-

ке киберспорта. «Однако крупные иг-

роки в мире гейминга стараются иг-

рать по правилам Китая, придумали 

отдельную версию CS:GO, чтобы 

миллионы игроков (1,5 миллиарда на-

селения и из них примерно 30% — это 

игроки) смогли в нее играть. В стра-

нах СНГ намного меньше игроков, и 

тут встает вопрос, а готовы ли игро-

вые монополисты мира тратить ре-

сурсы и время на это?» — отмечает он 

и напоминает, что когда Китай начи-

нал собственную цифровизацию в 

мире гейминга, он уже мог предло-

жить альтернативу своим игрокам, 

так как у них есть Tenсent.

Наши серверы находятся на терри-

тории РФ, это информация откры-

тая, мы ее ни от кого и никогда не 

скрывали, говорит Гаухар Алдияро-

ва, руководитель московского по-

дразделения группы компаний Lesta 

Games, выпускающей игры «Мир 

танков» и «Мир кораблей».

С точки зрения быстродействия и 

комфорта для игроков у компаний — 

разработчиков игр нет никакой заин-

тересованности в том, чтобы уста-

навливать серверы на удалении от 

основной аудитории игр. «У всех он-

лайн-игр с синхронной боевкой кри-

тичен пинг», — говорит Алдиярова. 

И не имеет большого значения, идет 

речь об условно «медленных» играх 

вроде «Мира танков» или более «бы-

стрых» классических шутерах.

В то же время говорить об избыточ-

ной обеспокоенности не приходит-

ся, полагает директор Межконти-

нентальной киберспортивной лиги, 

экс-президент федераций компью-

терного спорта России и Москвы 

Александр Горбаченко. «В условиях 

усиливающегося внешнего давле-

ния на российский спорт, в том числе 

компьютерный, а также на отечест-

венную видеоигровую индустрию, 

решение о локализации игровых 

серверов в России представляется 

верным и своевременным. В этом 

Россия отчасти копирует успешную 

практику Китая по национализации 

интернет-пространства», — говорит 

Горбаченко. Он напоминил, что рос-

сийские дата-центры успешно со-

здаются и развиваются в России при-

мерно с 2014 года. Их уже достаточ-

но много и перенести в нашу страну 

серверы онлайн-игр вполне решае-

мая задача. но потребуется их равно-

мерное распределение по терррито-

рии страны. 

КОМПАНЬОН НА ЗАПЯСТЬЕ

Компания Huawei показала обновле-

ние линейки «умных» часов Huawei 

Watch GT — модель GT 4. Мы в редак-

ции «РГ-Технологий» походили с эти-

ми часами почти месяц и готовы при-

знаться им в восхищении.

Часы Huawei Watch GT 4 представле-

ны в двух корпусах: брутальные 

46 мм восьмиугольной формы и 

утонченные круглые 41 мм. Вес тоже 

различается: 48 и 37 граммов соот-

ветственно. Мы тестировали более 

массивный вариант.

Корпус GT 4 защищен от воды по 

IP68. В часах можно принимать душ 

и плавать в бассейне. Собственно, 

только так и могло быть, ведь тре-

кинг тренировок — это одна из важ-

нейших составных частей функцио-

нала.

Для управления часами у нас есть 

сенсорный экран и две условно фи-

зические кнопки — одна является ча-

стью безеля, другая — просто кнопка. 

Безель — серебристый, над повер-

хностью стекла не выступает. По 

этой причине он не цепляется за оде-

жду и за что-то другое. С помощью 

свайпов по экрану можно получить 

доступ к меню и любой из функций. 

Можно управлять и при помощи кно-

пок. Нажатие на безель вызывает 

меню. Если вращать головку, можно 

листать списки. Нижняя плоская 

кнопка по умолчанию переводит к 

списку тренировок. Но можно изме-

нить ее назначение в меню.

Экран у GT 4 очень хорош. Здесь у 

нас 1,43-дюймовый AMOLED с разре-

шением 466 466 точек и плотностью 

пикселей 326 PPI. Экран очень  яр-

кий, даже под прямыми лучами сол-

нца он остается хорошо читаемым.

Экран можно кастомизировать. В 

первую очередь за счет выбора ци-

ферблатов. Часть предустановлена, 

остальные подгружаются из прило-

жения. Прикольная фишка в возмож-

ности кастомизировать сами цифер-

блаты, например, выбрав, какую ин-

формацию надо выводить в видже-

тах.

Главная функциональная составляю-

щая часов — это отслеживание тре-

нировок. В часах есть большой на-

бор встроенных тренировочных ре-

жимов — от беговых или хайкинга до 

плавания, можно настроить и инди-

видуально. Определять сами, что вы 

начали тренировку, часы при этом не 

умеют — надо предварительно ис-

кать в списке и выбирать. Список 

тренировок стал шире — например, 

появился режим «Триатлон». Важная 

доработка — теперь не нужно преры-

вать тренировку для того, чтобы вы-

полнять другие задачи на часах. В 

Huawei Watch GT 4 использовали но-

вую технологию TruSeen 5.5+, кото-

рая позволила повысить точность 

замеров примерно на 30% по срав-

нению с предыдущей версией. Спи-

сок поддерживаемых параметров 

широк: это пульс, уровень стресса, 

содержание кислорода в крови. Не-

нужные конкретно вам функции 

можно просто отключить в приложе-

нии — чем меньше трекеров, тем жи-

вее батарея. Но мы активировали 

все, чтобы понять, сколько в таком 

режиме проживут часы.

Интересная новация — анализ ри-

сков проблем с сердцем (аритмии, 

экстрасистолии). Светодиод на 

тыльной стороне помогает анализи-

ровать наполнение сосудов кровью, 

и если оно недостаточно, часы пред-

ложат обратиться к врачу. Мне часы 

на второй день словили аритмию, од-

нако предупредили, что разовое 

проявление, особенно на фоне уста-

лости или стресса — не повод пани-

ковать.

Кроме того, они могут мониторить 

дыхание во сне. И вообще качество 

сна. Особенно интересно соотно-

сить трек качества сна и ощущения 

при пробуждении. Очень быстро за-

мечаешь, что если ты выспался, то в 

треке будет очень много глубокого 

сна. Есть и функция для женщин — так 

называемый календарь женского 

здоровья. Теперь тут информация о 

датах начала овуляции, окон фер-

тильности и другие, на самом деле 

чрезвычайно важные параметры.

Очень бодро работают так называе-

мые кольца активности. Теперь мож-

но устанавливать целевые значения 

буквально в пару кликов. Расширена 

и геймификация — появились награ-

ды и медали. Сохранились и реко-

мендации встать и размяться. Могу 

сказать, что при длительных переле-

тах это очень важно, если хочется из-

бежать тромбов и прочих неприят-

ностей. Но и при сидячей работе в 

офисе тоже пригодится.

В роли ассистента Huawei Watch 

GT 4 предлагают все необходимое: 

отображают уведомления от основ-

ных сервисов (можно настроить в 

приложении); позволяют принять/

отклонить вызов и даже ответить на 

него — для этого имеются и микро-

фон, и динамик. На месте будильник, 

секундомер, время — в общем, вся 

обязательная программа выполня-

ется в полном объеме.

Для серии GT время автономной ра-

боты всегда было сильной стороной. 

И Watch GT 4 не разочаровали. Заяв-

лено, что 46-миллиметровая версия 

может работать без подзарядки до 

двух недель. Таких цифр можно до-

биться, если отключить вообще все. 

В нашем случае — с активными фит-

нес-тренировками, отслеживанием 

сна, замерами пульса — часы выдер-

живают неделю, даже около восьми 

дней. Это прекрасный результат. За-

рядка занимает около часа, так что 

проходит практически незаметно.

Что в итоге. Часы Huawei Watch GT 4 

не получили сногсшибательных 

улучшений по сравнению с GT 3. Из-

менен дизайн, появились новые ре-

мешки и новые возможности по ка-

стомизации. Это классические часы-

компаньон, которые могут помогать 

в повседневной жизни, но явно не 

устройство для тех, кто хочет делать 

часами практически все. Тут нет под-

держки eSIM, оплата часами весьма 

затруднена, так как Huawei Pay дру-

жит с картами Union Pay и не более 

того. Менять GT 3 на GT 4 есть смысл 

только в случае, если «зашел» новый 

дизайн. В остальном — это просто 

очень хорошие часы в первую оче-

редь для тех, кто не хочет каждый 

день искать зарядку.  

КТО РУКУ ПРИЛОЖИЛ
Проблема нейросетей в искусстве 

привела уже к целому ряду судебных 

процессов и скандалов. Можно ли 

считать картину, нарисованную ИИ, 

сопоставимой по ценности с той, ко-

торую сделал живой человек?  Мо-

жет ли такая работа конкурировать с 

картиной, созданной настоящим ху-

дожником, и является ли нейросеть 

«ненастоящим» художником и чем 

она в реальности хуже?

Очередной скандал случился после 

открытия в Берлине выставки Влади-

мира Сорокина. Часть работ была 

сделана при помощи искусственно-

го интеллекта. После открытия вы-

ставки в соцсетях появился пост Ев-

гения Никитина, выступившего, по 

его словам, промпт-инженером для 

семи работ.

«К моей растерянности, я выяснил, 

что на выставке обо мне нигде не 

упомянуто ни в каком качестве», — 

говорит Никитин. Он поясняет, что 

суть его работы состояла в том, что 

«Сорокин объяснял, что он хочет ви-

деть на картинах, а я добивался этого 

от ИИ (к слову — с 50% отсебятины). 

Работа ввиду сложности задач заня-

ла несколько месяцев: ИИ на том эта-

пе не справлялся со сценами с уча-

стием многих персонажей». Ники-

тин утверждает, что хотел коллабо-

рацию, то есть совместный проект, 

но «согласился, что меня напишут 

промпт-инженером».

Промпт-инженер формирует так на-

зываемые промпты — запросы для 

нейросети, на основании которых 

она генерирует тот или иной контент. 

В данном случае для работы исполь-

зовались как минимум три нейросе-

ти. «Работали мы в версии 

Midjourney 5.1», — говорит Никитин. 

Кроме того, часть элементов созда-

валась при помощи Stable Diffusion и 

DALL-E.

Никитин приводит пример задачи 

Сорокина: «Гигантский кусок голубо-

го сала полтора человеческих роста , 

куб (ветчины) втиснут в интерьер с 

людьми, одетыми в рабочую одежду 

химиков будущего, лаборатория, 

хай-тек». Кроме того, писатель про-

сил побольше фантасмагоричности. 

«Это само по себе неплохой пром-

пт», — отмечает инженер. «Однако 

первая получающаяся картинка ни-

кого не удовлетворила. Так что нача-

лась работа собственно промпт-ин-

женера», — говорит Никитин.

— Важно понимать суть работы 

промпт-инженера, — говорит Алина 

Кочетова, промпт-инженер «Михай-

лов и Партнеры», автор Telegram-ка-

нала «Это не я, это нейросеть!». 

«Даже если [Никитину] дали кон-

кретную тему, скажем, для картинки, 

то качественное изображение не ро-

дится из прописывания одной фра-

зы. Промпт-инженер готовит запрос, 

учитывая композицию, стилистику, 

объясняет нейросети характер изо-

бражения, технику визуализации. 

Все это — множество токенов, кото-

рые в итоге загружаются в единый 

промпт. И только так получается хо-

роший желаемый результат», — уве-

рена Кочетова.

Инцидент с выставкой Владимира 

Сорокина попадает в поле этики 

рынка искусства и пока еще не-

прозрачной темы авторства в рабо-

те с ИИ, говорит Анна Заведий, кура-

тор галереи Mаsters Digital.

«Промпт-инженер сегодня очень 

важное звено в работе с ИИ, ведь по-

лучать от нейронных сетей то, что 

нужно автору, — трудоемкий про-

цесс. Нейросети все еще работают 

неточно и неидеально, освоить 

промпты — значит освоить новый 

язык. Профессионалов не так много. 

Однако инженер, конечно, ни в коем 

случае не является соавтором рабо-

ты, если обратное не было оговоре-

но на старте. ИИ — это один из ин-

струментов современного художни-

ка. Единицы владеют им самостоя-

тельно. Оператор ИИ является ис-

полнителем (не соавтором). Сегодня 

у многих художников есть свои «про-

изводственные цеха», в которых со-

бираются профессионалы из разных 

областей — дизайн, звук, графика. Ис-

полнитель получает гонорар — 

и именно в этом месте должны быть 

заложены цена и ценность проде-

ланной работы. Авторское право 

остается за художником, то есть за 

производителем изначального смы-

сла», — поясняет Заведий «РГ».

В то же время, по ее словам, выста-

вочная этика действительно предпо-

лагает упоминание команды, рабо-

тавшей над выставкой, «но это, к со-

жалению, часто остается на усмо-

трение галеристов».

На неурегулированность правовых 

вопросов в данной сфере обращают 

внимание и опрошенные «РГ» эк-

сперты в сфере права и искусствен-

ного интеллекта. Вопрос соавторст-

ва человека и ИИ в творческих рабо-

тах в России еще законодательно не 

урегулирован, отмечает Евгений 

Бурнаев, директор Центра приклад-

ного искусственного интеллекта 

Сколтеха, руководитель исследова-

тельской группы AIRI.

«Пока по умолчанию копирайт может 

принадлежать только человеку. Но 

если исходить из общепринятой эти-

ки, то неплохо бы честно и открыто 

указывать всех участников процесса 

создания творческой работы. Это по-

может избежать недоразумений и 

споров в будущем. Указав конкрет-

ную модель ИИ, создавшую произве-

дение, в качестве соавтора, мы отме-

чаем ее существенный вклад в рабо-

ту, и это кажется справедливым. Кро-

ме того, это поможет отличать сгене-

рированные вещи от созданных че-

ловеком. Аналогичным образом мож-

но указывать в качестве соавтора и 

промпт-инженера, ведь без правиль-

но сформулированных запросов с 

его стороны ИИ не смог бы сделать 

свою работу», — заявил он. Однако 

юристы полагают, что промпт-инже-

нер не имеет права считаться авто-

ром или соавтором готового произ-

ведения и не может быть указан та-

ким образом. «Считаю, что в качестве 

соавтора ИИ указывать не нужно. 

По моему мнению, распространять 

на ИИ права автора и предоставлять 

ИИ защиту авторских прав нельзя, 

поскольку в конечном счете это ре-

зультат работы алгоритмов, без уча-

стия человека. Аналогично с промпт-

инженером, который направляет за-

просы для получения нужного ре-

зультата. В таком случае задача инже-

нера требует от него правильно сфор-

мулированного текста, при этом он 

не имеет отношение непосредствен-

но к изображению», —  говорит руко-

водитель практики «Цифровое пра-

во» компании «Зарцын и партнеры» 

Валерий Афонин. 

ВЫБОР КОНТРОЛЬ ГАДЖЕТЫ ДИСКУССИЯ

Доля российских материалов в электронике к 2030 году составит 70%.

Серверы всех игр будут переведены в Россию.

Проблема нейросетей в искусстве уже привела к ряду скандалов.

Часы Huawei Watch GT 4 выполнили в брутальном и утонченном корпусах.

ТРЕНД Как растут глобальный и российский IT-рынки

Движутся 
по программе

БЕЗОПАСНОСТЬ Почему загораются батареи смартфонов

Взрыв в кармане

Н
едавно в самолете рос-
сийской авиакомпании 
произошло задымление 

из-за того, что у одного из пасса-
жиров загорелся телефон. Ин-
цидент неприятный и опасный. 
Разберемся с тем, что может за-
гореться у смартфона, и как это-
го избежать.

Недавно непредвиденная си-
туация произошла на рейсе 
Boeing 737 из Каира в Москву.. 
А к к у м ул я т о р  у с т р о й с т в а 
вспыхнул после приземления 
воздушного судна в аэропорту 
Шереметьево, когда пассажиры 
уже покидали самолет. Члены 
экипажа быстро устранили про-
блему, применив огнетушитель.

Новости о возгораниях смар-
тфонов приходят достаточно ча-
сто. Разумеется, это нельзя срав-
нить с волной возгораний в 2016 
году, когда начали гореть акку-
муляторы у Samsung Galaxy 
Note 7. Тогда были зафиксирова-
ны десятки опасных инциден-
тов, и в конечном счете смар-
тфон был отозван производите-
лем с рынка. Специально для 
этого пользователям рассыла-

лись специальные огнеупорные 
боксы. Samsung признал техно-
логические ошибки при проек-
тировании корпуса и аккумуля-
тора.

Но разовые случаи возгора-
ний по-прежнему происходят. 
Так, в сентябре прошлого года в 
Китае при перегреве взорвался 
а к к у м у л я т о р  R e d m i  N o t e 
11T Pro, а чуть позже пришло со-
общение о том, что Redmi 6A — 
бюджетный смартфон дочерне-
го бренда Xiaomi — взорвался и 
привел к гибели пользователя.

Как поясняет ведущий ана-
литик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин, возгорания 
смартфонов в России происхо-
дят до десяти раз за месяц.
«Статистика возгорания смар-
тфонов во всех странах пример-
но одинаковая. В России бывает 
до десяти таких случаев ежеме-
сячно, это незначительный про-
цент», — говорит эксперт.

Все мобильные устройства 
имеют одинаковый тип энерго-
носителя — литий-ионный акку-
мулятор. Он отличается универ-
сальностью, высокой плотно-

стью энергии и неприхотливо-
стью в обслуживании. Но в слу-
чае резкого перепада темпера-
туры такая батарея начинает 
вырабатывать газ, аккумулятор 
«надувается», в редких случаях 
может возникнуть течь.

Плюс удар или любое повре-
ждение могут спровоцировать 
чрезмерный нагрев батареи, а 
это также может вызвать собой 
взрыв. Еще одним фактором ри-
ска считается использование 
некачественных зарядных 
устройств.

Кроме того, привести к воз-
горанию может перегрев смар-
тфона. Если его оставить, на-
пример, под прямыми лучами 
солнца. Чаще всего это происхо-
дит летом у открытого окна или 
на панели автомобиля. В таких 
случаях некоторые устройства, 
например, смартфоны Apple, 
блокируют использование гад-
жета или его зарядку до сниже-
ния температуры.

Чтобы избежать таких ри-
сков, эксперты рекомендуют не 
совмещать зарядку и просмотр 
тяжелого контента или запуск 

игр с насыщенной графикой. 
Это создаст двойную нагрузку 
на батарею, что особенно ри-
скованно в случае если аккуму-
лятору уже несколько лет.

Единственное исключение — 
смартфоны, непосредственно 
адаптированные для игр, на-
пример, Infinix GT 10 Pro или 
любой другой, где реализована 
функция прямого питания 
устройства или обхода аккуму-
лятора. В таком режиме гаджет 
работает, что называется, от ро-
зетки и нагрузка на батарею не 
оказывается.

Не стоит забывать и о том, 
что литий-ионный аккумулято-
ры чрезвычайно чутки к пере-
падам температур, и использо-
вать аппараты при низкой тем-
пературе или сразу после воз-
вращения с улицы в зимнее 
время, которое наступит сов-
сем скоро, крайне не рекомен-
дуется. В случае резкого пере-
пада температуры такая бата-
рея начинает вырабатывать 
газ, аккумулятор «надувает-
ся», в редких случаях может 
возникнуть течь. 

Полосу подготовили: Олег Капранов, Юлия Гуреева, Дмитрий Бевза
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НАГРАДА

Российских 
музыкантов 
оценили 
в Нидерландах

ПОБЕДИЛИ 
ДУЭТОМ
Мария Бабалова

Воспитанники Молодежной 
оперной программы Большого 
театра России и студенты Мо-
сковской консерватории со-
прано Дарья Брусова и пианист 
Марк Ваза стали лучшими на 
56-м Международном конкурсе 
вокалистов в Хертогенбосе.

Сегодня, к сожалению, мож-
но столкнуться с международ-
ными состязаниями, которые 
препятствуют участию музы-
кантов, представляющих Рос-
сию. Но число таких конкурсов  
заметно уменьшается среди 
тех соревнований, что прежде 
всего преследуют цель обеспе-
чить художественный уровень. 
Конкурс в Хертогенбосе (IVC) 
считается не только одним из 
самых престижных, но и труд-
ных. Российские музыканты 
подали заявку и получили при-
глашение к участию.

IVC ведет свою историю с 
1954 года и почти за 70-лет-
нюю историю дал путевку в 
профессиональную жизнь мно-
гим из будущих звезд оперы. 
Среди его победителей такие 
знаменитые певцы, как Иля-
на Котрубаш, Томас Хэмпсон, 
Роберт Холл, Софи Кох, Наде-
жда Кучер, Нелли Миричою, 
Леонтина Вадува, Адрианна 
Печонка, Притти Йенде, Евге-
ний Нестеренко и Рузанна Ли-
сициан, которая ныне является 
педагогом Молодежной опер-
ной программы Большого теат-
ра, воспитавшей нынешних по-
бедителей — Дарью Брусову и 
Марка Вазу.

Сегодня конкурс, художе-
ственным руководителем ко-
торого только что стал имени-
тый английский контратенор 
Эндрю Уоттс , имеет сложный 
регламент. Один год певцы со-
стязаются по оперной програм-
ме, другой — в формате камер-
но-вокального дуэта (LiedDuo). 
Именно в тандеме и соревнова-
лись наши молодые музыканты.

В двух очных турах Дарья 
Брусова и Марк Ваза исполни-
ли 18 романсов от Моцарта до 
Щедрина на четырех языках. На 
подобных конкурсах особенно 
ценятся музыкальность и сти-
листическая точность: чисто-
та произношения и верность 
смысловых акцентов. И, есте-
ственно, в контексте данного 
соревнования важно, чтобы в 
представляемых произведени-
ях была не только яркая вокаль-
ная партия, но и развернутая 
фортепианная. Почти два де-
сятка дуэтов строго оценивало 
интернациональное жюри, где 
на сей раз не было российских 
делегатов, во главе со всемирно 
известным датским баритоном 
Бо Сковхусом.

В этом году судьи приняли 
решение не присуждать первую 
премию, а вторую разделить 
между двумя дуэтами: нашим — 
Дарья Брусова/Марк Ваза и не-
мецко-южнокорейским — Мари 
Майдовски/Ёнсоб Чон. Но при 
этом именно Марк Ваза был от-
мечен Призом Рудольфа Янсена 
как лучший пианист конкурса. 
По свидетельству наших побе-
дителей, и коллеги, и публика 
относились к ним с уважением 
и по-дружески. А мы получили 
еще одно лестное доказатель-
ство, что Россия по-прежнему 
богата талантами, которые це-
нятся во всем мире и во все вре-
мена.  

Дарья Брусова и Марк Ваза испол-
нили 18 романсов от Моцарта 
до Щедрина на четырех языках.

ПРЕМЬЕРА В Малом театре — спектакль «Капитанская дочка»

Честь и заячий тулуп

Ольга Штраус

М
олодой режиссер 
Станислав Сош-
ников поставил 
в Малом театре 
спектакль по соб-
ственной инсце-
н и р о в к е  п у ш -
кинской «Капи-
танской дочки». 

И если кто-то думает, что это 
очередное дерзкое самовыра-
жение посредством классики, 
глубоко ошибается. Никаких 
заумных концепций, никакого 
оригинальничания, чем так ча-
сто грешат сегодня постановки 
классики, в этом спектакле нет.

Перед нами — хрустально чи-
стый Пушкин, повесть которо-
го молодые авторы прочли как 
увлекательный приключенче-
ский роман, роман взросления 
— ровно так, как он и был на-
писан.

Зрительный зал полон вось-
миклассниками: именно сей-
час эту повесть проходят на уро-
ках литературы. Возбужденный 
подросток передо мной тря-
сет волосами: «Не читал и чи-
тать не буду, много чести!» Но 
и он умолкает, задержав дыха-

ние, напряженно вслушиваясь в 
диалоги персонажей. Они здесь 
словно сегодняшние споры его 
одноклассников: и про люби-
мую девочку, и про несовершен-
ные стихи, и про собственную 
честь, которую нельзя отдать на 
поругание подлецу, хотя бы это 
и стоило крови… Пухленькая 
одноклассница в очках поясня-
ет ему в антракте: «Дальше еще 
круче будет». И с ней трудно не 
согласиться.

Зрелище у постановщиков 
получилось действительно за-
вораживающее. Отличная рабо-
та художника. Мария Утробина 
создает на сцене миры, в кото-
рые веришь безоговорочно. Вот 
буран из колышущихся белых 
полотнищ, пронизанных теат-
ральным дымом, — в таком ма-

реве и впрямь легко заплутать. 
Вот пресловутый «заячий ту-
лупчик» — роскошная барская 
шуба. Вот семейные интерьеры 
коменданта Миронова: некра-
шеные столы да лавки, опрятная 
бедность честного служаки. И 
по-настоящему страшная орда 
пугачевских повстанцев: рысьи 
шапки, топот конницы, грохот 
передвижной кузницы, от крас-
ного цвета рябит в глазах…

Артисты — это чувствует-
ся! — с большим удовольствием 
«присваивают» пушкинский 
текст, создавая по-настоящему 
живые, выпуклые образы. Так, 
жена коменданта Миронова Ва-
силиса Егоровна (Алена Колес-
никова) в спектакле просто не-
забываема. Вот такие женщины 
останавливают на скаку коня 

и входят в горящие избы, а еще 
умело и разумно управляют и 
своим домом, и своим мужем, да 
и его делом временами заодно. 
Покладистый вроде бы комен-
дант Миронов (Александр Ти-
торенко) становится в минуты 
опасности настоящим боевым 
офицером — умным, стойким, 
неподкупным. Их дочь, «труси-
ха Маша» (Алина Колесникова), 
похоже, сполна унаследовала 
родительские гены. Во всяком 
случае, ей хватает мужества до-
биться аудиенции у императри-
цы (Светлана Аманова), чтобы 
спасти любимого.

Петруша Гринев (это дебют в 
театре артиста Максима Путин-
цева) — неженка-барчук, книж-
ный мальчик, который мужа-
ет на наших глазах, раз от разу 
сталкиваясь с непростым выбо-
ром: смолчать или сказать? Под-
чиниться грубой силе или чув-
ству долга? Рискуя жизнью, от-
правиться за любимой или подо-
ждать, пока все само утрясется? 
Режиссер выявляет в спектакле 
эти моменты выбора так яв-
ственно, что зрительный зал, 
полный восьмиклассников, на-
чинает аплодировать уже каж-
дому повороту сюжета. 

И, надо полагать, эти под-
ростки намотают на ус: даже в 
самые страшные времена, в са-
мых суровых условиях можно 
прожить, как Петруша Гринев, 
ни единожды не солгав, сохра-
нив и жизнь, и честь, и досто-
инство.

И еще одну любопытную осо-
бенность пушкинской повести 
выявила эта постановка. Она 
начинается, как сказка: бес-
корыстное доброе дело (пода-
рок заячьего тулупчика) обора-
чивается дарованными впослед-
ствии чудесами, а заканчивается 
наподобие булгаковского рома-
на «Мастер и Маргарита». Пуга-
чев как «часть той силы, что веч-
но хочет зла и вечно совершает 
благо», выступает постоянным 
благодетелем нашего героя.

Выразительная роль Макси-
ма Хрусталева побуждает заду-
маться над тем, почему Пушки-
ну «не хватило» сюжета «Капи-
танской дочки», чтобы вник-
нуть в подробности того бунта, 
почему он замышлял написать 
еще и документальную хронику 
пугачевского восстания.  

Артисты с удовольствием «присваи-
вают» пушкинский текст, создавая 
выразительные живые образы.

А К Ц Е Н Т

Перед нами — хрустально чистый 
Пушкин, повесть которого молодые 
авторы прочли как увлекательный при-
ключенческий роман, роман взросления

ТЕАТР Свердловская музкомедия празднует двойной юбилей

Маскарад самородков
Валерий Кичин

Д
войной юбилей — 300-ле-
т и е  Е катер и н бу р га  и 
90-летие его знаменито-

го Свердловского театра музы-
кальной комедии — был отме-
чен гала-концертом «Театр в го-
роде», придуманным и постав-
ленным на легендарных под-
мостках Ниной Чусовой.

Создателям трехчасово-
го шоу удалось невозможное — 
музыкой соединить прошлое 
с настоящим, вписав историю 
«уральского чуда», как назва-
ли новый театр в 30-е годы, в ис-
торию уральской столицы и бе-
довую историю страны, сделав 
лейтмотивом спектакля — лю-
бовь. К своему жанру. К вели-
кой музыке. К городу, превра-
тившемуся из наглухо закупо-

ренной индустриальной зоны 
в открытый всему миру совре-
менный европейский мегаполис 
со своим неповторимым лицом, 
атмосферой, традициями.

Это была музыкальная экс-
курсия в глубь веков. От самой 
первой прозвучавшей в городе 
оперы «Аскольдова могила», от 
первой сыгранной здесь оперет-
ты «Веселая вдова» — к рожде-
нию в 1933 году нового театра 
«веселого жанра». Он возник 
по инициативе неравнодушно-
го к искусству партийного чи-
новника и открылся не идейно 
важной агиткой, а мировой сен-
сацией — «Роз-Мари» Фримля 
и Стотгардта, поставленной в 
Свердловске через 9 лет после 
бродвейской премьеры.

Не забыли про первый в 
городе «электротеатр «Ло-

ранж», здание которого теперь 
стало одним из залов театра. 
Про созданную в годы войны 
Свердловскую киностудию и 
ее самый первый сугубо мир-
ный фильм — оперетту «Силь-
ва». Про новопостроенный 
цирк, на арене которого театр 
первым в России сыграл «Прин-
цессу цирка», — теперь акроба-
ты и жонглеры вышли на сце-
ну театра, украсив цирковым 
драйвом опереточные номера. 
Про первую в истории жанра 
Сталинскую премию, получен-
ную театром за спектакль Геор-
гия Кугушева «Табачный капи-
тан». Вернули на сцену отблес-
ки былых шедевров — постав-
ленных Владимиром Курочки-
ным «Рыцаря Синяя Борода» и 
«Путешествия на Луну» Оффен-
баха, «Черного дракона» — пер-
вого в СССР западного мюзикла 
Доменико Модуньо…

Не забыли и о том, что Сверд-
ловск — столица рока, спев из 
репертуара группы «Чайф». И 
о классике на этой сцене, где 
стал событием и был удостоен 
«Золотых масок» remix Figaro 
на темы Моцарта.  И о том, что 
Екатеринбург — город молодых 
и дерзких, обрушив на зал лави-
ну юной энергии из reality-мю-
зикла Александра Пантыкина 
«www.силиконовая дура.net»…

И это все — без  пафоса, весе-
ло и энергично, как здесь умеют. 
И, как ни странно, — информа-
тивно: сконцентрированный в 
музыке, танце, пластике сгусток 

истории страны, города и его бо-
гатейшей культурной жизни.

Приехавший на Урал ставить 
«Герцогиню из Чикаго» амери-
канский режиссер Майкл Ун-
гер изумлялся, встретив в Рос-
сии непривычную ему модель 
театра-комбината, способного 
держать в репертуаре десятки 
спектаклей, ежевечерне на вы-
соком уровне их играя, и сшить 
к ним костюмы, и написать де-
корации. С той поры театр толь-
ко наращивал мощности — в его 
труппе есть Эксцентрик-балет, 
вокальные и инструментальные 
джазовые коллективы, детская 
студия. И гвоздем вечера оказал-
ся фортепианный дуэт Платона 
Газелериди, руководителя Муз-
ком-бенда, и главного дирижера 
театра Бориса Нодельмана, бли-
стательно сыгравших из сюиты 
Александра Цфасмана.

На сцене в этот вечер пред-
стала вся труппа театра. Было 
радостно и очень грустно: перед 
нами проплывали тени его бы-
лых легенд, кумиров прошлых 
лет, от его легендарных созда-
телей Георгия Кугушева, Вла-
димира Курочкина и недавно 
ушедшихКирилла Стрежнева 
и великого продюсера Михаи-
ла Сафронова, до великих ма-
стеров жанра Анатолия Маре-
нича, Полины Емельяновой, 
Марии Викс, Людмилы Сатосо-
вой, Эдуарда Жердера, Риммы 
Антоновой, Нины Энгель-Ути-
ной, Иосифа Крапмана, Алисы 
Виноградовой, Виктора Сыт-

ника… Это был не просто вечер 
замечательной музыки и щемя-
щих сердце воспоминаний — это 
было объяснение в любви свое-
му великолепному городу, его 
людям и его театру, славная ис-
тория которого продолжается 
уже новым поколением арти-
стов, новым худруком Филип-
пом Разенковым и новым глав-
ным режиссером Ниной Чу-
совой.

В современном Екатерин-
бурге особенно чувствуешь, что 
главная ценность любого чело-
веческого поселения — его люди. 
Они создают лицо города и его 
атмосферу. Городов со своим 
лицом не так много в мире, но-
вый Екатеринбург — из их чис-
ла. Этим качеством славна и 
Свердловская музкомедия: она 
не просто здорово поет, игра-
ет и танцует, она создает в зале 
дружественную, греющую серд-
це среду, когда зритель и сце-
на едины, и уже невозможно не 
влюбиться в этот театр и его го-
род, не заразиться их энергией. 
Здесь, как везде, бывают удачи, 
неудачи и даже провалы, но не 
бывает скучно.

Что же касается прошедшего 
гала, то это был, повторяю, пол-
ноценный спектакль, мощный 
по содержанию и впечатляю-
щий по исполнению. Оставшись 
в репертуаре, он мог бы стать 
еще одной визитной карточкой 
города, отлично придуманным 
путеводителем по его истории 
и его настоящему. Понимаю все 
организационные трудности, 
связанные с шоу таких масшта-
бов, но и улететь ему в вечность, 
не оставив следа, было бы расто-
чительством: такие самородки 
не сгорают.  

Лейтмотивом спектакля стала любовь: к своему жанру, к великой музыке 
и к городу.

А К Ц Е Н Т

Гала-концерт мог бы стать еще одной 
визитной карточкой города, путеводи-
телем по его истории и его настоящему

— Фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2667573

ФЕСТИВАЛЬ 
Звезды едут в Красноярск 
на Хворостовского

Баритон 
объединяет мир

Виктор Александров, Красноярск

Проведение этого музыкального праздника — дань памя-
ти земляку, великому артисту — стало возможно благо-
даря поддержке семьи известного баритона. Где бы ни 
выступал Дмитрий Хворостовский, его миссией всегда 
оставалось сохранять в себе любовь к отечеству и петь 
русскую музыку. При этом его талант принадлежит все-
му миру.

На сценах Красноярской краевой филармонии и те-
атра оперы и балета им. Д. Хворостовского выступают 
звезды вокального искусства и молодые исполнители.

Открыла смотр оперная прима, солистка Московско-
го театра им. К.С. Станиславского и Вл.И. Немирови-
ча-Данченко Хибла Герзмава. В день рождения Дмитрия 
Хворостовского на 
сцене Большого зала 
Красноярской фи-
лармонии высту-
пили звезды Мари-
инского театра: Вла-
дислав Сулимский, 
Сергей Скороходов 
и Кристина Гонца. 
К ним присоедини-
лись артисты теат-
ра «Новая опера»: 
Владимир Кудашев 
и Анастасия Лепе-
шинская, которые, 
как и Дмитрий Хво-
ростовский, учи-
лись у заслуженного деятеля искусств России Екатери-
ны Иофель. Концерт стал не просто диалогом двух опер-
ных домов — Мариинки и «Новой оперы», с которыми со-
трудничал великий артист, — но и созвучием двух школ.

Весь вечер на сцене — Красноярский академический 
симфонический оркестр под управлением Владимира 
Ланде. Открыла программу музыка Джузеппе Верди, с 
чьим творчеством Дмитрий Хворостовский не расста-
вался до последних дней своей жизни. Увертюра к опере 
«Набукко» поразила стихийным и драматичным звуча-
нием оркестра, как и прозвучавшая вслед за ней ария Ри-
голетто из одноименной оперы итальянского гения. Вла-
дислав Сулимский порадовал своим ярким сочным ба-
ритоном и невероятной харизмой.

«Риголетто» — одна из любимых опер Верди, нераз-
рывно связанных с творческой судьбой Дмитрия Хво-
ростовского. Дуэт Джильды и Герцога в память о певце 
исполнили Кристина Гонца и Сергей Скороходов. Их ис-
полнение отличалось тончайшей палитрой оттенков и 
страстью.

Анастасия Лепешинская запомнилась обольститель-
ной Кармен в знаменитой Хабанере из оперы Бизе и эле-
гантной Золушкой в одноименной опере Россини.  Бас 
Владимира Кудашева оказался куда сдержаннее и ари-
стократичнее. Слушая его в русских ариях хана Кончака 
из «Князя Игоря» Бородина и Гремина в «Евгении Оне-
гине» Чайковского, трудно было не оценить степенность 
и внутреннее благородство артиста.

Помимо географии фестивальной программы (кон-
церты в Новосибирске и Москве), концерты проходят 
и в отдаленных уголках Красноярского края, интер-
нет-трансляции собирают слушателей во всем мире. 
В фойе Красноярской филармонии открылась фото-
выставка «Хворостовский на Родине». Эта выставка — 
часть внушительной экспозиции «Голос, покоривший 
мир», расположенной в красноярском музее-усадьбе 
мецената и библиофила Геннадия Юдина… Краснояр-
ский краевой краеведческий музей с 1995 года собира-
ет коллекцию экспонатов, связанных с Хворостовским 
и его семьей.

Фестиваль искусств «Хворостовский» продлится до 
5 ноября и завершится концертами всемирно извест-
ной сопрано Аиды Гарифуллиной в Красноярске, Но-
восибирске и Москве. Оперная дива выступит вместе с 
французским дирижеромКлеманом Нонсьё и южноко-
рейским тенором Сон Чи Хуном.  

Помимо географии фестивальной программы (выступления 
в Новосибирске и Москве), концерты проходят и в отдаленных 
уголках Красноярского края.

Музей с 1995 года 
собирает коллек-
цию экспонатов, 
связанных 
с Хворостовским, 
здесь более тысячи 
единиц хранения
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КСТАТИ

На днях двенадцатилетний рос-

сийский пианист Елисей Мысин 

завоевал первую премию и приз 

зрительских симпатий в Междуна-

родном конкурсе имени Ф. Шопе-

на в Нэшвилле (США). Он стал од-

ним из самых юных победителей в 

категории от 16 до 22 лет и был 

единственным представителем 

России на конкурсе.
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Дословно

ЧТО ВСПОМИНАЮТ СОЛИСТЫ
ВЛАДИСЛАВ СУЛИМСКИЙ: «Красноярск пропитан аурой Хворо-

стовского. То, что он сделал для русской оперы, мало кому 

удавалось. Помню, как мы с ним готовили арию Макбета на 

фестивале в Миккели, насколько он проникся ко мне и под-

правлял каждую нотку... Дмитрий всегда выделялся среди 

других певцов бархатным голосом и безумно длинным ды-

ханием».

СЕРГЕЙ СКОРОХОДОВ: «Жизнелюбие, наверное, было основной 

чертой в характере Дмитрия. Я не видел его никогда уны-

вавшим, он всегда мог найти выход из любой ситуации и до 

сих пор останется достойным примером стойкости, муже-

ства и безграничной любви к своей профессии».

КРИСТИНА ГОНЦА: «Еще студенткой в Красноярске я попала 

на концерты Дмитрия Хворостовского и слушала его голос 

с замиранием сердца, восхищалась безграничным талан-

том и огромным дыханием, невероятным артистизмом. 

Для меня особая честь выступать на родной сцене на фе-

стивале памяти моего великого земляка».



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 октября 2023
вторник № 240 ( 9185 )

Спорт
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС Отечественный 
рекорд по числу финалов 
в ATP-туре обновлен

В основном 
на харде

Анна Бекетова

Россияне побили отечественный рекорд по количе-
ству проведенных финалов в ATP-туре за календарный 
год. В решающих матчах, прошедших с января 2023 
года, наши теннисисты бились 17 раз. Чтобы понимать 
масштаб, напомним, что в календаре четыре турнира 
«Большого шлема», Итоговый чемпионат года, девять 
«Мастерсов», 13 турниров ATP-500 и 38 ATP-250.

Предыдущее достижение — 15 финалов — было уста-
новлено в 2021 году. В минувшее воскресенье Аслан 
Карацев и Павел Котов сражались за титулы на хар-
довом «пятисотнике» в Токио и на турнире ATP-250 в 
Стокгольме. Пусть парни уступили, но в обновление 
рекордной статистики свой вклад внесли.

Из 17 финалов с участием российских теннисистов 
восемь на счету Даниила Медведева, в пяти из них тен-
нисист победил. Шесть финалов и две победы в акти-
ве Андрея Рублева. Причем в одном из этих финалов 
— в начале марта на харде в Дубае — Рублев и Медведев 
встречались между собой. Даниил забрал титул — 6:2, 
6:2. Карен Хачанов, Роман Сафиуллин, а также Кара-
цев и Котов добирались до матча за трофей по разу.

Кстати, хотя Аслан и Павел проиграли в Токио 
и Стокгольме, они серьезно поднялись в мировом 
рейтинге. Карацев переместился вверх на 13 позиций 
и теперь занимает 37-е место. Котов поднялся на 28 по-
зиций и расположился на 81-й строчке. Это его лучший 
результат в карьере. В топ-8 изменений не произошло. 
Лидирует серб Новак Джокович, вторым идет испанец 
Карлос Алькарас, третьим — Медведев, пятым — Рублев.

Что касается женского рейтинга, то Дарья Касатки-
на потеряла звание первой ракетки России, опустив-
шись с 11-го места на 17-е. Это статус получила Люд-
мила Самсонова она поднялась на 15-ю строчку. Ли-
дерство сохранила белоруска Арина Соболенко.

Напомним, что Касаткина, Самсонова и Вероника 
Кудерметова квалифицировались на малый Итоговый 
турнир — WTA Elite Trophy, который уже сегодня стар-
тует в китайском Чжухае. Правда, по итогам жеребьев-
ки Людмила и Вероника попали в одну группу. Всего в 
одиночном разряде выступят 12 теннисисток, распре-
деленных на четыре группы. Четверка лучших пройдет 
в полуфинал.  

БАСКЕТБОЛ Чемпион 
Единой лиги УНИКС 
потерпел первое 
поражение в сезоне

Ах, «Самара»

Илья Соболев

Новый сезон баскетбольной Единой лиги продолжает 
радовать болельщиков своей непредсказуемостью. До-
статочно сказать, что в чемпионате осталась лишь одна 
команда, пока не изведавшая горечи поражений, — мо-
сковский ЦСКА. У действующего чемпиона, казанско-
го УНИКСа, ноль в соответствующей графе исчез после 
вояжа в Самару к одноименному клубу — 93:104.

Для самарцев это был второй матч без главного 
тренера: хорватский наставник волжан находится 
на родине, где перенес травму на колене. В его отсут-
ствие командой 
руководит помощ-
ник Стипе Кулиш, 
и вполне успешно: 
«Самара» добыла 
уже третью победу 
кряду. Но обыграть 
чемпиона, это, 
конечно, отдель-
ное удовольствие, 
тем более в про-
шлом, дебютном 
сезоне самарская 
команда оба раза 
Казани проиграла. 
Решающий вклад в победу внес американский леги-
онер хозяев Джеймс Томпсон, набравший 18 очков и 
приплюсовавший к ним 14 подборов. Восемь из них 
Томпсон сделал на чужом щите!

Интересно, что «Самара» первой в сезоне преодо-
лела 100-очковый рубеж, но и.о. главного тренера Ку-
лиш отметил, что эйфории быть не должно. «Не стоит 
думать, что сезон закончен. Мы будем радоваться — но 
только до ближайшей тренировки. Работа продолжает-
ся, еще много игр до конца сезона».

Что касается других матчей, отметим домашнюю 
победу «Локомотива-Кубани» над питерским «Зени-
том» — 69:67. «Железнодорожники» удивили проваль-
ным стартом, выиграв лишь один матч из пяти, поэто-
му одолеть на своем паркете фаворита сезона было 
очень важно. Питерцы, к слову, пока тоже не в лучшей 
форме. Из шести матчей они проиграли половину.

Зато блестящий рывок выдал красноярский «Ени-
сей», одержавший четвертую победу кряду. На своем 
паркете красноярцы сломили сопротивление неуступ-
чивого «Пари Нижнего Новгорода» — 88:83. В кото-
рый раз в составе «Енисея» солировал канадец Ратэн-
Мейс Ксавье. Защитник почти не уходил с площадки и 
набрал 31 очко. Кстати, следующий матч красноярцы 
проведут в гостях у «Зенита». Любопытно, смогут ли 
питерцы остановить огненного канадца.  

СОБЫТИЕ Сборная России победила в общем зачете Игр БРИКС, а уже в следующем году наша страна 
примет Всемирные игры дружбы

Будем дружить Играми
Анна Козина, 
Илья Трисвятский

В 
Дурбане (ЮАР) заверши-
лись спортивные Игры 
стран БРИКС — межгосу-

дарственного объединения, в ко-
торое входят Россия, Бразилия, 
Индия, Китай и ЮАР. Наша сбор-
ная, суммарно представленная 
34 атлетами в плавании, теннисе, 
бадминтоне, пляжном волейбо-
ле, настольном теннисе и спорте 
лиц с поражением опорно-двига-
тельного аппарата (настольный 
теннис, теннис на колясках), ста-
ла победителем общекомандного 
зачета. Россияне выиграли 59 на-
град, в том числе 35 золотых и по 
12 серебряных и бронзовых. На 
втором месте Китай (55 медалей 
различного достоинства), на тре-
тьем — ЮАР (51).

При отстранении Олимпий-
ского комитета России (ОКР) со 
стороны Международного олим-
пийского комитета (МОК) сугубо 
по политическим мотивам, абсо-
лютной неясности с допуском на-
ших атлетов на летние Игры 2024 
года в Париже и уже обозначен-
ных весьма унизительных усло-
вий по возможному выступле-

нию россиян на Олимпиаде (без 
флага и гимна, в безликом ста-
тусе индивидуальных нейтраль-
ных атлетов) идет большая пред-
метная работа по созданию вы-
строенной системы иных меж-
дународных мультиспортивных 
соревнований. А именно таких 
форумов, где политика никоим 
образом не могла бы влиять на 
спортивную составляющую.

Игры стран БРИКС стали уже 
традиционными. Следующие 
пройдут в июне 2024 года в Ка-
зани, причем в столице Татарста-
на соревновательная програм-
ма будет намного насыщенней, 
чем сейчас в ЮАР, а количество 
стран-участниц резко вырастет 
за счет расширения БРИКС и ат-
летов из приглашенных госу-
дарств, не входящих в это меж-
государственное объединение. 
Предварительно планируется, 
что спортсмены из полусотни 
стран выступят примерно в трех 
десятках видов спорта.

Еще куда более масштабными 
в следующем году будут Всемир-
ные игры дружбы. На прошлой 
неделе президент РФ Владимир 
Путин подписал указ о проведе-
нии этого принципиально ново-

го мультиспортивного форума в 
Москве и Екатеринбурге в сен-
тябре 2024-го, поручил образо-
вать оргкомитет. В указе главы 
государства предельно емко и 
доступно сформулировано на-
значение этого большого спор-
тивного праздника. «В целях 
обеспечения гарантированного 
свободного доступа российских 
спортсменов и спортивных орга-
низаций к международной спор-
тивной деятельности, развития 
новых форматов международно-
го спортивного сотрудничества 
постановляю провести между-
народные соревнования «Все-
мирные игры дружбы» в 2024 
году в городе Москве и городе 

Екатеринбурге», — сказано в до-
кументе.

Вскоре после выхода ука-
за министр спорта РФ Олег Ма-
тыцин предложил вынести на 
рассмотрение вопрос о включе-
нии столицы Республики Бела-
русь Минска как места проведе-
ния части Игр-2024. Спортив-
ная программа пока в стадии со-
здания и обсуждения. Ожидает-
ся, что старты пройдут как ми-

нимум по трем десяткам олим-
пийских и неолимпийских видов 
спорта (еще ряд дисциплин — на 
рассмотрении), будет разыгра-
но более двух с половиной сотен 
комплектов наград, участие смо-
гут принять примерно десять ты-
сяч атлетов. И это уже масштаб, 
вполне сопоставимый с Олим-
пиадой.

Всемирные игры дружбы не 
позиционируются как прямая 
альтернатива Олимпиаде. Это 
возможность для россиян и бе-
лорусов, по политическим при-
чинам вычеркнутым из подав-
ляющего большинства главных 
международных состязаний, де-
монстрировать свое мастерство, 
соревноваться с атлетами из дру-
гих стран, для которых эти Игры 
станут важным дополнительным 
стартом.

К примеру, уже давно суще-
ствуют Игры британского Со-
дружества, Всемирные игры во-

енных и так далее. В свое время 
весьма популярны были меж-
дународные Игры доброй воли 
(1986—2001). В 1984-м в девя-
ти странах мира, в том числе и 
в СССР, прошли игры «Друж-
ба», в которых приняли участие 
не только спортсмены стран, 
не делегировавших команды 
на Олимпиаду в Лос-Андже-
лес (США), но и представители 
нескольких десятков других го-
сударств.

Наши ведущие спортсмены, 
их тренеры, специалисты с во-
одушевлением восприняли реше-
ние о проведении Всемирных игр 
дружбы 2024 года. У атлетов по-
является новый стимул, возмож-
ность свободно соревноваться на 
самом высоком международном 
уровне, без всяких надуманных 
условий и унизительных крите-
риев допуска. Чисто спортивная 
подготовка к Играм-2024 уже на-
чалась.  

ФУТБОЛ «Манчестер Юнайтед» примет в одном из решающих для себя 
матчей Лиги чемпионов «Копенгаген»

«Дьяволам» пора биться
Артур Нанян

О
ч е р е д н ы е  м а т ч и 
групповой стадии 
Л и г и  ч е м п и о н о в 
пройдут сегодня в 
Европе. Некоторые 
команды могут уже 
на этой неделе при-
близиться к выходу 
в плей-офф. Но есть 

и те, кто может фактически ли-
шиться этих шансов. В частно-
сти, английский «Манчестер 
Юнайтед».

Один из грандов европейско-
го футбола проводит крайне не-
стабильный сезон. «Красных 
дьяволов» штормит в нацио-
нальном первенстве, в котором 
«манкунианцы» идут на вось-
мой строчке. Однако в Премьер-
лиге впереди еще 30 туров, в то 
время как в Лиге чемпионов для 
«Юнайтед» наступил решающий 
момент. После двух проигрышей 
в начале основной сетки турни-
ра англичанам необходима побе-
да над датским «Копенгагеном». 
А иначе не видать «МЮ» плей-
-офф главного еврокубка.

Несмотря на шквал крити-
ки в свой адрес и неважные ре-
зультаты, нидерландский тренер 
«красных дьяволов» Эрик тен 
Хаг уверен: все в руках его фут-
болистов. При этом специалист 
не скрывает, что у его команды 
есть очевидные проблемы.

— Нам не хватает хладнокро-
вия, порой мы допускаем про-
стейшие ошибки. Оступаются 
даже опытные ребята, от кото-
рых такого никто не ждет. Нуж-
но вернуть уверенность в себе, а 
сделать это можно только через 
работу. Что касается шансов на 
участие в 1/8 финала Лиги чем-
пионов, то еще ничего не реше-
но. Да, мы пока не набрали ни од-
ного очка в группе, однако все 
еще впереди. Легких матчей на 

таком уровне не бывает — все это 
прекрасно понимают. С «Копен-
гагеном» будет непросто, впро-
чем, как и со всеми остальны-
ми, — уверен тен Хаг.

В отличие от «МЮ», без по-
терь пока идет лидер группы 
«А» мюнхенская «Бавария». 
Подопечных Томаса Тухеля 
ждет непростой выезд в Стам-
бул, где своих соперников при-
нимает «Галатасарай». Перед 
этим выездом в стане немецко-
го клуба разгорелся нешуточ-
ный скандал: почетный прези-
дент «Баварии» Ули Хенесс при-
звал главного тренера команды 
Томаса Тухеля следить за свои-

ми высказываниями, иначе мо-
гут последовать выводы. Так 
Хенесс отреагировал на слова 
Тухеля о том, что состав «крас-
ных» недостаточно силен, что-
бы одинаково конкурировать 
как в Бундеслиге, так и в Лиге 
чемпионов.

— Тренер не должен говорить 
о таких вещах в СМИ — это недо-
пустимо. Такие выпады являют-
ся настоящим праздником для 
прессы, особенно для таблоидов. 
Нельзя выставлять собственную 
команду в плохом свете. Если 
честно, я неприятно удивлен. 
Кроме того, наш состав доста-
точно конкурентоспособен. Так 

что я бы посоветовал Тухелю за-
няться своей работой, — заявил 
Хенесс.

За третьей победой подряд 
в группе полетел в Португалию 
мадридский «Реал». Там «ко-
ролевский клуб» впервые в ис-
тории встретится с «Брагой», 
у которой в активе те же три 
очка, что у итальянского «На-
поли».

Безусловно, испанский гранд 
является фаворитом проти-
востояния с «Брагой». «Реал» за-
нимает первую строчку не толь-
ко в своем квартете в Лиге чем-
пионов, но и в национальном 
первенстве.

— Пока сезон складывается 
плюс-минус так, как мы и хоте-
ли. Команда набирает форму, но-
вички усилили нас. Важно, что 
все в коллективе понимают, что 
никаких поблажек у нас нет. Это 
«Реал», и здесь требуются побе-
ды во всех турнирах, — отметил 
рулевой «сливочных» итальянец 
Карло Анчелотти.

Любопытный матч состоится 
в Лиссабоне, где один из лидеров 
группы «D» испанский «Реал 
Сосьедад», набравший вместе с 
миланским «Интером» четыре 
очка, сыграет с «Бенфикой», по-
терпевшей два поражения на 
старте турнира.

Пока неясно, примет ли уча-
стие в предстоящей встрече по-
лузащитник «Сосьедада» росси-
янин Арсен Захарян. На выход-
ных Захарян впервые вышел в 
стартовом составе нового клуба, 
но был заменен уже в перерыве 
матча с «Мальоркой» (1:0). «Ар-
сен был не в лучшей форме. Он 
неплохо сыграл в парочке эпи-
зодов, старался выполнять то, 
что от него требовалось, но мы 
от него ждем большего», — при-
знался рулевой «Реал Сосьеда-
да» Иманол Альгуасил.  

В предыдущем, втором туре группового этапа «МЮ» уступил дома турецкому «Галатасараю» — 2:3.

Рекордсменка мира по плаванию Евгения Чикунова собрала на Играх БРИКС внушительную коллекцию наград.

А К Ц Е Н Т

Английскому клубу некуда отступать 
после двух поражений на старте 
главного еврокубкового турнира

Американец Джеймс Томпсон (№7) в матче с УНИКСом 
не только набрал 18 очков, но и сделал 14 подборов.

— За самыми интересными 
матчами Лиги чемпионов 
следите на сайте
rg.ru/sujet/6812

«Самара» первой 
в нынешнем 
сезоне 
преодолела 
100-очковый 
рубеж

А К Ц Е Н Т

Всемирные игры дружбы планируется 
провести во второй половине сентября 
2024-го в Москве и Екатеринбурге. 
Есть предложение подключить к органи-
зации части соревнований Минск
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Прямая речь

Артур Далалоян, олимпийский чемпион 
Токио-2020 по спортивной гимнастике, 
трехкратный чемпион мира, пятикратный 
чемпион Европы:
— Мы уже очень серьезно готовимся к Играм стран 

БРИКС и Всемирным играм дружбы 2024 года. А с 

Олимпиадой в Париже ситуация совсем не радуж-

ная. Хотя совсем недавно президент Федерации 

спортивной гимнастики России Василий Титов гово-

рил, что, возможно, те спортсмены, которые не 

представляют силовые структуры, то есть общества 

«Динамо», как я, и ЦСКА, еще будут иметь возмож-

ность отобраться во Францию весной, завоевать ка-

кие-то личные лицензии на отдельных снарядах и 

все-таки участвовать в Олимпиаде как нейтральные 

атлеты. Но потом пришло сообщение, что МОК вре-

менно отстранил ОКР. Наверное, шансов стало еще 

меньше.

Олег Саитов, двукратный (1996, 2000) 
олимпийский чемпион по боксу, чемпион 
мира, двукратный чемпион Европы:
— Всемирные игры дружбы станут очень важным тур-

ниром, потому что на сегодняшний день ситуация 

складывается таким образом, что нас не пускают на 

международную арену. Российским спортсменам 

нужен обмен опытом. У нас, например, есть хоро-

шие соревнования «Дети Азии». Но Игры дружбы — 

событие более масштабное. Причем к участию при-

глашают всех желающих. Раньше подобными со-

ревнованиями были Игры доброй воли. Есть у тебя 

добрая воля участвовать — участвуешь, несмотря ни 

на какую политику. То есть ты соревнуешься, завое-

вываешь медали. Это спорт. Он должен объединять, 

а не разъединять.

Давид Белявский, полный кавалер 
олимпийских наград (2016, 2020) 
в спортивной гимнастике, чемпион мира, 
семикратный чемпион Европы:
— Нынешние условия МОК — выступать без флага и 

гимна как нейтральным атлетам в целом критерии 

допуска к Олимпиаде — просто неприемлемы. На та-

ких условиях я не готов выступать. Да, следующий 

год олимпийский, и мы продолжаем работать, трени-

роваться. В тренерском штабе сборной задачи 

перед нами уже поставлены: мы готовимся к домаш-

ним для нас серьезным соревнованиям — Играм 

стран БРИКС и Всемирным играм дружбы. Слышал, 

что уже более двух десятков стран приняли пригла-

шение на участие в Играх дружбы, наверное, будет 

еще больше. Посмотрим, как все пройдет. Надеюсь, 

что все будет на высоком уровне. У меня лично 

мотивация не пропадала: я люблю гимнастику, лю-

блю то, чем занимаюсь. Пока еще есть силы, здоро-

вье, желание, буду выходить на помост. 

СТАТИСТИКА

Положение команд 
в группе «А» 
Лиги чемпионов*

И В Н П М О              
1. «Бавария» 2 2 0 0 6-4 6

2. «Галатасарай» 2 1 1 0 5-4 4

3. «Копенгаген» 2 0 1 1 3-4 1

4. «МЮ» 2 0 0 2 5-7 0

*Две лучшие команды выходят 
в 1/8 финала Лиги чемпионов, 
а третий клуб продолжит борьбу 
в плей-офф Лиги Европы
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 октября, вторник, 
«Матч ТВ»
19.45. «Галатасарай» (Турция) — 

«Бавария» (Германия). 

Прямая трансляция

21.45. «Севилья» (Испания) — «Ар-

сенал» (Англия). 

Прямая трансляция

«Матч! Игра»
21.45. «МЮ» (Англия) — «Копенга-

ген» (Дания). Прямая трансляция

«Матч! Футбол 1»
19.45. «Интер» (Италия) — «Зальц-

бург» (Австрия). 

Прямая трансляция

21.45. «Бенфика» (Португалия) — 

«Реал Сосьедад» (Испания). 

Прямая трансляция

«Матч! Футбол 2»
21.45. «Брага» (Португалия) — 

«Реал» (Испания).

Прямая трансляция


